
На экранах самый личный 
фильм Романа Полански 
«Офицер и шпион»: о деле 
Дрейфуса, как о своем — 
прожитом и пережитом

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал новый состав правительства 
к прорыву в дебюрократизации по всем направлениям 

Министры 
в кабинете президента

Владимир Нордвик

Е
два я успел спуститься 
с трапа самолета в аэро-
порту Екатеринбурга, по-

звонил Дамир: «Выйдете из зда-
ния терминала и держитесь 
правой стороны. Жду вас». 
Так я и сделал. Пошел правее, 
на солнце…

О птицах
Тогда, 15 августа 2019-го, все 
шло по плану, Дамир?

— Мы даже взлетели без задерж-
ки, только в конце полосы оказа-
лись птицы. И раньше их наблю-
дали, но не столь большой стаей.

И никаких предчувствий?
— Кому-то снятся сны вещие, 
люди начинают анализировать, 
что-то сводить, искать совпаде-

ния. А у меня ничего этого нет. 
Я не суеверный, не зацикливаюсь 
на приметах. Мол, надо сплюнуть 
через плечо или в самолет зайти 
с левой ноги. Не думаю об этом. 
Достаточно сказать, что я родил-
ся 13 сентября. Для меня это нор-
мальное число, даже счастливое.

Об экипаже
Экипаж у вас постоянный?

— Меняется. В «Уральских авиа-
линиях» около шестисот летчи-
ков, почти две тысячи бортпро-
водников. У них — отряды, у нас — 

эскадрильи. В каждой — тридцать 
командиров и столько же вторых 
пилотов. Тут уж как попадет…

15 августа после медконтроля 
мы получили документы на вы-
лет, поехали на стоянку, я осмо-
трел самолет, бортпроводники 
приняли питание, проверили 
аварийно-спасательное обору-
дование. Подошел топливоза-
правщик, потом привезли багаж, 
пассажиров. Посадка закончи-
лась, нас отбуксировали к точке 
запуска двигателей, мы порули-
ли и — полетели.

О решении
С этого места помедленнее, 
Дамир. Подробности — это 
самое интересное.

— Начали разбег и в момент отры-
ва от земли увидели стаю птиц, 
которых спугнул рев двигателей. 
Чайки пересекали нам курс, 
столкновения было не избе-
жать… Мы со вторым пилотом 
Георгием Мурзиным услышали 
звуки многочи сленных ударов 
о планер. Само лет же летит, за-
драв нос, и ви зуально птицы 
прошли ниже.

Тут же выскочила сигнализа-
ция, приборы показали измене-
ние режима работы сначала ле-
вого двигателя, потом и пра-
вого... Стали действовать согла-
сно аварийным предпи-
саниям. Доложили дис-
петчеру.

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин назвал новый 
состав кабмина оп-
тимальным и при-
звал всех к коман-
дной работе для до-
стижения результа-
та — роста зарплат 
и доходов граждан. 

Времени на раскачку нет, преду-
предил глава государства и при-
звал совершить прорыв в де-
бюрократизации.

«Новый состав правительства 
сформирован, все организаци-
онные вопросы решены, и важно 
активно наращивать темп по 
всем ключевым направлениям 
работы», — заявил глава государ-
ства на встрече с членами прави-
тельства в Кремле. Участники об-
судили реализацию поручений 

по итогам Послания Федераль-
ному Собранию. Главная зада-
ча — рост реальных зарплат и до-
ходов граждан, подчеркнул Вла-
димир Путин. На это надо наце-
лить усилия всего правительст-
ва, не делить его на блоки. «Долж-
на быть коллективная коман-
дная работа, нацеленная на ко-
нечный результат», — заявил он.

Президент указал сконцен-
трировать усилия на экономиче-

ской, социальной, образователь-
ной политике, развитии инфра-
структуры. «Надо так наладить 
работу кабинета, чтобы положе-
ния Послания и майские указы 
были исполнены в конкретные 
сроки в полном объеме», — доба-
вил он. Необходимо быть в по-
стоянном контакте с регионами, 
муниципалитетами, НКО и гра-
жданами, использовать наибо-
лее эффективные механизмы 

и практики достижения нацио-
нальных целей.

«Знаю, вы проводите серьез-
ную оптимизацию администра-
тивных процедур», — заметил 
Путин, сообщив, что накануне 
ему об этом рассказывал пре-
мьер-министр. «Жду от вас на-
стоящего прорыва в дебюрокра-
тизации по всем направлени-
ям — это залог доверия гра-
ждан», — заявил он и попросил 
оперативно подготовить и при-
нять нормативную базу, нала-
дить работу на местах. Прежде 
всего это касается выплат се-
мьям с детьми, а также материн-
ского капитала и горячего пита-
ния в начальной школе. «Все 
формальности надо отработать 
максимально быстро», — сказал 
президент. Чтобы люди без во-
локиты могли оформить свое 
право на получение выплат, 

в том числе и путем дистанцион-
ной подачи заявлений.

«Правительство уже присту-
пило к выполнению задач Посла-
ния», — сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. На за-
седании кабмин обсудил, как 
максимально эффективно орга-
низовать эту работу, оперативно 
подготовлен перечень поруче-
ний с четкими сроками, персо-
нальную ответственность по сво-
им направлениям несут вице-
премьеры. «Осознаем, что в са-
мое короткое время надо будет 
добиться видимых и конкретных 
результатов — рост экономики, 
улучшение демографической си-
туации, повышение до-
ходов граждан», — заве-
рил Мишустин. 

ПОДВИГ Пилот Дамир Юсупов, посадивший аэробус 
с 226 пассажирами на кукурузное поле, дал эксклюзивное 
интервью «Российской газете» и журналу «Родина»

Аварийный выход
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Ширманова, 
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Хуснуллин: 
Буду занима-
ться строитель-
ством ЦКАД
в штабном 
режиме
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Зарплату 
защитят 
поправками
в Уголовный 
кодекс 
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Ольга Егорова: 
Московские 
судьи за год 
рассмотрели
2 203 679 дел

КИНО

Президент вновь напомнил:
главная задача — рост реальных 
зарплат и доходов граждан.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — министрам:
У нынешнего состава правительства 
вообще нет ни одной минуты на раскачку, 
мы не имеем никакого права на это

А К Ц Е Н Т

Чайки пересекали нам курс,
столкновения было не избежать…

Австралийский доллар 42,6173
Азербайджанский манат 37,2380
Армянский драм** 13,2025
Белорусский рубль 29,3342
Болгарский лев 35,6816
Бразильский реал 14,8464

Венгерский форинт 20,7418
Вон Республики Корея*** 53,1304
Гонконгский доллар* 81,3608
Датская крона* 93,3853
Доллар США 63,1742
Евро 69,7443

Индийская рупия** 88,6948
Казахстанский тенге** 16,6588
Канадский доллар 47,5351
Киргизский сом** 90,4075
Китайский юань* 90,2489
Молдавский лей* 36,3383

Новый туркменский манат 18,0756
Норвежская крона* 68,3718
Польский злотый 16,3444
Румынский лей 14,6088
СДР  86,9498
Сингапурский доллар 45,7618

Таджикский сомони* 65,1428
Турецкая лира 10,5563
Узбекский сум**** 66,1856
Украинская гривна* 25,4145
Фунт стерлингов 82,4297
Чешская крона* 27,8276

Шведская крона* 66,0479
Швейцарский франк 65,2356
Южноафриканский рэнд* 42,6959
Японская иена** 57,7329

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.02.20

Александр Новак:
Цена нефти 
может падать 
из-за «панических
страхов» на рынке

Дональд Трамп
рассказал конгрессу
о своих успехах, ни словом 
не упомянув ни Россию, 
ни собственный импичмент 

Максут Шадаев:
К 2024 году
70 процентов
госуслуг станут
цифровыми 

Шипы носить по сезону — 
водителей хотят штрафовать 
за езду летом
на зимней
резине
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Что 
в первую очередь
страхуют росси-
яне и белорусы?
/ стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ТРАНСПОРТ У дальних 
поездов появится новая 
остановка в Москве

Вагон 
вариантов

Сергей Бабкин

Тысячи пассажиров дальних поездов смогут выходить 
в столице не только на вокзалах. Как сообщили в пресс-
службе Московской железной дороги, дополнительная 
остановка запланирована на станции МЦК «Локомо-
тив», на восточном въезде в город. 

Как заявляют представители МЖД, это будет удоб-
но пассажирам. Ведь у них появится целый вагон вари-
антов перемещения по Москве. Можно будет, не доез-
жая до перегруженного Курского вокзала, в более-ме-
нее спокойной обстановке сесть на метро, МЦК, авто-
бусы и такси.  Технологически это вполне возможно, 
считают в МЖД. В этом году начнется строительство 
новых путей между станциями Москва-Каланчевская 
и Курским вокзалом. Чтобы в нормальном темпе вести 
работы, нужно будет пустить часть поездов по мар-
шруту МЦК. «Это коснется поездов Белгород — Санкт-
Петербург и еще примерно 15 транзитных составов, 
которые идут с южного направления в сторону Пите-
ра», — рассказал «РГ» замдиректора Центра цифровых 
высокоскоростных транспортных систем Российского 
университета транспорта Александр Чекмарев. Чтобы 
реализовать проект, придется построить но-
вую платформу на станции Московского 
кольца «Локомотив», отмечает эксперт. 

CЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Из Китая вывезли россиян, 
заявивших о желании 
вернуться на родину

Лучшее 
лекарство —
карантин

Ирина Невинная

Операция по эвакуации наших сограждан, оказавших-
ся в эпицентре эпидемии коронавируса в Китайской 
провинции Хубэй, завершилась. Точнее успешно за-
кончен первый ее этап — транспортировка. И начался 
второй, не менее важный: все вернувшиеся должны 
пройти двухнедельный карантин. Вчера в реабилита-
ционный центр под Тюменью, где размещены люди, 
приехал министр здравоохранения Михаил Мурашко.

Понятно, что с находящимися во временной изоля-
ции министр не встречался. Главная цель  поездки — 
убедиться, что людям будет не только комфортно, 
но и — если возникнет необходимость — они получат 
полноценную медицинскую помощь. «Медицинские 
подразделения полностью готовы — реанимация и диаг-
ностическое отделение обеспечены необходимым обо-
рудованием и медикаментами, квалифицированный 
медперсонал будет вести круглосуточное де-
журство», — сообщил Михаил Мурашко, осмо-
трев центр размещения. 

ПРАВО Председатели 
судов больше не смогут 
наказывать судей

Мантия 
под защитой

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
сообщил о новациях, повышающих гарантии незави-
симости судей. Председатели судов лишены значитель-
ной части полномочий. Например, они больше не смо-
гут проводить проверки сигналов в отношении судей 
и инициировать наказание людей в мантиях. 

«В соответствии с новым порядком председатели 
судов лишены полномочий в сфере привлечения судей 
к дисциплинарной ответственности, что нейтрализует 
существовавший ранее потенциал использования 
«дисциплинарной власти» как рычага воздействия 
на судей, — рассказал Виктор Момотов. — В соответст-
вии с новым порядком дисциплинарное производство 
может быть начато только по обращению гражданина, 
организации, Совета судей Российской Федерации, 
президиума Совета судей Российской Федерации, со-
вета судей субъекта Российской Федерации».

Любой гражданин может пожаловаться на судью, 
и, если сигнал обоснован, квалификационные колле-
гии судей проведут разбирательство. Но сам председа-
тель суда не может написать бумагу, требующую нака-
зания для судьи. 

Ни один председатель не должен забывать, 
что он только первый среди равных, но никак 
не прямой начальник судьям.
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Объявление о проведении конкурса 
на присуждение грантов Президента 

Российской Федерации для поддержки 
творческих проектов 

общенационального значения 
в области культуры и искусства 

в 2020 году
В соответствии с постановлением Правительства Российской Феде-

рации от 9 сентября 1996 г. № 1061 «О грантах Президента Российской 
Федерации для поддержки творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства» Минкультуры России объявля-
ет конкурс на присуждение грантов Президента Российской Федерации 
для поддержки творческих проектов общенационального значения в 
области культуры и искусства.

Порядок представления заявок на соискание грантов опубликован на 
официальном сайте Минкультуры России (www.mkrf.ru) в разделе «Дея-
тельность», подраздел «Конкурсы», рубрика «Гранты Президента Рос-
сийской Федерации для поддержки творческих проектов общенацио-
нального значения в области культуры и искусства».

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соот-
ветствии с Порядком представления работ на присуждение грантов, при-
нимаются до 13 апреля 2020 г. (включительно) по адресу: 125993, 
Москва, Министерство культуры Российской Федерации, М. Гнездников-
ский пер., дом 7/6, строение 1/2.

ИНИЦИАТИВА В ЦИК 
поддержали 
изменение схемы 
избирательных округов

Нарезать 
поровну

Айсель Герейханова

В Центризбиркоме поддержали законопроект об изме-
нении схемы избирательных округов. Он будет актуа-
лен для тех территорий, где сегодня ведется массовое 
строительство, заявил зампред комиссии Николай Бу-
лаев.

Ранее депутаты от «Единой России» Дмитрий Вят-
кин, Евгений Ревенко и Дмитрий Белик внесли в Госду-
му законопроект, предлагающий регионам и муници-
палитетам дать возможность менять схему избира-
тельных округов в случае существенного изменения 
численности избирателей. Это можно будет делать 
в случае, если их количество в округе отклонится от 
средней нормы представительства более чем на 20%, 
а в труднодоступных или отдаленных местностях — на 
40%, следует из пояснительной записки к документу.

«Речь идет об округах, где сегодня резко отличается 
численность от той нормы, которая в регионе есть. 
У нас есть округа, когда построенный дом меняет чи-
сленность, по отношению к другим в два-три раза ста-
новится больше. Понятно, что в этом случае наруша-
ются права избирателей. Таких случаев немного по 
России», — пояснил Булаев журналистам. Поэтому 
речь не идет о массовой перенарезке. 

Примеры таких округов есть по Москве, Краснодар-
скому краю, Челябинской области, Ленинградской об-
ласти, Санкт-Петербургу, Московской области, доба-
вил Булаев. Сейчас по закону поменять нарезку этих 
округов невозможно. 

По словам Булаева, новый законопроект прежде 
всего коснется муниципальных выборов. «В думских 
округах таких выборов нет. Это не перенарезка, а то-
чечная корректировка. Раньше менять можно было 
лишь раз в 10 лет», — сказал зампред ЦИК. 

В законопроекте также отмечается, что, если откло-
нение от нормы будет установлено на 1 июля года, пред-
шествующего году проведения местных выборов, схему 
можно будет изменить не позднее чем за девять месяцев 
до дня голосования. «Если указанные изменения приве-
ли к тому, что изменяются границы иных округов, гра-
ницы таких округов также могут быть изменены», — 
уточняется в документе. В случае, если требуется изме-
нение границ более 50% округов, соответствующий ор-
ган власти утверждает новую схему одномандатных или 
многомандатных избирательных округов.

Законопроект также предлагает закрепить возмож-
ность для маломобильных граждан подачи заявления 
о голосовании на дому через портал госуслуг. 

«Поправки не просто технические. Они нацелены 
на главное — максимально учесть интересы наших из-
бирателей во время выборов», — написал Евгений Ре-
венко на своей странице в Facebook. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила введение 
общероссийской 
Минуты молчания

Каждый год 
22 июня

Татьяна Замахина

В День памяти и скорби 22 июня ежегодно по всей Рос-
сии будет объявляться Минута молчания. Законопро-
ект об этом Госдума приняла в первом чтении.

На всех телеканалах и в мемориальных местах, где 
проходят акции поминовения,  будет объявляться Ми-
нута молчания. В пояснительной записке уточняется, 
что ее можно провести в 12.15 по московскому време-
ни — это «точное время выхода в эфир обращения к со-
ветским гражданам о нападении нацистской Германии 
на Советский Союз и начале Отечественной войны 
против фашистского агрессора».

— 22 июня 1941 года в 12 часов 15 минут впервые 
в оцепенении вся страна слушала и понимала о том, 
что началась агрессия против нашей страны. Без объ-
явления войны была осуществлена вероломная агрес-
сия фашистской Германии на рубежи нашей Родины. 
Поэтому мы предлагаем именно это время рассматри-
вать как время общефедеральной Минуты молчания 
для нашей большой страны с разными часовыми поя-
сами, — отметила инициатор поправок, вице-спикер ГД 
Ирина Яровая. 

За годы Великой Отечественной войны погибли 27 
миллионов советских граждан. Если объявить минуту 
молчания отдельно по каждому убитому, мир бы по-
грузился в тишину более чем на 50 лет, отметили авто-
ры документа.

Законопроект объединил депутатов всех фракций. 
«Общая Минута молчания современной России будет 
вечно живым напоминанием миру об агрессии против 
нашей страны и о несгибаемой воле и мужестве нашего 
многонационального народа, не покорившегося фа-
шизму и подарившего миру Победу во Второй мировой 
войне», — подчеркнула Яровая. 

Законопроектом также предлагается сделать воз-
можной публикацию в интернете списков фамилий по-
гибших, выявленных в ходе поисковой работы. Ранее 
в законодательстве предусматривались публикации 
таких данных лишь в СМИ.

КРЕМЛЬ Владимир Путин принял верительные грамоты 
от послов 23 государств

Пульс страны и мира

Галина Мисливская

С
пустя 75 лет после 
окончания Второй 
мировой войны че-
ловечество вновь 
оказалось у опасной 
черты из-за роста 
числа региональ-
ных конфликтов, уг-
розы терроризма и 

разрушения системы контроля 
над вооружениями. Об этом за-
явил президент России Влади-
мир Путин в ходе церемонии 
вручения верительных грамот 
послами иностранных госу-
дарств. Он призвал дипломатов 
способствовать конструктив-
ному, равноправному диалогу 
между их странами и Россией. В 
Москве, заявил президент, к 
этому готовы.

Выступая перед послами, 
российский лидер напомнил, 
что в основу послевоенного ми-
роустройства, закрепленного 
75 лет назад в Уставе ООН, были 
положены идеалы мира, свобо-
ды и справедливости. «К сожа-
лению, в наши дни человечество 
вновь оказалось у опасной чер-

ты: множатся региональные 
конфликты, растут угрозы тер-
роризма и экстремизма, разру-
шается система контроля над 
вооружением, в неустойчивом 
состоянии находится и глобаль-
ная экономика», — сказал он.

Среди дипломатов, участво-
вавших в церемонии, был но-
вый посол США Джон Салли-
ван. «От состояния отношений 
России и США, их стабильно-
сти и предсказуемости во мно-
гом зависит мир и безопа-
сность, — заявил Путин. — Убе-
ждены, что эти отношения 
должны основываться на прин-
ципах равенства, уважения су-
веренитета и невмешательства 
во внутренние дела друг дру-
га». Москва, по его словам, го-
това «к содержательному диа-

логу с американской стороной 
в том числе в сфере контроля 
над вооружениями и стратеги-
ческой стабильности, вопросах 
борьбы с терроризмом и мир-
ного урегулирования регио-
нальных кризисов». «Для нас 
совершенно очевидно, что воз-
вращение двустороннего взаи-
модействия в нормальное, кон-
структивное русло в интересах 
не только России и США, но и 
всего мира», — добавил россий-
ский лидер.

Приглашение к разговору 
прозвучало и в адрес Лондона. 
Новый посол Соединенного Ко-
ролевства в РФ и, кстати, первая 
женщина на этом посту Дебора 
Джейн Броннерт также вручила 
Владимиру Путину веритель-
ные грамоты. 

Президент РФ принял вери-
тельные грамоты от посла Ки-
тая Чжан Ханьхуэя. Отношения 
с Поднебесной он охарактери-
зовал как находящиеся на бес-
прецедентно высоком уровне. 
Президент напомнил, что меж-
ду Москвой и Пекином после-
довательно наращивается дву-
сторонний товарооборот, запу-
щен газопровод «Сила Сиби-
ри», успешно развиваются свя-
зи в области обороны и военно-
технического сотрудничества. 
«В апреле планируется дать 
старт российско-китайскому 
перекрестному году научно-
технологической и инноваци-
онной кооперации», — проин-
формировал глава государства. 
Говоря о Китае, Путин не мог не 
коснуться новейшей мировой 
угрозы — эпидемии коронави-
руса, бушующей сейчас в КНР. 
Руководство Китая, по его мне-
нию, принимает решительные 
и энергичные меры, чтобы 
остановить распространение 
инфекции. 

Среди участников церемо-
нии был также новый посол Ка-
захстана Ермек Кошербаев. От-

ношения с этим соседом рос-
сийский лидер назвал приме-
ром надежного стратегического 
партнерства и союзничества. 
Владимир Путин отметил роль 
Казахстана в урегулировании 
сирийского конфликта — столи-
ца республики стала площадкой 
для организации Астанинского 
переговорного процесса. 

Всего в церемонии приняли 
участие послы 23 государств. 
Кроме США, Великобритании, 
КНР и Казахстана, были послы 
Франции, Германии, Ирана, 
Ирака, Австралии, Новой Зе-
ландии, Канады, Греции, Сер-
бии, Ирландии, Швеции, Син-
гапура, Марокко,  Камбоджи, 
Алжира, Монголии, Туниса, 
Бангладеш и Панамы.

Путин выразил надежду, что 
дипломаты будут оказывать ре-
альное содействие наращива-
нию двусторонних связей меж-
ду РФ и своими странами, спо-
собствовать укреплению друж-
бы и взаимопонимания между 
народами. 

Президент РФ и посол Китая Чжан 
Ханьхуэй в ходе церемонии вруче-
ния верительных грамот.

А К Ц Е Н Т

От состояния отношений России и США, 
их стабильности и предсказуемости 
во многом зависит мир и безопасность
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Министры в кабинете президента
Главное — это создание 
у в е р е н н о с т и  в   з а -
втрашнем дне. Работа 

идет в графике, необходимые 
изменения по масштабу сопо-
ставимы с национальными про-
ектами, сравнил премьер-ми-
нистр. Ресурсы мобили зованы 
и согласованы с минфином. По 
итогам года предпринятые 
меры позволят добиться увели-
чения темпов роста ВВП.

«Огромный, широкий фронт 
работ, очень большая, масштаб-
ная работа», — подытожил пре-
зидент. «Другого шанса, такого 
объема денег, который мы скон-
центрируем для достижения на-
циональных целей развития 
в ближайшие годы, а может, 
и десятилетия, не удастся скон-
центрировать», — не исключил 
он. И здесь очень важно качест-
во работы, своевременность 
принятия решений и их реали-
зация, доведение до логическо-
го завершения и результата — 
которым должно быть состоя-
ние экономики и социальное са-
мочувствие граждан.

«Состав правительства, 
я считаю, оказался оптималь-
ным», — оценил глава государст-
ва. «Здесь есть люди, которые 
готовили эти решения в течение 
предыдущих полутора лет как 
минимум... Есть люди, которые 
в правительстве раньше не ра-
ботали, но так или иначе на 
прежних должностях были во-
влечены в эту работу, — добавил 
он. — У нынешнего состава пра-
вительства вообще нет ни одной 
минуты на раскачку: мы не име-
ем никакого права на это. Нель-
зя прикрываться тем, что кто-то 
чего-то не знает. Все все знают, 
все настроены на работу и все 
в материале».

Решили нажиться — 
лицензии надо отбирать

Президент также расспро-
сил о мерах по защите от коро-
навируса. «Эвакуация наших 

граждан из города Уханя про-
винции Хубэй — гуманитарная 
акция, — начала доклад вице-
премьер Татьяна Голикова. — 
Мы своих не бросаем, и очень 
важно, чтобы каждый наш гра-
жданин именно так относился 
к этому». Всего в мире 24,5 ты-
сячи случаев заболевания, 
о с н о в н а я  м а с с а   —  в   К Н Р, 
229 случаев в других странах, 
в России только два и новых 
нет, привела она цифры. Пра-
вительство принимает все 
меры для противодействия 
распространению инфекции. 
Премьер-министр подписал 
национальный план, включаю-
щий 22 мероприятия. Он на-
правлен на реагирование в лю-
бой ситуации. Приостановлена 
выдача групповых и рабочих 
виз гражданам КНР, с 1 февра-
ля значительно ограничено 
авиасообщение с Китаем, а с 
14 февраля будут прекращены 
чартерные рейсы. Специали-
ст ы  и з  Ро с п от р е б н а дз о р а 
и минздрава прибыли в Китай 
для понимания, что происхо-
дит и какие еще меры можно 

принять, чтобы обезопасить 
наших граждан.

Нашлись и те, кто решил на-
житься на всей этой истории. 
Голикова сообщила про беспре-
цедентный рост цен в одной ап-
течной сети на  лекарства 
и средства индивидуальной за-
щиты: например, если в конце 
2019 года маска стоила 1,5 ру-
бля,  то  сейчас доходит до 
100 рублей. Зампред прави-
тельства рассказала, что на эту 
тему будет доклад ФАС. Но пре-
зидент решил действовать сра-
зу: «Лицензии надо отбирать 
у них и все на эту деятельность! 
Решили нажиться! Надо выя-
вить таких по каждой организа-
ции и принять решение, чтоб 
неповадно было». «У нас аптеч-
ная сеть довольно обширная, 
даже избыточная, — оценил 
он. — Если два-три таких заведе-
ния закрыть, никаких негатив-
ных последствий для граждан 
с точки зрения снабжения ле-
карственными препаратами 
точно не будет». «Надо на это 
реагировать», — заключил пре-
зидент. 

Выплаты семьям 
вписали в бюджет

Поправки, упрощающие 
процедуру получения маткапи-
тала, могут быть приняты до 15 
апреля, заявила Татьяна Голи-
кова. Право на материнский ка-
питал на первого ребенка прио-
бретут более 561 тысячи семей, 
а на второго — еще порядка 552 
тысяч. Расширение программы 
потребует дополнительно в 
2020 году 122 млрд рублей, в 
2021 году — 210,7 млрд рублей, в 
2022 году — 265,8 млрд рублей.

Выплаты семьям по уходу за 
ребенком от 3 до 7 лет не снизят 
уровень соцобеспечения: ввод 
федеральных выплат не отме-
нит региональные. Всего выпла-
ты затронут около 2,4 млн се-
мей. В 2020 году на эти цели мо-
жет быть использовано 159 
млрд рублей, из которых 120 
млрд — из госказны. Бесплатное 
горячее питание в начальной 
школе с сентября готовы ввести 
68 регионов, сообщила вице-

премьер. Объем федерального 
финансирования — 21 млрд ру-
блей на четыре месяца этого 
года, потом — до 43 млрд и более.

Послание подстегнет 
рост ВВП

Выполнение поручений, о ко-
торых президент говорил в По-
слании, может принести допол-
нительно до 1 процентного пун-
кта в прирост ВВП в этом году, 
заявил первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. В следующем 
году — уже 1,6—1,7. «Мы считаем, 
что это вполне достаточно для 
аккуратного постепенного разо-
грева рынков с выходом уже в 
2021 году на 3-процентную тра-
екторию роста ВВП», — пояснил 
он. «Инфляционно безопасно» 
ежегодно инвестировать 300 
млрд рублей средств ФНБ. При 
этом на 1 рубль должно вклады-
ваться  не  менее  4  рублей 
средств частных инвесторов.

Ключевая задача, поставлен-
ная в экономической части По-
слания — запуск инвестиционно-
го цикла. Если в прошлом году за 
три квартала рост инвестиций 
был 0,7%, то в этом году должен 
быть 5%, а в 2021 году — не ме-
нее 6%. При траектории, когда 
инвестиции примерно вдвое 
превышают рост ВВП, их объем 
в 2024 году достигнет цели — 
25% ВВП. «Решить поставлен-
ную задачу можно, дав ответ на 
три главных вопроса: ускорение 
роста рынков, снижение рисков 
инвесторов, наличие и стои-
мость «длинных» денег», — под-
черкнул Белоусов. В экономику 
будут поступать большие сред-
ства, «потребуется тонкая, бук-
вально филигранная совмест-
ная работа правительства и Бан-
ка России, чтобы не допустить 
нарушения макроэкономиче-
ского равновесия и разгона ин-
фляции», — сказал он. Прави-
тельство и ЦБ договорились со-
здать постоянно действующий 
механизм консультаций. 

1

Михаил Мишустин 
и Андрей Белоусов перед началом 
совещания.
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Профильный 
комитет 
одобрил ряд 
поправок 
в Конституцию

ЗАКОН 
И ПОРЯДОК
Татьяна Замахина

В Госдуме стартовала серия за-
седаний для рассмотрения по-
правок, предложенных ко второ-
му чтению президентского зако-
нопроекта об изменениях Кон-
ституции. Вчера депутаты одо-
брили блок поправок, касаю-
щихся судебной системы и про-
куратуры.

Напомним, пакет поправок в 
Основной Закон был внесен пре-
зидентом по итогам Послания 
Федеральному Собранию и в 
первом чтении принят Госдумой 
23 января. Специально создан-
ная рабочая группа собирает 
предложения ко второму чте-
нию проекта, их набралось уже 
более 300. Часть идей были 
оформлены в виде поправок и 
направлены в профильный ко-
митет по госстроительству и за-
конодательству. 

Его председатель Павел Кра-
шенинников (он же — сопредсе-
датель рабочей группы) расска-
зал, что к началу заседания по-
ступило уже 122 поправки, во-
семь были отозваны. Как поя-
снили «РГ» в комитете, поступа-
ющие поправки будут рассма-
триваться блоками — пройдет се-
рия заседаний. Сам Крашенин-
ников считает, что обновленная 
версия законопроекта может 
быть готова к марту. Дата второ-
го чтения еще не определена.

Основополагающие статьи 
Конституции остаются незыбле-
мыми — предложения по их из-
менению возвращаются авто-
рам, подчеркнул парламента-
рий. Кроме того, поддержанные 
изменения ни в коем случае не 
должны вступать в противоре-
чие с положениями Послания.

На заседании в среду комитет 
сосредоточился на поправках к 
седьмой главе Конституции, где 
прописаны параметры работы 
судебной системы РФ и органов 
прокуратуры. Из 21 рассмотрен-
ной поправки были одобрены 
восемь. Поддержанные измене-
ния были разработаны рабочей 
группой. Накануне их внесли в 
Госдуму Крашенинников и его 
коллега-сопредседатель Андрей 
Клишас.

Одно из ключевых их предло-
жений — Генпрокурор РФ и его 
заместители назначаются пре-
зидентом по согласованию с Со-
ветом Федерации. Сейчас руко-
водителя надзорного ведомства 
назначает Совфед по представ-
лению президента. Указанный 
порядок назначения также пред-
лагается распространить на про-
куроров военных и специализи-
рованных прокуратур. В версии 
первого чтения механизм касал-
ся только региональных проку-
роров. Однако в рабочей группе 
сочли, что правила должны быть 
едиными для всей системы. 

Норма о прокурорах являет-
ся логичным продолжением по-
ложений о назначении силови-
ков, пояснил Павел Крашенин-
ников. «Мы говорим здесь о Ген-
прокуратуре как о составной ча-
сти правоохранительной систе-
мы, — отметил он. — Так что пред-
лагается зеркальная норма — по 
аналогии с порядком назначе-
ния федеральных министров си-
лового блока».

Новый порядок назначения 
сделает Генпрокуратуру более 
независимой от региональных 
властей, считает Крашенинни-
ков. Кроме того, эта норма на-
правлена на исключение кризи-
сных ситуаций во власти и со-
хранение системы сдержек и 
противовесов, продолжил он. 
«Мы помним истории, которые 
были в 90-х годах с назначением 
прокурора», — заметил депутат.

Другие одобренные поправ-
ки уточняют состав судебной си-
стемы и функции Конституци-
онного суда (КС). Крашенинни-
ков особо выделил одно из пред-
ложений: КС будет проверять те 
или иные нормы на соответст-
вие Основному Закону в ответ 
на обращения граждан в том 
случае, если исчерпаны все дру-
гие внутригосударственные 
средства судебной защиты. Гла-
ва комитета отметил, что пере-
чень этих средств будет уточнен 
отдельным законом.  

Одно из предложе-
ний — Генпрокурор 
РФ и заместители 
назначаются 
 президентом 
по согласованию 
с Совфедом
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Мантия 
под защитой

«Перераспределение полномочий от предсе-
дателей судов к органам судейского сообщест-
ва влечет за собой повышение самоуправляе-

мости судейской корпорации, а значит, и укрепление 
независимости судей, — полагает председатель Совета 
судей России Виктор Момотов. — Расширение компе-
тенции органов судейского сообщества подтверждает 
высокий уровень развития правопорядка и правовой 
культуры».

Заявление прозвучало на семинаре-совещании 
председателей советов судей субъектов Российской 
Федерации, прошедшем в Москве.

Напомним: за обычные преступления судьи несут 
ответственность по УК, как и все граждане. При этом 
для исключения возможности давления на правосудие 
законодатель предусмотрел особую процедуру привле-
чения судей к уголовной и административной ответст-
венности. Если же судья проявляет недобросовест-
ность на работе или нарушил кодекс этики, его можно 
наказать в дисциплинарном порядке.

Закон предусматривает четыре вида дисциплинар-
ных наказаний. Судье можно объявить замечание или 
предупреждение, это два разных наказания. Также 
можно понизить судью в квалификационном классе, 
что скажется на его 
зарплате. Четвертое 
и самое строгое на-
казание: досрочное 
прекращение пол-
номочий. Оно мо-
жет применяться 
в исключительных 
случаях.

«За председате-
лями судов сохра-
няется право рас-
сматривать жало-
бы, однако только совет судей теперь вправе дать оцен-
ку наличия признаков дисциплинарного проступка у 
судьи, — пояснил Виктор Момотов. — При выявлении 
соответствующих признаков материалы передаются 
квалификационным коллегиям судей, которые уже 
вправе определить меру дисциплинарной ответствен-
ности для виновного лица».

Также, по его словам, председатели судов теперь ли-
шены права не согласиться с решением квалификаци-
онной коллегии судей о рекомендации кандидата на 
должность судьи. Ранее председатели судов обладали 
правом «вето» в отношении кандидатов, рекомендо-
ванных квалификационной коллегией. Его преодоле-
ние было возможно только двумя третями голосов.

«Передача полномочий по подбору кандидатов на 
судейские должности органам судейского сообщества 
соответствует современным стандартам и ожиданиям 
гражданского общества и повышает доверие к буду-
щим судьям, — сказал Виктор Момотов. — Заседания ор-
ганов судейского сообщества по общему правилу про-
водятся открыто, решения принимают после коллеги-
ального обсуждения путем голосования. Повышение 
прозрачности процедуры — позитивный шаг, позволя-
ющий представителям гражданского общества и су-
дьям эффективно защищать свои права и законные ин-
тересы, добиваясь принятия взвешенных  решений».  

ТВ Минкомсвязь 
увеличит объемы вещания 
региональных каналов 
в «цифре» 

Эфир заждался 
новостей

Юлия Кривошапко

К апрелю минкомсвязь планирует добиться сущест-
венного увеличения объема вещания региональных 
каналов в «цифре», сообщил замглавы ведомства 
Алексей Волин на расширенном заседании Комитета 
Госдумы по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи. 

Возможность вещать в эфире ОТР (входит в первый 
цифровой мультиплекс) в формате врезок появилась у 
региональных телеканалов в ноябре 2019 года. Но не 
все регионы включились в проект, в ряде субъектов РФ 
вещание до сих пор не началось, хотя такая возмож-
ность телеканалам предоставлена, отметил Волин.

На данный момент свои врезки на ОТР для показа 
местных новостей и программ в цифровом формате 
имеют 66 каналов. Но опять же не все они полностью 
выбирают отведенный объем времени — 3 часа утром и 
2 часа вечером. 

 Полные 35 часов в неделю, по словам Волина, веща-
ют только 28 телеканалов. Еще 18 выходят в «цифре» 
от 20 до 30 часов в неделю, 20 телеканалов — менее 20 
часов. Причина — нехватка собственного контента, ра-
нее говорил Волин.

Перед минкомсвязью стоит задача увеличить коли-
чество часов вещания в рамках региональных врезок 
на ОТР. «На сегодняшний день — это в целом 1625 часов 
вещания в неделю. Мы хотим к апрелю достичь отмет-
ки не менее 1700 часов», — сказал замминистра.

Выполнения этой задачи планируется добиться уве-
личением объемов вещания тех телеканалов, которые 
уже выходят в «цифре», а также запуском тех, которые к 
вещанию еще не преступили, пояснил замминистра.  

ТЕХНОЛОГИИ Глава Минкомсвязи Максут Шадаев рассказал 
о будущем госуслуг

Предъявите 
ваш телефон

Юлия Кривошапко 

О
формление доку-
ментов, справок и 
пособий без необ-
ходимости прихо-
дить в госучрежде-
ния, приложение в 
смартфоне вместо 
паспорта, единый 
электронный сер-

вис для сбора и отработки жа-
лоб, — все это может скоро стать 
реальностью. 

Развитие цифровых серви-
сов для простого и быстрого об-
щения граждан с государст-
вом — один из основных приори-
тетов работы минкомсвязи, со-
общил новый глава ведомства 
Максут Шадаев на расширен-
ном заседании Комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи. «Государство в 
этом процессе должно стать как 
можно менее заметным», — под-
черкнул министр.

Биометрия вместо 
цифровой подписи

К 2024 году 70% государст-
венных сервисов должны ока-

зывать гражданам услуги пол-
ностью в электронном виде, без 
необходимости очного визита в 
госструктуры и МФЦ.

Схема проста. В большинст-
ве случаев в роли чиновника бу-
дет выступать «робот» — он оце-
нит, есть ли основания для при-
нятия того или иного решения и 
если есть, примет его. Это, по 
словам Шадаева, позволит за-
нять чиновников более интел-
лектуальной работой.

Основа для перехода на та-
кую модель сформирована — 
это система электронного пра-

вительства, а также единая си-
стема идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) граждан, 
которые обращаются за полу-
чением госуслуг в электронном 
виде. В ней уже зарегистриро-
вано больше 70 миллионов че-
ловек. 

Следующий шаг — обеспе-
чить юридическую значимость 
того пакета документов, кото-
рый гражданин сдает для полу-
чения госуслуги полностью в 
электронном формате. 

Сейчас единственный вари-
ант — использование усиленной 

квалифицированной электрон-
ной подписи. Но у граждан на 
руках не так много электрон-
ных подписей, к тому же за их 
получение нужно платить — это 
барьер, указывает Шадаев.

«Мы рассматриваем разные 
варианты, как можно было бы 
исключить необходимость по-
лучения электронных подпи-
сей. Один из способов — онлайн-
биометрическая идентифика-
ция, когда при направлении до-
кументов есть процедура под-
тверждения личности в элек-
тронном виде и уже не требует-
ся подписывать электронный 
файл цифровой подписью», — 
пояснил министр.

Электронные паспорта
Многие страны уже исполь-

зуют ID-карты вместо классиче-
ских паспортов. Наиболее про-
двинутые ввели мобильные 
приложения, когда фактически 
сам телефон в ряде случаев ста-
новится удостоверением лично-
сти. 

В России возможность про-
ходить электронную идентифи-
кацию личности можно было бы 
распространить на бытовые 

случаи. Например, при входе в 
бизнес-центры, администра-
тивные здания, вместо паспор-
та можно было бы предъявлять 
простое идентификационное 
приложение. Вопрос прораба-
тывается.

Единое «окно» для жалоб
В минкомсвязи предлагают 

разработать электронный сер-
вис, куда граждане могли бы на-
правлять жалобы, адресован-
ные госорганам. Многие люди 
не знают, куда направить жало-
бу, им сложно разобраться в 
распределении полномочий 
между федеральным, регио-
нальным и муниципальным 
уровнями власти, объясняет 
Шадаев.

По его словам, обращения 
будут проходить автоматиче-
скую сортировку и в считанные 
секунды доходить до ответст-
венной структуры. Действую-
щий сейчас срок рассмотрения 
обращений в 30 дней — это для 
большинства ситуаций слиш-
ком долго, добавил Шадаев.  

70% государственных сервисов 
к 2024 году должны оказывать услу-
ги полностью в электронном виде.

 Региональные телеканалы вещают в «цифре» меньше 30 
часов в неделю из-за нехватки контента.

ТРАНСПОРТ Минтранс решил 
субсидировать 
местные авиалинии

Большая земля 
станет ближе

Евгений Гайва

Минтранс решил субсидиро-
вать местные авиамаршруты — 
короткие перелеты в пределах 
одного региона. Для отдаленных 
и труднодоступных регионов 
они зачастую являются единст-
венным способом связи с «боль-
шой землей». 

Эти субсидии планируется 
ввести в единые программы 
субсидирования авиарейсов, 
они охватят субсидии на меж-
региональные рейсы и на пере-
леты на Дальний Восток, в Ка-
лининград и Симферополь. 
Программы будут утверждать-
ся не на год, как сейчас, а сразу 
на три, а потом на пять лет, со-
общил журналистам министр 
транспорта Евгений Дитрих на 
площадке национального фо-
рума гражданской авиации 
NAIS-2020. 

В прошлом году в России от-
крыто 202 новых авиамаршру-
та, из них 180 — межрегиональ-
ные. Российские компании пе-
ревезли на внутренних и зару-
бежных рейсах 128 миллионов 
пассажиров, на 11% больше, 
чем годом ранее. «Если считать, 
что весь мир растет в целом где-
то на 4—5%, то наши 11% — до-
статочно серьезный рекорд», — 
сказал Дитрих. 

Многие предприятия, с со-
ветских времен поддерживав-
шие местные авиалинии, закры-
лись, и если этой сфере не уде-
лить внимание, замедление 
ждет всю отрасль авиаперево-
зок, отметил замминистра 
Александр Юрчик. Он расска-
зал о подготовке предложений 
по субсидированию дотацион-

ных регионов для активизации 
местных перевозок, включения 
их в региональную сеть.

При этом местные маршру-
ты должны быть выгодны для 
авиакомпаний. Потому мар-
шрутная сеть будет включать в 
себя разные типы перевозок: от 
исключительно коммерческих 
до субсидируемых коммерче-
ских и полностью субсидируе-
мых социальных перевозок. 
Также планируется развивать 
местные аэропорты на основе 
государственно-частного пар-
тнерства. 

Развитие местных авиапере-
возок предполагается на усло-
виях софинансирования регио-
нов из федерального бюджета, 
который возьмет на себя около 
половины расходов. Минтранс 
готовит критерии получения 
субсидий. Итоговая сумма рас-
ходов станет понятна только по-
сле отбора проектов. 

Для развития местных авиа-
маршрутов также потребуется 
наладить поставки небольших 
самолетов с универсальными 
шасси, добавил руководитель 
Росавиации Александр Нерадь-
ко. «Развертывание серийного 
производства такого типа воз-
душных судов могло бы увели-
чить движение по местным ави-
алиниям», — сказал он. В целом 
для развития местных авиали-
ний есть необходимый фунда-
мент — аэропорты, посадочные 
площадки, кадры, считает руко-
водитель Росавиации.  

Ц И Т А Т А

Максут Шадаев, 
глава минкомсвязи о работе госорганов с жалобами:
«Нам потребуется пересмотреть весь существующий 
порядок обработки обращений граждан для того, 
чтобы проблемы, которые волнуют людей, могли 
быть оперативно рассмотрены и решены».

1

— Читайте на сайте: На каких 
направлениях сильнее всего 
подешевели авиабилеты 
rg.ru/art/1812610 

Закон предусма-
тривает для судей 
четыре вида 
 дисциплинарных 
наказаний

Сергей Тихонов

Г
лава минэнерго России 
Александр Новак допустил, 
что падение цен на нефть — 

ниже 55 долларов за баррель — 
может быть следствием «паниче-
ских страхов» рынка перед воз-
можным сокращением потре-
бления нефти в Китае. Он отме-
тил, что прежде чем принимать 
решения о возможных дальней-
ших действиях стран—участни-
ков ОПЕК+, нужно правильно и 
взвешенно оценить ситуацию.

Цены на нефть опустились 
так низко впервые с начала янва-
ря прошлого года. На ожиданиях 
результатов внепланового засе-
дания совместного технического 
комитета ОПЕК+ (4—5 февраля) 
«черное золото» немного отыг-
рало потери, но если не будет 
принято каких-то действенных 
решений, котировки могут опять 
устремиться вниз из-за новостей 
о расширении эпидемии корона-
вируса. Ранее Саудовская Ара-
вия предлагала перенести встре-
чу министров стран, участвую-
щих в ОПЕК+ с 5—6 марта на бо-
лее ранний срок, но пока реше-
ния по этому вопросу не приня-
то. По-видимому, его отложили 
до подведения итогов заседания 
технического комитета. Спешка 
в этом вопросе едва ли нужна, 
поскольку многое зависит от ин-
формационного фона и новостей 
о борьбе с эпидемией.

Эксперты указывают, что 
сейчас на нефтяные цены влияют 
сразу несколько факторов. С од-
ной стороны, невозможно отри-
цать усиление панических на-
строений на рынке в результате 

расширения эпидемии, что силь-
но давит на нефтяные котировки. 
С другой стороны, несомненно и 
влияние коронавируса на эконо-
мическое развитие Китая. Сни-
жение производства из-за про-
дления новогодних каникул до 
10—13 февраля затронуло и неко-
торые крупные китайские НПЗ, 
что, естественно, сказывается на 
потреблении нефти. Аналогично 
повлияли уменьшение внутрен-
них грузоперевозок, а также эк-
спорта товаров и сельхозпродук-
ции. Кроме того, 46 авиакомпа-
ний приостановили полеты в 
Поднебесную, что, учитывая ко-
личество отмененных рейсов, 
значительно уменьшило потре-
бление авиатоплива.

По мнению рейтингового 
агентства НКР, спад потребле-
ния углеводородов в Китае в свя-
зи c карантином в крупных го-
родах может обусловить даль-
нейшее снижение цен на нефть, 
а также привести к сокращению 
физического экспорта россий-
ской нефти в Китай в 2020 году. 
Причем дополнительным нега-
тивным фактором для нас явля-
ются условия торговой сделки 
Вашингтона и Пекина, по кото-
рым Китай обязан закупать 
определенный объем энергоно-
сителей в США. 

Ослабление деловой и тури-
стической активности в КНР 
может снизить потребление не-
фти и в Юго-Восточной Азии. 
Из-за этого глобальное сокра-
щение спроса на нефть может 
оказаться ещё значительнее, 
если к китайскому снижению 
импорта на 2,5–2,7 млн барре-
лей в сутки добавится снижение 
на 0,8–1,2 млн баррелей в сутки 
в других странах региона, про-
гнозируют аналитики. Для 
сравнения, объем сокращения 
ОПЕК+ сейчас — 1,7 слн барре-
лей в сутки

Пока российские нефтяники 
не говорят о снижении поставок 
в восточном направлении. Нао-
борот, в «Транснефти» на запрос 
«РГ» уточнили, что объемы тру-
бопроводных поставок нефти в 
Китай не уменьшились. «У Китая 
объем потребления в год около 
700 млн тонн, своя добыча — око-
ло 200 млн тонн. Мы по трубо-
проводу «Восточная Сибирь — 
Тихий океан» поставляем 30 млн 
тонн и транзитом через Казахс-
тан еще 10 млн тонн», — уточнил 
советник президента «Трансне-
фти» Игорь Демин.  

— За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5625

РЕСУРСЫ ОПЕК+ постарается остановить 
негативное влияние коронавируса на рынок

Паническая атака 
на нефть

А К Ц Е Н Т

Эпидемия в Китае может сократить 
мировой спрос на нефть 
на 3,3—3,9 млн баррелей в сутки
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КС объяснил, 
как заключать 
трудовой 
договор 
с иностранцем

РАБОТА 
НА ВСЕ РУКИ
Наталья Козлова

Вчера Конституционный суд 
РФ опубликовал свое постанов-
ление, которое заинтересует 
многих предпринимателей, у 
которых работают граждане из 
ближнего зарубежья. 

КС попросили проверить 
конституционность пункта 1 
примечаний к статье 18.15 КоАП 
РФ, части второй статьи 67 ТК 
РФ и абзаца первого пункта 8 
статьи 13 ФЗ «О правовом поло-
жении иностранных граждан в 
РФ». Именно такая просьба со-
держится в жалобе гражданки 
Александры Викторовой. 

Решение КС основано на ра-
нее вынесенных правовых по-
зициях суда. 

Заявительница в Конститу-
ционный суд — чебоксарская 
предпринимательница. Алек-
сандра Викторова в 2017 году 
взяла на работу водителем гра-
жданина Таджикистана. Викто-
рова заключила с новым работ-
ником трудовой договор. 

Об этом она своевременно 
уведомила миграционные 
службы. 

Спустя два года случилась 
проверка соблюдения миграци-
онного законодательства. Вот 
тут-то миграционные чиновни-
ки и выяснили, что иностран-
ный гражданин трудился у 
предпринимательницы не толь-
ко водителем. 

Он еще подрабатывал у Вик-
торовой в павильоне «Овощи, 
фрукты, сухофрукты» продав-
цом. Но делал это уже без офор-
мления соответствующего тру-
дового соглашения. 

За то, что места работы у 
иностранца два, а трудовой до-
говор один,  предприниматель-
ницу оштрафовали на 200 ты-
сяч рублей.

 Бизнес-леди с этим не согла-
силась и пошла оспаривать на-
казание в суд. Но неудачно. 
Местные суды также посчита-
ли, что работодатель обязан 
ставить в известность соответ-
ствующий орган по каждому 
факту трудоустройства ино-
странного гражданина. 

Вот тогда Викторова обрати-
лась в Конституционный суд 
РФ. 

КС жалобу изучил и отме-
тил, что по общему правилу 
Трудовой кодекс запрещает 
требовать от работника выпол-
нения обязанностей, не об-
условленных трудовым догово-
ром. Однако может возникнуть 
необходимость поручить ра-
ботнику «иную оплачиваемую 
работу». 

Это допускается по соглаше-
нию сторон и с письменного 
разрешения работника. Эта 
норма в полной мере распро-
страняется и на трудовые отно-
шения с иностранцами. 

Таким образом, поручение 
иностранному гражданину ра-
боты, не предусмотренной тру-
довым договором, отличной от 
указанной в уведомлении миг-
рационной службе, или по ино-
му адресу, предполагает лишь 
изменение условий и осуществ-
ляется в соответствии с ТК РФ 
(при соблюдении ограничений, 
установленных в отношении 
иностранцев).

Вывод КС — оспариваемыми 
нормами не предусмотрена 
обязанность уведомлять «дол-
жный орган» о любых измене-
ниях договора. Это не может 
быть квалифицировано как ад-
министративное правонаруше-
ние. Иное фактически приводи-
ло бы к возложению на работо-
дателя административной от-
ветственности за деяние, кото-
рое прямо не запрещено зако-
ном, что не согласовывалось бы 
Конституцией РФ. 

Дело заявительницы подле-
жит пересмотру. 

Оспариваемыми 
нормами не преду-
смотрена обязан-
ность уведомлять 
чиновников 
о любых изменени-
ях трудового дого-
вора. Это не может 
быть квалифици-
ровано как адми-
нистративное пра-
вонарушение 
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Ни у одного из вернув-
шихся в Россию 144 че-
ловек вирус не обнару-

жен. Не зарегистрировано по со-
стоянию на вчерашний день 
и новых случаев заражения ко-
ронавирусом ни у кого из тех, 
кто попал в поле зрения эпиде-
миологов в аэропортах либо 
обратился к медикам сам. Таких 
более 500 человек. Лаборатор-
ные тесты у 70 показали наличие 
ОРВИ, гриппа, других инфек-
ций — но не китайского вируса.
 Тем не менее и эпидемические 
службы, и медицинские учре-
ждения остаются в состоянии 
повышенной готовности. Во всех 
пунктах пропуска через границу 
по-прежнему проводится уси-
ленный двойной контроль пас-
сажиров, прибывающих из не-
благополучных регионов. Более 
того, в Роспотребнадзоре заяви-
ли о необходимости ввести те-
плометрический контроль и на 
внутренних авиарейсах. 

По прежнему действуют 
и транспортные ограничения, 
и меры временной изоляции ки-
тайских студентов и трудовых 
мигрантов. 

Такие жесткие ограничитель-
ные меры вполне оправданны. 
Эпидемия в Китае продолжает-
ся. Как сообщили вчера в Роспо-
требнадзоре, число заразивших-
ся в континентальных регионах 
страны приближается к 25 тыся-
чам человек, погибших — уже по-
чти 500. 

Но есть и положительные мо-
менты, благодаря которым эпи-
демиологи выражают сдержан-
ный оптимизм. Ежедневный 
прирост числа заболевших пусть 
и медленно, всего пока на доли 
процента, но начал снижаться. 

«Прирост за сутки составил 
19 процентов (3892 человека), 
что ниже, чем за предыдущие 
дни», — констатировали в Роспо-
требнадзоре.

«Пока ни эффективного ле-
карства, ни вакцины от корона-
вируса не создано, и поэтому 
именно комплекс карантинных 
мероприятий остается наиболее 
эффективным средством защи-
ты от эпидемии»,— так проком-
ментировал принимаемые в Рос-
сии меры ведущий пульмонолог 
страны, директор НИИ пульмо-
нологии, академик РАН Алек-
сандр Чучалин. 

Он также ответил на вопрос, 
который сегодня задают очень 
многие неспециалисты: почему 

из всех источников нас уверяют, 
что новый вирус не опаснее 
грипп, что тяжелое течение бо-
лезни он вызывает куда реже, 
чем его «знаменитые» предше-
ственники, ставшие причиной 
двух предыдущих эпидемий 
(атипичной пневмонии в 2002—
2003 годах и «верблюжьего 
гриппа» в 2012-м), но в то же 
время принимаемые меры пре-
досторожности — беспрецеден-
тные.

«Вирус новый — это основная 
причина, — объяснил Александр 

Чучалин. — Его изучение продол-
жается. Большинство коронави-
русов, а на сегодняшний день из-
вестно более 50 их типов, до-
вольно безвредны. Но появление 
агрессивных штаммов исклю-
чить нельзя». Поэтому все при-
нимаемые меры и в нашей стра-
не, и в других государствах — 
полностью оправданны, заклю-
чил эксперт.  

ТЕХНОЛОГИИ Кадастровая 
палата запустила сайт 
для собственников

Клик 
в одно окно

Ольга Игнатова

Федеральная кадастровая палата запустила единый 
сервисный сайт kadastr.ru для получения услуг в сфере 
недвижимости физическими лицами и отраслевым со-
обществом. 

Теперь пользователи в режиме «единого окна» мо-
гут получить полную информацию о госуслугах, зака-
зать изготовление электронной подписи, получить вы-
писку из ЕГРН, про-
верить статус под-
готовки докумен-
тов, заказать доку-
менты на дом, запи-
саться на консуль-
тацию для решения 
индивидуальных 
вопросов и офор-
мления договоров о сделках с недвижимостью, а также 
сформировать правильный пакет документов для лю-
бой операции с недвижимым имуществом.

По словам главы Федеральной кадастровой палаты 
Парвиза Тухтасунова, Росреестр и Федеральная када-
стровая палата оказывают более двух десятков различ-
ных услуг, которые могут понадобиться гражданам в 
любой момент. На новом сайте представлены главные 
направления — сервис по заказу выписок из ЕГРН в ре-
жиме онлайн, выход на Публичную кадастровую карту 
и удостоверяющий центр. Кроме того, на сайте появил-
ся «Сервис жизненных ситуаций», который позволяет 
сформировать точный список документов под личный 
запрос пользователя — например, если нужно офор-
мить ипотеку, аренду, исправить реестровую ошибку. 
Помимо формирования пакета документов сервис 
определит точные сроки и стоимость госпошлины вы-
бранной госуслуги. Для профессиональных участни-
ков рынка недвижимости также создана обучающая 
онлайн-платформа — Корпоративный университет Ка-
дастровой палаты. Здесь можно записаться на курсы 
повышения квалификации и принять участие в обуча-
ющих вебинарах.   

СТИХИЯ Власти Кубани подсчитывают ущерб после ливней 
на Черноморском побережье

Зимний потоп 
Ирина Белова, 
«Российская газета»,  Сочи

Н
а Черноморском побере-
жье Кавказа из-за мощ-
ных ливней сошла лави-

на, случился оползень и затопи-
ло некоторые территории — 
дома оказались буквально отре-
занными от внешнего мира. К 
счастью, обошлось без жертв и 
особых разрушений. Местные 
власти начали подсчитывать 
ущерб. При этом, как стало из-
вестно «Российской газете», ту-
ристам на местных горнолыж-
ных курортах стихия отдыхать 
не помешала. 

В окрестностях одного из гор-
нолыжных курортов Сочи сошла 
лавина, ведь накануне в горах 
выпало около 70 мм осадков. К 
счастью, обошлось без ущерба.

— В Красной Поляне все ку-
рорты провели мероприятия по 
принудительному спуску лавин, 
— рассказал начальник управле-
ния МЧС России по Сочи Сергей 
Скрыльников. — Всего принуди-
тельно было спущено примерно 
2,5 тысячи кубических метров 
снега, тем самым негативная си-
туация предотвращена. И сей-
час все отдыхающие могут спо-
койно заниматься своим люби-

мым видом спорта, кататься на 
лыжах, на досках и быть уверен-
ными в том, что с ними ничего 
не случится.

Как заявили корреспонденту 
«Российской газеты» в пресс-
службе горных курортов, вер-
хние трассы пришлось закрыть 

для безопасности туристов, ко-
торые могут кататься на высоте 
от 960 до 1,5 тысячи метров над 
уровнем моря, где толщина 
снежного покрова составляет 
около полуметра.

За сутки в Сочи выпало боль-
ше среднемесячной нормы 
осадков. Самая сложная ситуа-
ция сложилась в Лазаревском 
районе. Там, по данным Специа-
лизированного центра по ги-
дрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды, количе-

ство выпавших осадков превы-
сило 66 мм.

Также наблюдались колеба-
ния уровня воды в реках Псезу-
апсе, Марьино, Аше, Хаджико, 
Шахе, Солохаул и Западный Да-
гомыс с достижением неблаго-
приятных отметок. В шести точ-

ках района зафиксированы по-
валенные деревья, на Мамай-
ском перевале сошел оползень, 
а в районе улицы Прохладной 
подтопило дом.

— Ситуация находится под 
полным контролем, — рассказы-
вает глава Сочи Алексей Копай-
городский, — мероприятия сов-
местно с подразделением МЧС 
показали, что мы распределили 
силы и средства правильно. Реки 
мониторились в круглосуточ-
ном режиме. Ситуация в горах, 

где была лавинная опасность, 
тоже под постоянным контр-
олем. Все вместе отработали сла-
женно.

В ближайшее время в Сочи 
прогнозируются заморозки. 
Кроме того, ожидается усиление 
ветра с порывами до 20 м/с, а в 
горах выше 500 метров над уров-
нем моря сохраняется слабая ла-
винная опасность.

Больше всего же во время лив-
ней пострадал Горячий Ключ, где 
из-за дождевого паводка и поло-
водья ввели режим чрезвычай-
ной ситуации. Накануне там вы-
пал 31 миллиметр осадков плюс 
пришел поток воды со стороны 
соседнего  Туапсе. 

Уровень реки Псекупс, на ко-
торой расположен город, под-
нялся до опасной отметки в 431 
мм — затопило часть автомо-
бильной дороги. В итоге 27 част-
ных домов и 52 жителя улицы 
Остров станицы Саратовской 
оказались отрезанными — при-
шлось организовать лодочное 
сообщение. На берегу дежурят 
«скорая помощь» и аварийно-
спасательные службы. Эвакуа-
ция и медпомощь не потребова-
лись. Население обеспечено про-
дуктами питания и питьевой во-
дой.  

Пассажирам не повезло. Отправились в путешествие, а угодили в больницу.

Больше всего во время ливней пострадал Горячий Ключ, где из-за дождевого паводка и половодья ввели режим чрезвычайной ситуации.

А К Ц Е Н Т

В Красной Поляне все курорты провели 
мероприятия по принудительному 
спуску лавин. И сейчас все отдыхающие 
могут спокойно кататься на лыжах

Между тем

В Японии на борту круизного лайнера Diamond 

Princess, где накануне у десяти человек обнаружили 

коронавирус 2019-nCoV, находятся 24 гражданина 

России. Посольство РФ держит ситуацию на контр-

оле. «Россияне обеспечены питанием и медицин-

ской помощью», — сообщили в дипмиссии. Сотруд-

ники загранпредставительства установили контакт с 

туроператором, организовавшим поездку. В настоя-

щее время решается вопрос о продлении срока 

действия виз для наших соотечественников.

Судно встало на якорь неподалеку от японского 

порта Йокогама без разрешения пришвартоваться. 

Японские власти не позволяют туристам сойти на 

берег. Премьер-министр Синдзо Абэ на заседании с 

членами правительства распорядился принять все 

возможные меры и не допустить распространения 

инфекции. Корабль ждет двухнедельный карантин. 

Именно столько, по мнению врачей, длится инкуба-

ционный период этого заболевания. 

Местные журналисты отмечают, что опасный диаг-

ноз поставлен десяти пассажирам — троим японцам, 

троим китайцам, двум австралийцам, американцу и 

представителю Филиппин. В основном это люди в 

возрасте не моложе пятидесяти лет. Всех инфици-

рованных в срочном порядке на катерах доставили 

в порт, откуда на каретах «скорой помощи» развез-

ли по больницам японской префектуры Канагава.

Состояние здоровья пассажиров решили проверить 

после того, как коронавирус был выявлен у 80-лет-

него мужчины, сошедшего до этого на берег в Гон-

конге. Известно, что 153 человека точно контакти-

ровали с ним.

Путешествующим на круизном лайнере рекомендо-

вано без лишней надобности не покидать каюты. 

Один из пассажиров пожаловался, что у отдыхаю-

щих растет чувство обеспокоенности. Вместе с эки-

пажем и обслуживающим персоналом на борту в 

общей сложности находятся около 3,7 тысячи чело-

век. На кашель и повышенную температуру пожало-

вались как минимум 120 из них. Эксперты не исклю-

чают, что в ближайшее время могут появиться но-

вые заболевшие.

Подготовил Александр Ленин (Токио)

На сайте доступен 
сервис по заказу 
выписок из ЕГРН

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ» 
(АО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ») информирует о начале 
работ по Оценке воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС), намечаемой хозяйственной деятельности по проекту 
«Реконструкция котельной на промплощадке Корбалихинского 
рудника».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Реконс-
трукция котельной на Корбалихинском руднике.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Алтайский край, Змеиногорский район, п. Беспа-
ловский, промплощадка Корбалихинского рудника.

Наименование заказчика: Акционерное общество  
«СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ» (АО «СИБИРЬ-ПОЛИМЕТАЛЛЫ»).

Адрес заказчика: 658252, Алтайский край, Рубцовс-
кий район, п. Потеряевка, Территория промплощадка Руб-
цовского рудника, промплощадка Рубцовского рудника,  
тел.: (385 57) 7-19-00.

Наименование проектной организации: Общество с ог-
раниченной ответственностью «Проектный центр Бийского 
котельного завода» (ООО «Проектный центр Бийского котель-
ного завода»).

Адрес проектной организации: 659322, Алтайский 
край, г. Бийск, ул. Социалистическая, д. 23/4, помещение Н-1, 
тел.: 8 (3854) 44-25-22.

Сроки проведения 1-го этапа ОВОС: 10.02.2020 г. — 
13.02.2020 г.

Ориентировочные сроки проведения 2-го этапа ОВОС: 
13.02.2020 г. — 16.03.2020 г. — 15.04.2020 г.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоят-
ся 16.03.2020 г. в 14.00 по адресу: 658480, Алтайский край, Зме-
иногорский район, г. Змеиногорск, ул. Шумакова, 4 (актовый 
зал Администрации Змеиногорского района). Начало регистра-
ции в 13.30. Телефон для справок: 8 (385 87) 2 24 01. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Змеиногорского района Алтайс-
кого края. Лицо ответственное за прием, обобщение поступив-
ших замечаний и предложений, — Зав. отделом архитектуры, 
строительства, транспорта и благоустройства Скворцова Лю-
бовь Дмитриевна, тел.: 8 (38587) 21751.

Цель первого этапа ОВОС: Представление ответственному 
органу ПЗ намечаемой хозяйственной деятельности с указани-
ем возможных альтернатив, а также проекта Технического зада-
ния на ОВОС, результатов инженерных изысканий. Выявление 
заинтересованных граждан и общественных объединений, юри-
дических лиц.

Цель второго этапа ОВОС: Выявление и учет обществен-
ных мнений и предложений по объекту государственной эко-
логической экспертизы. Подготовка окончательного варианта 
ОВОС. Учет окончательного варианта ОВОС в проектной доку-
ментации.

Материалы в рамках первого этапа ОВОС будут доступ-
ны в течение 10.02.20 г. — 13.02.20 г. с целью ознакомления 
и доведения предложений в здании Администрации Змеиногор-
ского района Алтайского края. 658480, Алтайский край, г. Зме-
иногорск, ул. Шумакова, 4, время работы с 8.00 до 17.00, а также 
на официальном сайте Администрации Змеиногорского района 
(змеиногорский-район.рф). Замечания и предложения при-
нимаются по адресу: 658480, Алтайский край, г. Змеиногорск, 
ул. Шумакова, 4.

С проектной документацией и предварительными 
материалами по ОВОС желающие могут ознакомиться 
с 13.02.2020 г. по 16.03.2020 г. по адресу: 658480, Алтайс-
кий край, г. Змеиногорск, ул. Шумакова, 4. Часы работы: с 8.00 
до 17.00.

С окончательным вариантом Технического задания 
на ОВОС можно ознакомиться с 13.02.2020 г. до момента 
начала реализации намечаемой хозяйственной деятель-
ности по адресу: 658480, Алтайский край, г. Змеиногорск, 
ул. Шумакова, 4. Часы работы: с 8.00 до 17.00.

С окончательным вариантом ОВОС можно ознако-
миться с 15.04.2020 г. до момента начала реализации на-
мечаемой хозяйственной деятельности по адресу: 658480, 
Алтайский край, г. Змеиногорск, ул. Шумакова, 4. Часы работы: 
с 8.00 до 17.00.

Подать свои предложения и замечания в письмен-
ной форме по объекту Государственной экологической 
экспертизы можно в ходе слушаний, а также в период 
с 13.02.2020 г. — 15.04.2020 г. по адресу: 658480, Алтайс-
кий край, г. Змеиногорск, ул. Шумакова, 4. Часы работы: с 8.00 
до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Муниципального района «Кызылский 
Кожуун» и общество с ограниченной ответственностью «Ту-
винская Горнорудная компания» объявляют о начале прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект отра-
ботки Каа-Хемского месторождения с производственной 
мощностью 600 тыс. тонн угля в год». Цель намечаемой де-
ятельности: добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на 
территории Муниципального района «Кызылский Кожуун» 
Республики Тыва. Наименование и адрес заказчика: Об-
щество с ограниченной ответственностью «Тувинская Гор-
норудная компания», 667901, Республика Тыва, Кызылский 
район, пгт Каа-Хем, ул. Угольная. Примерные сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду: 4-й 
квартал 2019 г. — 2-й квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Муниципального района 
«Кызылский Кожуун».

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
— слушания. Форма представления замечаний и предло-
жений — письменная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздейс-
твия на окружающую среду, утвержденного ТЗ по оцен-
ке воздействия на окружающую среду, материалов 
объекта государственной экологической экспертизы, 
предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду, окончательного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: 

—  667901, Республика Тыва, Кызылский район, пгт. Каа-
Хем, улица Угольная.

Сроки доступности:
—  проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-

ду: с 07.02.2020 г. по 08.03.2020 г.;
—  утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружаю-

щую среду: с 09.03.2019 г. до 02.06.2020 г.;
—  материалов объекта государственной экологической 

экспертизы и предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду: с 
14.03.2020 г. по 15.04.2020 г.;

—  окончательного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду: с 01.05.2020 г. по 
01.06.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний по вопросам намечаемой деятельности об-
щества с ограниченной ответственностью «Тувинская 
Горнорудная компания» и объектам государственной 
экологической экспертизы: проектной документации 
«Проект отработки Каа-Хемского месторождения с 
производственной мощностью 600 тыс. тонн угля в 
год», техническому заданию по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительным материалам 
оценки воздействия на окружающую среду хозяйствен-
ной и иной деятельности: 30.04.2020 г. в 15.00 по адресу: 
Республика Тыва, Кызылский район, пгт Каа-Хем, ул. Таеж-
ная, д. 20, 3-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Бунгурский-Северный» объявляет о начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект рекуль-
тивации шламовых отстойников (илонакопителей) № 1 
и № 2 ООО «Разрез «Бунгурский-Северный». 

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация шла-
мовых отстойников.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
на территории г. Новокузнецка Кемеровской области. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез  
«Бунгурский-Северный», 654102, Кемеровская область, 
г. Новокузнецк, пос. Листвяги, ул. Ливинская, 38. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: I—III кварталы 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация г. Новокузнецка.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния — слушания. 

Форма представления замечаний и предложений 
— письменная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду, обосновывающей 
документации: 

— Комитет охраны окружающей среды и природных ре-
сурсов администрации г. Новокузнецка по адресу: пр. Метал-
лургов, 44, каб. 214.

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-

ду: с 10.02.2020 г. по 11.03.2020 г.;
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружаю-

щую среду с 12.03.2020 г. до окончания процесса оценки воз-
действия на окружающую среду;

— обосновывающей документации с 10.02.2020 г. по 
11.03.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 К

У
Р

И
Л

Е
Н

К
О

Лучшее лекарство — карантин

А К Ц Е Н Т

Пока лекарства и вакцины от вируса 
не создано, изоляция остается
самой эффективной мерой защиты

1

— Все последние новости 
по теме читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6343

Лайнер останется на карантине в Иокогаме не менее чем на 14 дней.
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ДЕНЬГИ Хакасия 
оказалась на пороге 
финансового коллапса

Счета 
под заморозкой

Дмитрий Лапин, 
«Российская газета», Красноярск

Правительство Республики Хакасия накануне решило 
обратиться в федеральные органы власти за дополни-
тельной финансовой поддержкой. Соответствующее 
обращение, подписанное главой республики Валенти-
ном Коноваловым, направлено в Министерство фи-
нансов РФ. Ситуация на самом деле аховая — в регио-
нальном бюджете не хватает средств на погашение те-
кущих трат, а еще давят долги прошлых лет.

Сейчас у 64 из 99 
муниципальных 
образований респу-
блики заблокирова-
ны лицевые счета 
бюджетных учре-
ждений на общую 
сумму 720 миллио-
нов рублей. Как 
следствие, детские 
сады, больницы и 
школы не могут сде-
лать взносы в пенси-
онный фонд, опла-
тить коммунальные 
услуги и за постав-
ленные продукты, у 
них просрочены платежи за электроэнергию, питание, 
связь и так далее. При самом неблагоприятном развитии 
событий эти бюджетные учреждения просто закроются. 

В декабре прошлого года уже были прецеденты, ког-
да в городе Черногорске судебные приставы наложили 
арест на имущество школы № 7 и трех детских садов 
как раз из-за долгов. Неизвестно, описывали ли при-
ставы горшки в ясельных группах, но парты, учебное 
оборудование и игрушки описали точно. 

Республиканский минфин сообщает, что консоли-
дированный бюджет республики несбалансирован на 
14 миллиардов рублей. Это более трети всех плановых 
расходов региона, которые в этом году должны соста-
вить 37 миллиардов 817 миллионов рублей. А еще, как 
дамоклов меч, «висит» просроченная кредиторская за-
долженность более чем в 3,5 миллиарда рублей. 

Тем временем поступления в доходную часть респу-
бликанской казны запланированы в объеме всего 30 
миллиардов 800 миллионов. В региональном минфине 
подсчитали, что только на то, чтобы сбалансировать 
бюджет, разблокировать счета и «стабильно пройти 
2020 год», Хакасии нужно больше 10 миллиардов фе-
деральных рублей. Без получения дотаций выхода из 
ситуации в правительстве республики не видят.   

НАУКА Лауреат премии президента — о сыне, танцах и мышах

Метод Ширмановой
Антон Дерябин,
«Российская газета», 
Нижний Новгород

С
егодня Владимир Путин 
вручит трем молодым 
ученым премии в области 

науки и инноваций за 2019 год. 
Среди лауреатов — биолог из Ни-
жнего Новгорода Марина Шир-
манова. На церемонию вручения 
награды она прилетела из Сан-
Франциско, где делала доклад на 
крупнейшей специализирован-
ной конференции SPIE Photonics 
West.

Как говорится в тексте указа, 
премия присуждена «за дости-
жения в изучении онкологиче-
ских процессов методами флуо-
ресцентного биоимиджинга in 
vivo». В лаборатории индивиду-
альной химиотерапии рака, ко-
торой руководит Марина, нау-
чились в буквальном смысле ви-
деть опухоль в живом организ-
ме, наблюдать все стадии ее раз-
вития в реальном времени. 

Накануне ее приезда в Мо-
скву корреспондент «Россий-
ской газеты» дозвонился новои-
спеченному лауреату в Сан-
Франциско. 

Марина Ширманова была 
очень занята и на вопросы жур-
налиста отвечала в мессенджере 
в краткие перерывы между 
встречами с иностранными кол-
легами, которые в последний 
день конференции проходили 
практически в режиме нон-стоп. 
Такой эффект вызвал ее гостевой 
доклад о метаболизме опухолей.

Вы занимаетесь этой темой 
больше 10 лет. Откуда такой 
интерес именно сейчас?

МАРИНА ШИРМАНОВА: Наша методи-
ка уникальна — ей нет аналогов в 
мире. Звучит, возможно, не-
скромно, но это так: пока боль-
ше никто не идет нашим путем. 
А результатов — данных о разви-
тии «живых» опухолей в орга-
низме — с большим интересом 
ждут во многих исследователь-
ских центрах мира.

В чем же новизна?
МАРИНА ШИРМАНОВА: Обычно опу-
холи изучают на отдельных 
клетках, так проще. Мы же пош-
ли максимально трудным путем 
— изучали прямо в организме, 
на мышах. Разработали метод 
визуализации за счет свечения 
(флуоресценции и фосфорес-
ценции), позволяющий наблю-
дать опухоль при вводе в нее 
контрастных веществ. И выя-
снили, что возможно и без вме-
шательства в опухоль заставить 
светиться отдельные ее компо-
ненты. Это позволило раскрыть 
различные параметры новоо-
бразований, например вяз-

кость, метаболизм, водородный 
показатель. Стало понятнее, по-
чему одни опухоли реагируют 
на лечение, а другие нет, на ка-
кой параметр нужно воздейст-
вовать, чтобы повысить чувст-
вительность опухоли к терапии. 
Появилась возможность прово-
дить точечное индивидуальное 
лечение, снижать дозу препара-
тов и сразу оценивать их эффек-
тивность. Для этого понадоби-
лось более десяти лет исследо-
ваний.

Вы проводите эксперименты 
на мышах. Когда ваш метод 
можно будет апробировать 
на  людях?

МАРИНА ШИРМАНОВА: Методики, ко-
торые требуют введения специ-
альных химических или генети-
чески кодируемых сенсоров, 
нельзя применять на людях. Мы 
уже начали проводить исследо-
вания без участия дополнитель-
ных красителей на послеопера-
ционных образцах опухолей па-
циентов. Далее планируем, во-
первых, продолжать исследова-
ния фундаментальных биологи-

ческих вопросов опухолевого 
роста. Это то, что можно видеть 
на моделях новообразований 
животных. А во-вторых, исполь-
зовать образцы настоящих опу-
холей пациентов, особенно в из-
учении метаболизма. 

Получать премию президен-
та, безусловно, приятно. На 
что вы ее потратите? 

МАРИНА ШИРМАНОВА: Честно? Еще 
даже и не думала. Вообще, но-
вость, что выбрали именно 
меня, была большим сюрпри-
зом. В России много достойных 
кандидатов. Тем более что отби-
раются заявки из разных дисци-
плин.

Марина, неужели у молодой 
женщины есть только рабо-
та?

МАРИНА ШИРМАНОВА:  Если вы об ув-
лечениях, то раньше я занима-
лась танцами. А сейчас стара-
юсь больше времени посвящать 
сыну. Ему четыре с половиной 
года. 

Что скажете коллегам, когда 
вернетесь в Нижний?

МАРИНА ШИРМАНОВА: Огромное, ог-
ромное спасибо коллегам и кол-
лабораторам за вклад в эту ра-
боту, а близким — за поддержку 
и терпение! И конечно, нашим 
мышкам.  

Вагон вариантов

Сами железнодорож-
ники конкретных про-
гнозов не дают. Однако 

соглашаются с тем, что проме-
жуточная станция будет востре-
бованной — число пассажиров, 
которые для поездки в Москву 
пользуются транзитными пое-
здами, постоянно растет. И в та-
кой ситуации логично разгру-
зить Курский вокзал. «Людям 
будет проще пересесть на метро 
«Черкизовская», — продолжает 

Чекмарев. — Сокольническая 
линия на этом участке не самая 
загруженная». 

Прием транзитников не по-
влияет на работу московского 
транспорта, считают в МЖД. 

«Ласточки» по МЦК и дальние 
поезда поедут по разным путям, 
поэтому интервалы на цен-
тральном кольце не увеличатся. 
«Теоретически такие остановки 
транзитных составов можно 
предусмотреть и на других 
станциях МЦК, но пока в этом 
нет объективной необходимо-
сти, — комментирует перспек-
тивы представитель транспор-
тного университета. — Иначе у 
поездов дальнего следования 

увеличится время в пути, что не 
слишком выгодно проезжаю-
щим».

Есть определенный ресурс у 
крупного ТПУ «Рязанская», ко-
торый строится в районе МЦК 
«Нижегородская». Через этот 
узел впоследствии может прой-
ти перспективная скоростная 
магистраль Москва — Казань.   

На МЦК достаточно построить одну 
новую платформу — и дальние пое-
зда смогут высадить пассажиров.

А К Ц Е Н Т

Возможно и без вмешательства 
в опухоль раскрыть различные 
параметры новообразований

А К Ц Е Н Т

Прием транзитников не повлияет 
на работу московского транспорта, 
считают в МЖД

В лаборатории ученого 

Корреспондент «РГ»  побывал в Приволжском исследовательском ме-

дуниверситете, чтобы  своими глазами увидеть, в каких условиях рабо-

тает ученый.

На рабочем столе Марины Ширмановой соседствуют фарфоровая 

мышь и фигурка танцовщицы — визуализация ее главных увлечений. На 

стене за креслом развешаны многочисленные дипломы на разных язы-

ках — свидетельства научных успехов. За соседней дверью расположе-

на лаборатория, куда пускают только в стерильной спецодежде. Через 

небольшое окошко можно видеть клетки («скворечники», как их назы-

вают сотрудники лаборатории)  с подопытными мышами, различные 

приборы, компьютеры, пробирки.

Институт, где трудится лауреат, относительно небольшой. Работают 

здесь в основном женщины. «Биофак — традиционно женский факуль-

тет», — смеется младший научный сотрудник Мария Лукина. О своей на-

чальнице она говорит восторженно: «У Марины Вадимовны много 

идей, неисчерпаемая энергия и оптимизм в их реализации. Она даже в 

декретном отпуске не переставала работать и вышла на работу уже че-

рез полгода после рождения сына. Обожает делиться знаниями, всегда 

нас подбадривает, всегда на позитиве».

У 64 из 99 муници-
пальных образо-
ваний республики 
заблокированы 
счета на общую 
сумму 720 милли-
онов рублей

Справка РГ

Марине Вадимовне Ширмановой 36 лет. Родилась в городе Сергаче 

Горьковской области. Она кандидат биологических наук. Работает 

заместителем директора по науке Научно-исследовательского ин-

ститута экспериментальной онкологии и биомедицинских техноло-

гий Приволжского исследовательского медицинского университета 

(ПИМУ). На ее счету семь патентов.

Марина замужем, воспитывает маленького сына.

ГРОМКАЯ ТЕМА 

Дорожники 
предлагают 
вернуть 
на автомобили 
знак «Шипы»

ЗАТЯНУЛИ 
РЕЗИНУ
Владимир Баршев

Использование шипованных 
шин предлагают ограничить по 
времени, за использование не 
по сезону — штрафовать, при-
чем в автоматическом режиме, 
а чтобы камерам проще было 
выискивать нарушителей, 
предлагается вернуть обратно 
знак «Шипы» на автомобили, 
который в прошлом году по 
инициативе ГИБДД был исклю-
чен из правил. 

Все эти предложения озву-
чили в Госдуме на «круглом 
столе», который прошел нака-
нуне. Инициатором выступила 
госкомпания «Автодор» и Ко-
митет Госдумы по транспорту 
и строительству. Дорожники на 
шипованную резину жалуются 
давно. По их мнению, в образо-
вании колейности на дорогах 
виновата именно она. В качест-
ве аргумента приводится тот 
факт, что в первую очередь она 
появляется в левой полосе, где 
ездят легковые автомобили. 

Как сообщает «Коммер-
сантЪ», РосдорНИИ, ежегодно 
власти РФ тратят на восстанов-
ление покрытия от 60 миллиар-
дов до 220 миллиардов рублей. 
По данным Российского уни-
верситета транспорта, 53 мил-
лиарда рублей уходит на ре-
монт колейности, возникаю-
щей чаще всего из-за шипов. 
При этом шипованными шина-
ми пользуются 25 миллионов 
автомобилистов. 

Выступавшие предлагали 
меры одни другой круче: огра-
ничить не только время исполь-
зования шипованных шин, но 
и скорость передвижения на 
них. Дать регионам полномо-
чия по установке периода ис-
пользования шипов. 

В частности, предлагалось 
провести эксперимент в Мо-
скве, где вовсе запретить ис-
пользование шипованных шин. 

Напомним, что идея введе-
ния штрафа за использование 
шин не по сезону звучит не 
впервые. Напомним, что в тех-
ническом регламенте Таможен-
ного союза установлен запрет 
на использование зимней рези-
ны летом и летней зимой. Одна-
ко в Правила дорожного движе-
ния или в основные положения 
по допуску транспортных 
средств к эксплуатации эти по-
ложения не внесены. А поэтому 
не установлено и штрафов за 
это. Все дело в том, что в нашей 
широкой стране с огромным ко-
личеством климатических поя-
сов очень сложно установить 
однозначные требования по 
применению зимних шин в тот 
или другой период времени. 

Можно, конечно, отдать это 
на откуп региональным властям. 
Но люди у нас перемещаются из 
одного региона в другой и обрат-
но. Если водитель едет из Нижне-
го Тагила в Сочи, ему везти с со-
бой дополнительный комплект 
шин, чтобы менять по дороге 
в зависимости от того, по какому 
региону он проезжает? 

Впрочем, в Госавтоинспек-
ции поддерживают предложе-
ние о введении штрафа за ис-
пользование шин не по сезону. 
Ведь очень часто грузовики 
и автобусы зимой передвига-
ются на летних покрышках, чем 
создают проблемы на дорогах 
для других водителей, а зача-
стую и аварийные ситуации. 

Что же касается того, что ко-
лейность появляется только из-
за использования шипов — во-
прос дискуссионный. Чтобы 
это утверждать, необходимо 
просчитать нагрузку на дорож-
ное полотно в каждом ряду в со-
ответствии с интенсивностью 
движения. Понятно, что в ле-
вом ряду двигаются в основном 
легковушки. Но их проезжает 
там гораздо больше, чем грузо-
виков по правым полосам, 
и проезжают они с более высо-
кими скоростями. Так что ко-
лейность с большей вероятно-
стью образуется именно из-за 
нагрузки на дорожное полотно. 
Да, шипы тоже повреждают по-
лотно. Но это в первую очередь 
безопасность водителей. Ведь 
они не только по Москве ездят, 
но и за город выезжают, а там 
без шипов никак.  

РЕЙТИНГ 

Москва — 
в пятерке 
торговых 
городов мира

ПОЛНЫЙ 
МОСТОРГ
Ангелина Зеленькова

Москва вошла в топ-5 самых 
перспективных городов для 
развития торговли в 2020 году. 
Кроме нее в лидерах Дубай, 
Майами, Шанхай и Токио, сооб-
щ а ю т  а н а л и т и к и  C o l l i e rs 
International. Все города стали 
центрами притяжения для лю-
бителей шопинга со всего 
мира, но продолжают разви-
ваться и удивлять новыми фор-
матами торговли. Чем же при-
влекает российская столица 
выдающихся предпринимате-
лей?

Интересные торговые квар-
талы, инновационные форматы 
торговли, яркие события…

По мнению аналитиков, в 
этом году Москву ждет новое 
развитие торговли. Уже сейчас 
предприниматели активно за-
полняют самые популярные 
улицы Москвы. Рекордно низ-
кий уровень вакантности — от 
0% до 3% — наблюдается на Ро-
ждественке, Петровке, Кузнец-
ком Мосту, Никольской, Пят-
ницкой и в Столешниковом пе-
реулке. «С точки зрения пока-
зателей аренды, результаты 
этого года обнадеживают и го-
ворят об устойчивых позициях 
лучших торговых улиц города. 
Стоимость аренды на протяже-
нии прошлого года оставалась 
довольно стабильной. Мы уви-
дели высокий спрос со стороны 
арендаторов в торговых кори-
дорах стрит-ритейла, на пеше-
ходных улицах, Садовом коль-
це, — комментирует глава сто-
личного департамента торгов-
ли и услуг Алексей Немерюк. — 
На развитие торговли во мно-
гом повлияло благоустройства 
центра Москвы. Несмотря на 
все споры, оно положительно 
сказалось на экономической 
ситуации. На реконструиро-
ванных улицах значительно вы-
рос пешеходный трафик. Рост 
показателя составил от 15 до 
100 процентов».

По его словам, в Москве рас-
тет и количество торговых цен-
тров. В городе насчитывается 
более 600 торговых центров, из 
них крупных порядка 200. «ТЦ 
пользуются популярностью у 
москвичей. Они идут туда не 
только за покупками, но и от-
дохнуть всей семьей в будни и 
выходные дни»,  — добавил 
Алексей Немерюк. В числе луч-
ших торговых центров — ГУМ, 
ЦУМ, ТЦ «Охотный ряд», ТЦ 
«Авиапарк» Сити, ТРЦ «Ривье-
ра», ТЦ «Вегас». В 2020 году 
планируется строительство 
еще 15 новых ТЦ.   

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Климанов, руководитель 
центра региональной политики РАНХиГС:
Ситуация, в которой оказалась Хакасия, свойственна мно-

гим субъектам РФ. Но в республике она приобрела масштаб 

серьезной проблемы. Госдолг Хакассии превышает 20 мил-

лиардов рублей и собственными усилиями его сократить 

вряд ли получится.

В конце 2018 года Хакассия оказалась первым регионом, 

в котором федеральный центр ввел систему контроля в виде 

дополнительного казначейского обслуживания. Но, как ви-

дим, это не помогло. Решить финансовую проблему без фе-

дерального вмешательства местные власти не смогут. 

Подготовил Андрей Полынский
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ЖКХ Состояние домов 
волнует жильцов больше, 
чем квартплата

Дворовый 
интерес 

Марина Трубилина

Меньше вопросов стало у россиян о платежах за жилищ-
но-коммунальные услуги, при этом они стали больше 
интересоваться состоянием дворов и комфортной город-
ской средой. Это следует из анализа тематики обраще-
ний граждан в 2019 году в Национальный центр «ЖКХ 
Контроль».

Всего за год в приемную центра и на региональные 
«горячие линии» поступило 27 907 обращений (чуть 
меньше, чем годом ранее). В начале года почти каждое 
пятое обращение — 17,5% — касалось платы за ЖКУ, но к 
концу года их доля снизилась до 13,8%. «Это связано и с 
двухэтапным повышением платежей за ЖКУ в 2019 году, 
в январе и в июле, и с появлением новой коммунальной 
услуги — обращение с твердыми коммунальными отхода-
ми», — отмечает исполнительный директор «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева. В целом за год доля вопро-
сов об оплате ЖКУ (без учета обращений по поводу пла-
ты за вывоз мусора) заметно уменьшилась — с 19,31% в 
2018 году до 15,7% в 2019-м. 

Во второй половине года на первое место выходят во-
просы непосредственно о многоквартирных домах: об 
их плохом состоянии, о содержании и ремонте, об общем 
имуществе, об управлении домом и о проведении общих 
собраний. В целом за год это интересовало каждого тре-
тьего обратившегося (32,7% обращений). «Острота этой 
темы обусловлена крайней запутанностью законода-
тельства и хроническим недофинансированием работ по 
содержанию домов», — отмечает Разворотнева. 

Несколько увеличилось за год число обращений по 
вопросам благоустройства дворов и комфортной город-
ской среды — 8,8% против прежних 7,57%. Год от года, 
как отмечают в «ЖКХ Контроль», снижается число жа-
лоб на качество коммунальных услуг — 8% в 2019-м про-
тив 12,43% в 2018-м. 

Сезонный характер - у обращений по поводу капи-
тального ремонта: весной, летом и осенью, когда актив-
но идут работы, таких вопросов больше, чем зимой. При 
этом в среднем доля жалоб на капремонт остается неиз-
менной на протяжении уже нескольких лет — около 8%. 
По мнению исполнительного директора Ассоциации ре-
гиональных операторов капремонта многоквартирных 
домов Анны Мамоновой, это можно считать оптими-
стичным показателем. «В 2019 году было отремонтиро-
вано почти на 30% больше домов, чем в 2016-м, — гово-
рит она. — Получается, что процент обращений остается 
одинаковым при постоянно растущих объемах. Значит, 
качество проводимых работ улучшается».  

— Узнайте на сайте: Как снизить плату за услуги ЖКХ 
и проверить платежку 
rg.ru/art/1788830 

Метод, разработанный Мариной 
Ширмановой, позволяет наблюдать 
за развитием раковой опухоли.

В России шипо-
ванные шины 
на свои машины 
устанавливают 
25 миллионов 
автомобилистов 
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О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ 
Уже 40 тысяч человек 
выступили в защиту 
уфимца, до смерти 
избившего педофила

Осудить 
или наградить?

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

33-летний уфимец Владимир Санкин, с точки зрения об-
щественности, совершил благородный поступок, а с по-
зиции законодательства, совершил преступление. Мо-
лодой мужчина пришел на помощь подросткам, защи-
тил их от насилия, но в результате педофил скончался. 

И теперь Владимир — фигурант уголовного дела. Уже 
40 тысяч россиян подписали петицию в его защиту, 
требуя оправдать человека, спасшего детей.

...Все, напомним, произошло внезапно: Владимир 
шел по улице, когда к нему подбежал 14-летний маль-
чишка, со слезами на глазах умоляя спасти его друга от 
дяди, который не выпускает мальчика из квартиры и 
угрожает топором. По словам ребенка, они с другом гу-
ляли, замерзли и зашли в чужой подъезд, где незнако-
мый мужчина предложил выпить чаю и показать что-
то «интересное». Ребята зашли в квартиру, но там хозя-
ин начал раздеваться и, угрожая топором, потребовал 
того же от мальчиков. Одному из подростков удалось 
выбежать из дома и позвать на помощь.

— По словам мое-
го подзащитного, 
подросток обратил-
ся за помощью 
именно к нему, по-
тому что они были 
знакомы: когда-то 
вместе строили ле-
дяную горку во дво-
ре. Конечно, Влади-
мир не мог пройти 
мимо, — сообщил 
корреспонденту 
«РГ» адвокат 
Искандар Кабиров.

Владимир Санкин забежал в квартиру и вывел 
мальчика. Но пьяный мужчина выбежал вслед за ними 
на улицу. Завязалась драка. Свидетели говорят, что 
первым в ход пустил кулаки умерший педофил.

По данным регионального следкома, Санкин нанес 
предполагаемому насильнику многочисленные удары 
руками и ногами, а затем и палкой. Очевидцы вызвали 
«скорую» и полицию. Но медики не успели спасти его 
жизнь, по дороге в больницу он умер.

Позже выяснилось, что погибший — 54-летний муж-
чина — был ранее судим за насильственные действия 
сексуального характера в отношении несовершенно-
летнего. Отсидел 11 лет, освободился несколько меся-
цев назад. 

А Владимиру Санкину теперь тоже грозит срок: ему 
предъявили обвинение по статье «Умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, повлекшее по неосто-
рожности смерть потерпевшего», которая предполагает 
наказание до 15 лет лишения свободы. И сразу возника-
ет вопрос: почему умышленное причинение вреда? Вла-
димир Санкин выслеживал педофила? Специально под-
жидал в укромном месте? Был раньше с ним знаком?..

— В ходе расследования будут учтены все обстоя-
тельства произошедшего, в том числе противоправное 
поведение 54-летнего мужчины, — успокаивает обще-
ственность старший помощник руководителя управле-
ния СКР по Башкирии Евгений Каневский.

Сейчас, по решению Калининского районного суда, 
Владимир Санкин находится под домашним арестом. 
Свою вину он не отрицает, но говорит, что просто хотел 
помочь детям, про убийство даже не думал.

Жители респу-
блики встали на сто-
рону Владимира 
Санкина и выступа-
ют за его полное 
оправдание. «Си-
деть в тюрьме долж-
ны те, кто покуша-
ется на детей, 
смерть этого убого-
го педофила случай-
на». «Надеюсь, что 
справедливость вос-
торжествует. Пусть 
каждый поставит 
себя на место Вла-
димира, неужели 
бездействовали бы?» «Этот человек не заслуживал 
жить! Наказание Владимира должно быть минималь-
ным, ведь преступление совершено в состоянии аффек-
та! Кто бы удержался и не ударил такую мразь?!»... По-
добными комментариями заполнены все соцсети. 

На снисхождение судей рассчитывает и уполномо-
ченный по защите прав детей в РБ Милана Скоробога-
това:

— Гражданская позиция мужчины, который встал на 
защиту детей, молниеносно отреагировал на страш-
ную ситуацию, у которого точно есть понятие, что та-
кое «хорошо» и что такое «недопустимо» в отношении 
детей, достойна уважения. Надеюсь, следственные ор-
ганы и суд дадут объективную и справедливую оценку 
действиям Владимира Санкина, — говорит она.

Эта надежда вполне имеет место быть. Оправда-
тельные судебные решения по схожим делам уже были. 
Так, в 2012 году была поставлена точка в громком деле 
бизнесмена из Тульской области Гегама Саркисяна. Он 
убил троих грабителей в собственном доме. В 2016 
году Новосибирский областной суд прекратил уголов-
ное преследование Виктора Ганчара, который был 
осужден на семь лет колонии за убийство мужчины, 
ворвавшегося в его квартиру и угрожавшего детям.  Но 
судя по всему, проблему надо решать на законодатель-
ном уровне. Так считает уполномоченный по защите 
прав человека в РБ Рим Каюмов:

— Ситуация с Владимиром Санкиным — далеко не 
единичный случай. Есть множество примеров, когда 
человек пытался пресечь совершение преступления, 
но в силу определенных обстоятельств (превышение 
самообороны, состояние аффекта, нанесение тяжких 
телесных повреждений) сам оказывается на скамье 
подсудимых. Думаю, назрела необходимость вводить 
дополнения в законодательство об освобождении от 
уголовной ответственности граждан при пресечении 
ими противоправных действий. 

ВОСПОМИНАНИЯ 

ОЧЕВИДЦА 

Припяти 
исполнилось 
50 лет

ГОРОД 
БЫЛ ПОЛОН 
ЖИЗНИ
Юрий Когалов

Городу атомщиков Припяти 
исполнилось 50 лет. После 
аварии на Чернобыльской 
атомной электростанции он 
превратился в город-призрак. 
Местное колесо обозрения 
стало символом заброшенно-
сти, часть зданий обрушилась, 
на стадионе вырос лесок, а де-
ревья, окружающие АЭС, при-
обрели рыжий оттенок. И хотя 
в городе нет жителей, в нем 
регулярно появляются люди. 
Ежегодно в тур по мертвому 
городу отправляются десятки 
тысяч человек. Гиды обещают 
провести всех желающих по 
безопасным маршрутам. По 
их словам, в этом случае чело-
век получает дозу радиации 
даже меньше, чем при тран-
сатлантическом перелете на 
самолете. Чтобы сегодня по-
пасть в 30-километровую 
зону отчуждения вокруг Чер-
нобыльской АЭС, нужно 
иметь специальный пропуск. 
Специальный батальон поли-
ции следит не только за тем, 
чтобы не было нелегальных 
гостей (несмотря на все уси-
лия, таких ежегодно набира-
ется до тысячи человек), но и 
чтобы законно попавшие в 
зону отчуждения туристы не 
выносили никакие найденные 
предметы.   

Хозяин квартиры 
начал раздеваться 
и, угрожая 
топором, 
потребовал того 
же от мальчиков

Владимир Санкин 
забежал в кварти-
ру и вывел маль-
чика. Но пьяный 
мужчина выбежал 
за ними на улицу. 
Завязалась драка

— Кто спас Чернобыльскую АЭС 
от второго взрыва — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1398980 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Долгополов, 
ликвидатор:
У меня воспоминания о Припяти 

вызывают не сочувствие, не го-

речь, а боль. Стараюсь забыть — и 

не могу. Сколько уж лет прошло с  

апреля 1986-го, а город все прихо-

дит во снах, к счастью, теперь по-

реже.

Это был цветущий кусочек необъ-

ятной страны, куда со всего Совет-

ского Союза стекались атомщики 

всех мастей, специальностей и на-

циональностей. Официально насе-

ление — 50 тысяч, но сами жители 

рассказывали мне, что было их 

больше, гораздо больше. В основ-

ном молодых, оптимистичных, в 

силу мирного атома веривших. И 

когда через неделю после траге-

дии бродил по вымершему городу, 

по которому бегали разве что ми-

гом одичавшие брошенные псы, 

удивлялся количеству спортивных 

площадок, дворцов культуры, ки-

нотеатров и, конечно, детских пе-

сочниц, на каждом шагу попадав-

шихся. Здесь хорошо жили и мно-

го рожали. 

В мае эти площадки и песочницы 

были почему-то усыпаны детски-

ми игрушками. И осторожно сту-

пая по зараженной радиацией 

Припяти закутанной в бахилы но-

гой, я понимал, что города, чье ды-

хание еще слышалось, уже нет и 

больше не будет. Работавшие 

здесь ликвидаторы катастрофы 

пытались что-то смыть потоками 

воды, бесполезно рвущихся из по-

ливальных машин. Что-то засыпа-

ли. И все это было а-б-с-о-л-ю-т-н-

о без толку, ибо стрелка дозиме-

тра рвалась выше и выше, радиа-

ция —  убивающая не только самих 

людей, но и их надежды.

И не надо ругать тех, кто еще за не-

сколько дней до этого спешно со-

бирал народ, ходил по домам, убе-

ждал: не волнуйтесь, это всего на 

несколько дней, ну ладно, недель. 

Берите самое необходимое, 

оставляйте все ваши вещи. Вер-

немся и заживем еще лучше преж-

него. Даже атомщики не могли 

предположить, что вроде бы ими 

же и укрощенный атом может 

взбунтоваться, калечить, убивать. 

И никто не знал, что Припять поки-

нута надолго, навсегда. Нет ее. 

Умерла, скончалась в самом сво-

ем юном расцвете.  И в мае 1986  

вопреки всему добавляли: «Дай 

Бог, еще вернемся». Но как мог 

дать Бог, когда не давал атом. При-

пять превратилась, как вижу на 

время от времени появляющихся 

фото, в призрак.  Сколько раз теле-

визионщики  звали «приехать с 

ними на часок, прокомментиро-

вать, вспомнить».

Приехать и прокомментировать? 

Никогда. А помнить буду до конца 

жизни.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В Петербурге отменяют штрафы за остекленные балконы

Хрущевкам дали амнистию
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Д
епутаты Заксобрания Пе-
тербурга в первом чтении 
приняли поправки в го-

родской КоАП, которые отменя-
ют штрафы за самовольно за-
стекленные балконы. Ранее в 
Северной столице ужесточили 
правила остекления, и сотни 
тысяч горожан автоматически 
попадали в ряды нарушителей. 
По жалобе их могли заставить 
заплатить штраф и демонтиро-
вать остекление. «Российская 
газета» первой обратила внима-
ние на эту проблему.

Вообще-то стеклить балконы 
в хрущевках нельзя ни в Петер-
бурге, ни в любом другом горо-
де страны. Дело в том, что по 
Жилищному кодексу 2005 года 
балконы относятся к общедомо-
вому имуществу. К нему отно-
сится и фасад дома. Проще гово-

ря, никто из жильцов не имеет 
право самовольно изменять об-
лик дома. А самовольное осте-
кление — это как раз такое изме-
нение.

Но раньше привлечь нару-
шителей к ответственности 
было сложно, в частности, тре-
бовалось установить, когда жи-
тель застеклил балкон. В начале 
года в Петербурге были внесены 
поправки в местный КоАП, ко-
торые вводили штрафы без сро-
ка давности. И много людей ока-
зались под ударом. 

В Петербурге и раньше были 
случаи, когда жителей хруще-
вок заставляли убирать осте-
кление. Причем иногда это дела-
лось по жалобам соседей. Но это 
были долгие и изнурительные 
процессы. А с новыми правила-
ми иски могли стать массовы-
ми.

Вчера депутаты петербург-
ского парламента приняли в 
первом чтении новые поправки 

в городской КоАП, которые 
предусматривают ответствен-
ность за самовольное остекле-
ние лишь для тех жителей, кто 
застеклит свой балкон после 11 
января 2020 года. Правда, про-
звучала инициатива еще дора-
ботать законопроект.

— Если с граждан снимут от-
ветственность за самовольное 
остекление балконов, то как бу-
дет решаться вопрос в случае 
ЧП? — задает риторический во-
прос Марина Акимова, предсе-
датель ЖСК, ЖК и ТСЖ Санкт-
Петербурга. — Если стеклить 
балконы можно, то на кого дол-
жен подавать в суд автолюби-
тель, если с этого балкона упал 
снег? На жильца или на управ-
ляющую компанию? Возникает 
очень много юридических тон-
костей, которые могут изрядно 
потрепать нервы. Если менять 
правила, то нужно все пропи-
сать четко, чтобы не было ника-
кой двусмысленности.  

 РАКУРС Марат Хуснуллин: Московский опыт пригодится 
всей стране

Столичный настрой

Любовь Проценко 

В
ч е р а  м о с к о в с к и е 
строители в  кино-
концертном зале «За-
рядье» под водили 
итоги работы в 2019 
году. «Человек, кото-
рый должен был отчи-
тываться, сидит здесь 
в зале и будет, воз-

можно, еще и критиковать 
нас...» Так мэр Москвы Сергей 
Собянин с улыбкой представил 
участие в работе коллегии 
стройкомплекса Марата Ху-
снуллина.  Еще две недели назад 
за всю стройку в столице  отве-
чал именно Хуснуллин, заммэ-
ра по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства. 
Но сегодня он — заместитель 
председателя правительства 
РФ. Поблагодарив Марата Ша-
кирзяновича за обновление го-
рода в течение девяти лет, Собя-
нин наградил его знаком «За за-
слуги перед Москвой» и поже-
лал успехов на новом поприще. 

Хуснуллин же признался: 
«Видимо, для того, чтобы по-
нять, что имеешь, видимо, надо 
это потерять. Вот и я сейчас по-
нял: «Как же хорошо работать в 
Москве! И в самом деле: деньги 
есть, проекты есть, профессио-
нальная команда есть. Чего не 
работать». Собравшимся же по-
советовал: «Цените это! И не те-

ряйте темпов строительства. За-
дач  у Москвы впереди много». 

О том, что для столицы се-
годня самое важное, говорил 
Собянин: на первом месте оста-
ется сооружение транспортной 
инфраструктуры. И прежде все-
го — нового Большого кольца 
подземки: «Мы шли к нему мно-
гие годы. Сейчас на всех его  
участках работы выходят либо 
на финиш, либо идет проходка. 
Гигантский объем! Но за два 
года поезда с пассажирами 
должны пойти по всему кольцу. 
Сроки ввода ни одной станции 
перенести нельзя — только так 
линия заработает полноценно». 
Стройка действительно гран-
диозная. Ведь  Большая кольце-
вая линия, протяженностью 70 
км, станет самой длинной в 
мире, опередив  Пекинское 
кольцо с его 57 км  — до сих пор  
самое протяженное. «Это рево-
люционное событие не только 
для метро, но и для всего тран-

спорта Москвы», — подчеркнул 
глава города. В то же время го-
род не отказывается и от про-
должения прокладки радиаль-
ных линий, таких как Бирюлев-
ская ветка, ветка  до Троицка. 
Туда должна прийти строящая-
ся  Коммунарская  линия от 
планируемой станции «Столбо-
во», которая будет расположе-
на в поселении Десеновское. 
Всего на этом отрезке длиной 
14,6 км будет расположено 6 
станций: «Сосенки»; «Ракит-
ки»; «Десна»; «Десеновское»; 
«Ватутинки»; «Троицк».  Его 
задача не только лучше связать 
присоединенные территории с 
центром столицы, но и разгру-
зить автодороги на юге и юго-
западе столицы. Произойти это 
должно уже в 2022—2023 годах.

Линия же к району Бирюле-
во, жители которого ждали ме-
тро три десятка лет, сейчас 
проектируется,  рассказал 
журналистам преемник Мара-

та Хуснуллина на посту заммэ-
ра Москвы главы стройком-
плекса Андрей Бочкарев. А вот 
пять станций новой Некрасов-
ской линии на участке от «Ко-
сино» до «Авиамоторной», по 
его словам,  пассажиры бук-
вально через несколько недель 
смогут опробовать — там уже 
идет техническая обкатка пое-
здов. Эта линия свяжет юго-
восточные районы столицы с 
МЦК и БКЛ, сделав дорогу  
комфортнеепрактически по 
всей Москве. 

Продолжат строители зани-
маться и развитием Москов-
ских центральных диаметров, 
как работающих, так и еще трех 
строящихся. Строительством 
автомобильных дорог, которые 
позволяют передвигаться по 
Москве, минуя центр, — Северо-
Западной и Юго-Восточной 
хорд, а также Южной рокады.

Говоря о реновации жилья, 
Собянин подчеркнул, что во 
всех районах для новых домов, 
которые планируется постро-
ить взамен идущих под снос, по-
добраны стартовые площадки: 
«Это обеспечивает продвиже-
ние проекта вперед». И если за 
первые два года новые кварти-
ры получили 22 тысячи москви-
чей, то в ближайшие два-три 
года предстоит выйти совсем на 
другие объемы — ввод 2—3 мил-
лионов жилья ежегодно. 

Все эти стройки начинались 
в столице при Марате Хуснул-
лине. Опыт, приобретенный в 
ходе их, уверен вице-премьер, 
поможет ему в работе на феде-
ральном уровне на многих на-
правлениях. В частности, он 
вплотную сейчас занимается 
проблемами обманутых доль-
щиков. В столице эта работа 
уже хорошо налажена, а в стра-
не  процентов 10 регионов даже 
не перешли еще на эскроу-сче-
та. И для того, чтобы двигаться 
дальше, предстоит сначала по-
нять, кто из застройщиков в со-
стоянии работать по новой схе-
ме, а кто вообще не сможет ни 
по какой. «Скорости не хватает 
в работе по защите обманутых 
дольщиков», — пожаловался  
Марат Хуснуллин  журнали-
стам. Впрочем, и Москву сов-
сем бросать он не намерен. Бо-
лее плотно планирует куриро-
вать  развитие Московского 
транспортного узла. В доку-
ментах этот узел называется 
уже центральным  не случай-
но — его значение распростра-
няется и на другие регионы. 

Огорчается медленным про-
движением сооружения ЦКАД: 
«Буду сейчас заниматься этим 
проектом в штабном режи-
ме», — заверил вице-премьер.  

Мэр Сергей Собянин наградил вице-
премьера Марата Хуснуллина зна-
ком «За заслуги перед Москвой». 

А К Ц Е Н Т

Большая кольцевая линия столичного 
метро протяженностью 70 км 
станет самой длинной в мире, 
опередив Пекинское кольцо

Мы рассказывали о том, что в Санкт-Петербурге введены штрафы 
за застекленные балконы («РГ» от 20.01).
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КРИМИНАЛ Телефонный 
аферист украл с карты 
москвички более 
пяти миллионов рублей

Деньги 
в доступе

Александр Степанов

В Москве телефонный мошенник, представившись 
банковским работником, похитил у женщины со счета 
более 5 млн рублей. 

Жертвой очередной аферы по краже денег с банков-
ского счета стала жительница столичного района Теплый 
Cтан. Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД по Москве, 
в ОВД «Теплый Стан» обратилась дама 1960 года рожде-
ния и заявила, что с ее банковского счета похищены 5 
млн 240 тысяч рублей. Как выяснилось, ей позвонил ка-
кой-то мужчина с но-
мера, похожего на 
телефон одного из 
крупных российских 
банков. Он предста-
вился сотрудником 
службы безопасно-
сти кредитного уч-
реждения и стал рас-
сказывать женщине 
о том, что ее деньги 
на счету пытаются 
похитить мошенни-
ки. Он предложил ис-
пуганной даме един-
ственно верное, по его словам, «решение» — для спасения 
своих накоплений она должна скачать на свой сотовый 
телефон специальное программное обеспечение.

Мошенник получил от женщины разрешение о до-
пуске в программу третьих лиц и, воспользовавшись 
удаленным доступом через приложение на телефоне, 
похитил деньги со счета. 

Полиция возбудила уголовное дело по пункту «б» 
части 4 статьи 158 УК РФ (Кража, совершенная в особо 
крупном размере). Сейчас идет розыск мошенника. 
Подозреваемому грозит до 10 лет лишения свободы. 

Похищение денег с банковского счета, к сожалению, 
стало очень распространенным в России преступлени-
ем. В основном аферисты пользуются невнимательно-
стью и доверчивостью людей и убеждают предоставить 
доступ к их банковскому счету. Печальный итог такой 
доверчивости — ноль рублей на счету и достаточно ту-
манные перспективы вернуть украденные сбережения.

Сотрудники полиции и представители банков пре-
дупреждают граждан о том, что если звонок из кредит-
ного учреждения вызывает хоть малейшее подозрение, 
то разговор лучше прекратить сразу.  После чего позво-
нить в банк и рассказать о странном звонке. Сотрудни-
ки банков никогда по телефону не просят клиентов на-
звать пароли, коды, а также не запрашивают данные о 
совершении операций по карте. 

АРСЕНАЛ БМП «Армата» 
к Параду Победы 
вооружат новым боевым 
модулем 

Против танков
и самолетов

Александр Степанов 

Тяжелая боевая машина пехоты Т-15, которая выпу-
скается на платформе «Армата», проедет по Красной 
площади 9 Мая с новым боевым модулем на базе 57-мм 
пушки. 

На проходящей сейчас в Индии выставке вооруже-
ний российский концерн «Уралвагонзавод» впервые 
представил 57-мм дистанционно управляемый боевой 
модуль АУ-220М. Его называют одной из самых пер-
спективных разработок для Российской армии. Как 
рассказал журналистам генеральный директор пред-
приятия — разработчика модуля Георгий Закаменных, 
АУ-220М уже начал устанавливаться на БМП «Арма-
та». 

«Могу сказать, 
что на предстоящем 
юбилейном Параде 
Победы он будет 
продемонстриро-
ван в составе подра-
зделения новейших 
тяжелых БМП», — 
отметил Закамен-
ных. 

Необитаемый 
пушечно-пулемет-
ный модуль может 
быть использован 
как при модерниза-
ции боевых машин 
пехоты, уже стоя-
щих на вооружении 
Российской армии, 
так и перспектив-
ных — на платфор-
мах «Армата», 
«Курганец-25» и «Бумеранг». Кроме того, АУ-220М 
можно установить на кораблях малого водоизмеще-
ния и катерах.

Бронебойно-подкалиберный снаряд АУ-220М спосо-
бен на дальности в 1,5 км пробить броню толщиной до 
120 мм. По словам специалистов, на сегодняшний день в 
мире не существует бронетранспортеров и боевых ма-
шин пехоты, способных выдержать такой выстрел. 

Вооружение боевого модуля позволяет вести борь-
бу и с танками. Кроме того, АУ-220М может эффектив-
но поражать  беспилотники, низколетящие самолеты и 
вертолеты.

Как рассказали на «Уралвагонзаводе», боевые маши-
ны, вооруженные новым модулем, способны вести 
огонь с места, с ходу и на плаву, в любое время суток и в 
любых погодных условиях. «Возможность дистанцион-
ного управления оружием позволяет решать целый 
спектр боевых задач в роботизированном режиме. 
Оснащение вооруженных бронемашин легкой и сред-
ней категории модулем существенно повысит их бое-
вые возможности», — подчеркнули на предприятии. 

Сотрудники 
банков никогда 
по телефону не 
просят клиентов 
назвать пароли 
и коды карт

— Интернет-мошенники придумали новые способы обмана 
пользователей 
rg.ru/art/1821315 

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

ПРАВО Уголовную ответственность за невыплату 
зарплат предложено ужесточить

За все надо платить
Иван Петров

Р
аботодатели, задолжавшие 
своим работникам, могут в 
скором времени отпра-

виться в колонию на пять, а то и 
на десять лет. Это одно из пред-
ложений об ужесточении уго-
ловной ответственности за не-
выплату зарплат, рассмотреть 
которые поручено Следственно-
му комитету РФ и МВД России. 
Поручение включено в протокол 
последнего заседания прави-
тельственной комиссии по про-
филактике правонарушений 
(опубликован на сайте МВД). 

«Рекомендовать председате-
лю СК России Александру Ба-
стрыкину и главе МВД Владими-
ру Колокольцеву проработать 
вопрос о внесении изменений в 
уголовное и уголовно-процессу-
альное законодательство РФ», — 
говорится в протоколе. Далее по 
пунктам указывается,какие 
именно следует внести измене-
ния. Во-первых, установить до-

полнительные основания осво-
бождения от уголовной ответст-
венности по статье 145.1 Уголов-
ного кодекса РФ «Невыплата за-
работной платы, пенсий, стипен-
дий, пособий и иных выплат». Во-
вторых, отнести часть первую и 
вторую указанной статьи УК РФ 
к категории преступлений сред-
ней тяжести, а часть третью — к 
тяжким преступлениям. И, нако-
нец, расширить перечень субъ-
ектов уголовной ответственно-
сти за невыплату зарплаты.

В настоящее время освобо-
ждению от уголовной ответст-
венности подлежат работодате-
ли, совершившие подобное пре-
ступление впервые и в течение 
двух месяцев со дня возбужде-
ния уголовного дела в полном 
объеме погасившие задолженно-
сти перед работниками. Предла-
гается также ввести новые усло-
вия, при выполнении которых 
владелец бизнеса не пойдет под 
суд. Какие именно, пока неиз-
вестно — их только предстоит 

разработать правоведам СКР и 
МВД. Кроме того, в настоящее 
время за частичную невыплату 
зарплат свыше трех месяцев ру-
ководителю организации или ее 
филиала грозит до года лишения 
свободы (ч. 1 ст. 145.1). За пол-
ную невыплату окладов на про-
тяжении свыше двух месяцев 
можно отправиться в колонию 
на срок до трех лет (ч. 2 ст. 145.1). 
То есть это преступления не-
большой тяжести. Предлагается 
же эти составы преступлений от-
нести к категории средней тяже-
сти. К ним относятся статьи УК 
РФ, по которым предусмотрен 
срок до 5 лет лишения свободы. 
Таким образом, наказание за не-
выплату зарплат может быть 
увеличено в перспективе с ны-
нешних 1—3 года до 5 лет коло-
нии. По этой же логике, если не-
выплаты повлекли тяжкие по-
следствия, руководителю в буду-
щем сможет грозить до 10 лет 
лишения свободы вместо ны-
нешних двух—пяти лет.

Кроме того, за преступления 
небольшой тяжести на период 
расследования подследствен-
ный, как правило, остается под 
подпиской о невыезде, макси-
мум — под домашним арестом. 
По подозрению в совершении 
преступления средней тяжести, 
и уж тем более тяжкого, шансы 
оказаться в СИЗО после возбу-
ждения дела вырастут в разы. 

Также немаловажно, что из-
менятся сроки давности привле-
чения к уголовной ответственно-
сти. Зачастую к началу судебного 
разбирательства по делам о зар-
платных невыплатах такой срок 
уже заканчивается, и это позво-
ляет виновному избежать нака-
зания. Ведь по преступлениям не-
большой тяжести срок давности 
всего 2 года. А вот делам средней 
тяжести  — уже 6 лет, а по тяжким 
—  и вовсе10 лет.  

С одной стороны, сроки за невыплату зарплат могут увеличиться, но с дру-
гой — введут новые условия для прекращения уголовного преследования.

СЛЕДСТВИЕ Дело очередного 
участника банды Шамиля 
Басаева передано в суд

Без срока давности

Наталья Козлова

Вчера Главное следственное 
управление СК РФ по Северо-
Кавказскому федеральному 
округу объявило о завершении 
расследования уголовного 
дела Аслана Даудова. Это один 
из подручных Шамиля Басае-
ва, который вместе с ним напал 
на город Буденновск. 

В Следственном комитете 
всегда подчеркивали, что для 
таких преступлений боевиков 
нет сроков давности. И таких 
людей, за которыми тянется 
страшный кровавый след, бу-
дут искать, ловить и судить, 
сколько бы лет ни прошло. У 
Даудова, рассказывают в СК, 
целый список особо тяжких 
статей, которые никогда не 
подпадут ни под какую амни-
стию. Этот человек обвиняется 
по уголовным статьям о терро-
ризме, вовлечении других в 
террористическую деятель-
ность и похищении человека.

Эти преступления Даудов 
совершил почти четверть века 
назад. По версии Следственно-
го комитета, в первой полови-
не июня 1995 года житель Че-
ченской Республики Аслан Да-
удов добровольно вступил в 
состав банды, которой руково-
дил Шамиль Басаев. Даудов 
принял самое активное учас-
тие во всех злодеяниях, кото-
рые банда творила. На языке 
Уголовного кодекса — принял 
участие в совершении бандой 
тяжких и особо тяжких пре-
ступлений. 

Вот в чем обвинили единст-
венного фигуранта уголовного 
дела.

Июньским днем 1995 года 
160 бандитов из группы Басае-
ва, вооруженные до зубов, на-
пали на Буденновск в Ставро-

польском крае.  Даудов был од-
ним из нападавших.

Трагедия мирного Буден-
новска не забыта. В результате 
вооруженного нападения бан-
ды на мирный город бандиты 
убили 129 жителей. И больше 
трехсот мирных граждан были 
ранены, многие очень серьез-
но.

А 1586 граждан оказались в 
заложниках у нападавших. Уже 
после того, как бандиты поки-
нули город, следствие подсчи-
тало не только человеческие 
потери, но и материальный 
ущерб.

Так, бандой было уничтоже-
но и повреждено 198 автома-
шин, поврежден огнем Дом 
детского творчества. Очень 
сильно пострадали несколько 
зданий Буденновска — здания 
центральной районной боль-
ницы, отдела внутренних дел, 
городской администрации, 
107 домовладений частных 
лиц. 

Следствие потом скрупу-
лезно подсчитало, что собст-
венникам в Буденновске был 
причинен «значительный иму-
щественный ущерб». Общая 
сумма — свыше 95,6 миллиарда 
рублей.

Обвиняемому избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу.

В Следственном комитете 
подтвердили, что в настоящее 
время уголовное дело Даудова 
с утвержденным обвинитель-
ным заключением направлено 
в суд для рассмотрения по су-
ществу.

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина подчеркнули: все, 
кто входил в банформирова-
ния и смог дожить до наших 
дней, все равно будут пойманы 
и предстанут перед судом.
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Экс-генерал 
ждет нового 
суда

ОПЯТЬ ВЗЯТКА

Владимир Полетаев

В Московский гарнизонный во-
енный суд направлено уголов-
ное дело в отношении бывшего 
заместителя главкома Внутрен-
них войск МВД России Вячесла-
ва Варчука.

Он обвиняется в получении 
взятки в 139 млн рублей, сооб-
щили в Главной военной проку-
ратуре. В суд дело ушло с утвер-
жденным Московской город-
ской военной прокуратурой об-
винительным заключением. 
Варчук обвиняется в злоупотре-
блении должностными полно-
мочиями, повлекшими тяжкие 
последствия, и в получении 
взятки в особо крупном разме-
ре. Ему грозит до 15 лет заклю-
чения.

Причем это будет уже второй 
процесс над экс-генералом. В 
прошлом году он был лишен зва-
ния генерал-лейтенанта и опре-
делен на шесть лет в колонию за 
получение взятки. Как устано-
вило следствие, в 2014 году за 
выделение дополнительных 
объемов финансирования пред-
ставитель управления связи ВВ 
МВД передал заместителю гене-
рала полковнику Александру 
Костину 11 миллионов рублей. 
Миллион за посредничество тот 
оставил себе, а остальные день-
ги в несколько этапов передал 
заместителю главкома в его слу-
жебном кабинете. Связистам в 
итоге было обеспечено посту-
пление 250 млн руб.

Признавший свою вину пол-
ковник Костин отделался услов-
ным сроком. Для Вячеслава Вар-
чука гособвинение затребовало 
12 лет и штраф в размере 200 
миллионов рублей. 

Учитывая в том числе состоя-
ние здоровья и заслуги перед ро-
диной (генерал был награжден 
орденом и медалью), суд назна-
чил ему ровно половину запро-
шенного срока, сократив штраф 
в десять раз. 

Теперь его вернули из коло-
нии в СИЗО, где по решению 
суда он должен провести два ме-
сяца. Известно, что Варчуку по 
новому делу вменяется взятка в 
139 миллионов рублей. Бывший 
генерал вину не признает. 

АРМИЯ 

Эвакуация 
россиян 
из Китая 
завершилась

С НЕБЕС 
В ГОСПИТАЛЬ
Александр Степанов 

Специалисты министерства 
обороны, участвовавшие в эва-
куации россиян из Китайской 
Народной Республики, пройдут 
обследование в одном из госпи-
талей. 

Военное ведомство закончи-
ло эвакуацию российских гра-
ждан из китайского города Уха-
ня и провинции Хубэй. Самоле-
ты ВКС доставили 144 человека 
в Тюменскую область. Там в од-
ном из медучреждений люди 
будут находится на карантине в 
течение 14 дней. Врачи прове-
рят, являются ли они носителя-
ми коронавируса.

Военное ведомство опера-
тивно откликнулось на приказ 
президента РФ Владимира Пу-
тина об эвакуации наших со-
граждан из Китая. Буквально за 
сутки по приказу министра 
обороны Сергея Шойгу на аэ-
родроме Восточного военного 
округа была создана авиацион-
ная группировка из пяти само-
летов Ил-76 ВКС России с бри-
гадами высококвалифициро-
ванных военных медиков и спе-
циалистов военного ведомства 
в области вирусологии. В мино-
бороны подчеркнули, что при 
выполнении задачи по эвакуа-
ции россиян из Китая летчики 
провели за штурвалами в поле-
те около суток. 

Чтобы избежать ненужных 
рисков в аэропорту Тюмени са-
молеты, экипажи и специали-
сты Минобороны России, кото-
рые совершили экстренные 
рейсы в КНР, прошли специаль-
ную обработку. 

В военном ведомстве уточ-
нили, что весь летный состав, 
военные медики и другие спе-
циалисты минобороны, задей-
ствованные в эвакуации росси-
ян из Уханя и провинции Хубэй, 
направлены в один из госпита-
лей Минобороны России. Там 
они пройдут углубленное меди-
цинское обследование и будут 
находиться под динамическим 
наблюдением военных медиков 
в течение установленного вре-
мени.  

Боевой 
дистанционно 
управляемый 
модуль может 
быть установлен 
на новейшей 
бронетехнике — 
«Армата», 
«Курганец-25» и 
«Бумеранг» 

ПРАВО Председатель Мосгорсуда Ольга Егорова подвела итоги 
работы столичных судей

Суды ушли в отрыв
Иван Егоров 

С
толичные судьи за 
прошлый год рассмо-
трели более 2,2 мил-
лиона дел, что на 270 
тысяч больше, чем в 
2018 году. Несмотря 
на традиционно са-
мую большую на-
грузку среди судей 

всех регионов страны, это не от-
разилось на высоком качестве 
столичного судопроизводства. 

«Сроки рассмотрения дел в 
столице в подавляющем боль-
шинстве случаев соблюдены, а 
качество рассмотрения дел су-
дьями всех инстанций остается 
высоким», — заявила председа-
тель Московского городского 
суда Ольга Егорова, подводя ито-
ги работы столичных судей в 
2019 году. Если говорить о точ-
ных цифрах, то правосудие осу-
ществляли 368 мировых судей, 
477 судей районных судов и 221 
судья Московского городского 
суда, которые рассмотрели 
2 203 679 дел.

Что касается актуальной 
темы исполнения судебных ре-
шений, то в прошлом году было 
реально взыскано более 1 милли-
арда рублей. Это, по словам Его-
ровой, стало возможным в том 
числе благодаря действующим 
системам электронного доку-
ментооборота с ФССП РФ. Рас-
сказала председатель столичной 
Фемиды и большом количестве 
дел, которые вызвали повышен-
ный интерес общества. По ее сло-
вам, московскими судьями было 
рассмотрено в сжатые сроки бо-
лее 2000 дел, связанных с митин-
гами и протестами в столице. 
Кроме того, первой инстанцией 
Московского городского суда в 
августе-сентябре было рассмот-
рено более 80 дел, связанных с 
выборами в Московскую город-
скую Думу. Как отметила Егоро-
ва, оперативное рассмотрение 
этих дел позволило устранить 
нарушения прав некоторых кан-
дидатов и, как следствие, помо-
гло провести объективные и про-
зрачные выборы в Мосгордуму.

Продолжая тему открытости 
и доступности московских су-
дов, председатель Мосгорсуда 
сообщила, что в прошлом году на 
Едином портале судов общей 
юрисдикции Москвы было за-
фиксировано 90,7 млн просмо-
тров страниц. При этом наиболее 
посещаемыми были страницы 
Московского городского суда, 
Мещанского, Пресненского и 
Тверского районных судов сто-
лицы.

Кроме того, Ольга Егорова 
обратила внимание на то, что 
имеющиеся законодательные и 
правоприменительные пробле-

мы нередко используются недо-
бросовестными участниками су-
дебных споров не для защиты 
своих прав, а в противоправных 
интересах, зачастую — мошенни-
ческих.

По ее словам, анализ рассма-
триваемых московскими судья-
ми дел свидетельствует, что не-
редко сделки совершаются ис-
ключительно с целью нанесения 
вреда контрагенту, третьему 
лицу, государству. 

«Лица, злоупотребляющие 
своими правами, достигают раз-
личных целей: обогащение, нео-
боснованное списание денеж-
ных средств, вывод денежных 
средств за рубеж и другие меха-
низмы», — отметила председа-
тель Мосгорсуда. Она привела 
несколько примеров таких меха-
низмов. Например, когда в про-
тивоправных интересах нередко 
используется институт договор-
ной подсудности. Когда подсуд-
ность изменяется на совершенно 
другой регион, чтобы затруд-

нить доступ к судопроизводству 
более слабой стороны граждан-
ских правоотношений.

Егорова напомнила, что Вер-
ховный суд предпринимал по-
пытки внести изменения в про-
цессуальное законодательство 
путем исключения статьи о дого-
ворной подсудности, однако 
инициатива тогда была отклоне-
на.

Другой пример — использова-
ние механизмов цессии или пе-
реуступки прав. Сейчас появи-
лись организации и физлица, ко-
торые специализируются на 
скупке за бесценок чужих дол-
гов. Например, скупщику другие 
физические лица уступают свои 
права требования к страховой 
компании по недоплаченному 
страховому возмещению: скуп-
щик выкупает у пострадавших 
их право требования за ничтож-
ную сумму, но сам обращается в 
суд с иском о взыскании всего не-
доплаченного страхового возме-
щения. И на основании решения 

суда податель иска получает уже 
большие деньги в сравнении с 
суммами, затраченными на 
скупку недоплаченных страхо-
вых возмещений. При этом в 
суды от таких истцов одновре-
менно поступает существенное 
количество исков: в судебной 
практике столицы были случаи 
одновременной подачи от 30 до 
500 исков. По мнению председа-
теля Мосгорсуда, возникает за-
кономерный вопрос, как о кон-
кретном «скупщике» узнали раз-
ные физические лица, недополу-
чившие страховое возмещение.

Кроме того, Егорова обратила 
внимание судей и на судебные 
разбирательства по жилищным 
спорам, в которых от имени ист-

ца действуют представители по 
доверенности. К примеру, в гра-
жданских спорах, связанных с 
правом собственности на жилое 
помещение, нередко выступают 
представители по доверенности 
от имени лиц, уже давно умер-
ших. Председатель Мосгорсуда 
обратила внимание судей на не-
обходимость проверки того, 
было ли волеизъявление гражда-
нина на подачу иска, на необхо-
димость надлежащего извеще-
ния истца, обеспечения его явки 
в судебное разбирательство, а 
также установки иных значимых 
сведений об истце. 

А К Ц Е Н Т

На Едином портале судов общей 
юрисдикции Москвы было 
зафиксировано 90,7 млн 
просмотров страниц

Мосгорсуд считается не только самым большим судом в России и Европе, но и самым открытым для участников процесса.
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Ольга Егорова рассказала, как недо-
бросовестные участники использу-
ют судебные споры в своих целях.
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НОВОСТИ

ПОД МАСКОЙ ЛЕ ДРИАНА

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В Париже начался судебный процесс над семью мо-
шенниками, которые в период с 2015 по 2016 годы 
смогли провернуть многомиллионную аферу, пред-
ставляясь Жан-Ивом Ле Дрианом — тогдашним мини-
стром обороны Франции, который сейчас возглавляет 
МИД страны.

Преступники выходили на руководителей компа-
ний, организаций и прочих лиц, потенциально облада-
ющих большими средствами, действуя по хорошо от-
лаженной схеме.  С потенциальными жертвами они 
связывались по телефону или электронной почте, 
представляясь то помощником Ле Дриана, то директо-
ром его кабинета, и сообщали, что по неотложному 
делу хочет переговорить сам министр. Затем следовал 
звонок «лже-Дриана», а порой и общение с ним через 
«Скайп». Причем на экране компьютера действитель-
но появлялся некто, очень похожий на Ле Дриана, для 
чего, как позднее было установлено, проходимцы ис-
пользовали специально изготовленную силиконовую 
маску министра. А для еще большей убедительности 
имитировали его голос, а также ограничивали сеанс 
общения с ним парой минут, не больше. Так вот, «лже-
Дриан» обращался к своим собеседникам с просьбой 
«оказать помощь» стране и выплатить выкуп за фран-
цузских заложников, якобы оказавшихся в руках тер-
рористов в таких странах как Сирия и Мали. При этом 
объяснял, что правительство это сделать не может, ибо 
это запрещено официальной позицией Франции. Но 
обещал, что «благодарная нация их не забудет», а день-
ги им «обязательно будут компенсированы».  

СУДЕЙ НАКАЖУТ 

Диана Ковалева

Президент Польши Анджей Дуда подписал закон о на-
шумевшей судебной реформе. Согласно нововведени-
ям, польских служителей Фемиды будут привлекать к 
дисциплинарной ответственности и даже увольнять за 
действие или бездействие, которые можно будет рас-
ценить как создающие препятствия для функциониро-
вания системы правосудия. Кроме того, особое внима-
ние будет уделяться публичной активности судей: их 
обяжут отчитываться от том, какую партию они под-
держивают и какими соцсетями пользуются. А отсле-
живать все это намерены специальные надзорные ор-
ганы: Дисциплинарная палата Верховного суда, чей со-
став утверждает президент, и Национальный совет 
юстиции, 15 членов которого теперь выбирает парла-
мент. Вдобавок к этому полномочия назначать и ини-
циировать отставку судей Верховного суда получил 
министр юстиции. Критики изменений в один голос за-
являют: польские власти хотят покончить с независи-
мостью и непредвзятостью судов, посадить их на цепь 
и зачистить от «неугодных».

В Брюсселе увидели в действиях польских властей 
угрозу ценностям единой Европы. Еврокомиссия впер-
вые в истории инициировала дисциплинарную проце-
дуру в отношении Варшавы. Верховный суд Польши за-
явил, что из-за реформы она может потерять свое ме-
сто в ЕС. Высший судебный орган Польши вынес вер-
дикт, в котором назвал Дисциплинарную палату неле-
гитимной. Однако на правящую верхушку все это не 
возымело никакого действия. По мнению немецкой га-
зеты S ddeutsche Zeitung, теперь в Польше может воца-
риться юридический хаос.  

КОНФЛИКТ Официальный Осло грубо нарушает Договор о Шпицбергене 1920 года, 
где зафиксированы равные с Норвегией права России на освоение острова 

Норвегия присвоила Шпицберген 
Евгений Васильев

Д
евятого февраля 2020 года 
исполнится 100 лет Дого-
вору о  Шпицбергене, 

определившему международно-
правовой статус архипелага.  В 
документе говорилось о  рас-
пространении на архипелаг су-
веренитета одного государства, 
а именно — Норвегии, при со-
блюдении ряда норм, призван-
ных защитить и гарантировать 
права и законные интересы гра-
ждан и юридических лиц других 
государств — участников этого 
международного соглашения. В 
числе таких прав значился 
«одинаковый свободный до-
ступ» на архипелаг, а также воз-
можность ведения там хозяйст-
венно-экономической деятель-
ности «на условиях полного ра-
венства». Но в последние годы, 
говоря о Договоре 1920 г.,  нор-
вежские власти  объявляют о 
своем «полном и абсолютном 
суверенитете» над Шпицберге-
ном. И при этом игнорируют по-
следующие статьи документа, 
содержание которых обуслови-
ло согласие других государств 
подписать этот трактат.

Для лучшего понимания зна-
чимости Шпицбергена необхо-
димо сказать несколько слов о 
его месте на современной карте 
мира. Архипелаг с прилегающи-
ми к нему морскими простран-
ствами фактически является во-
ротами в Арктику. В этом районе 
проходят важные морские тран-
спортные магистрали, пролега-
ют кросс-полярные воздушные 
коридоры. В прилегающих к 
Шпицбергену акваториях осу-
ществляется активный промы-
сел морских биоресурсов. На са-
мом архипелаге и его континен-

тальном шельфе уже разведаны 
и потенциально могут залегать 
перспективные месторождения 
различных ископаемых. Базо-
вым минеральным ресурсом, до-
бываемым на архипелаге, оста-
ется уголь, промышленная раз-
работка которого ведется с нача-
ла XX века. Предпринимались 
также небезуспешные попытки 
найти нефть и газ, разведаны за-
лежи золота, цветных металлов, 
барита, гипса, мрамора и т.д.  На 
сегодняшний день участниками 
Договора 1920 года являются 46 
государств, однако хозяйствен-
ную деятельность на Шпицбер-
гене осуществляют только Нор-
вегия и Россия. Единственным 
российским хозяйствующим 
субъектом на архипелаге стал 
ФГУП «Государственный трест 
«Арктикуголь».

После включения Шпицбер-
гена в состав королевства, Нор-
вегия взяла курс на усиление 
своего влияния на архипелаге и 
постепенное ограничение прав 
других подписантов Договора. 
На практике главным инстру-
ментом политики норвежских 
властей стало распространение 
на Шпицберген действия нацио-
нального континентального за-
конодательства. К настоящему 
времени издано порядка полу-
сотни нормативных актов, регу-
лирующих практически все ас-
пекты деятельности на архипела-
ге, прежде всего в части соблюде-
ния природоохранных требова-
ний. В 2001 году был принят За-
кон об охране окружающей сре-
ды на архипелаге Шпицберген, 
устанавливающий, по сути, раз-
решительный порядок любой 
экономической деятельности, 
причем на значительной части 
территории она вообще запре-

щается. Идет планомерный про-
цесс создания новых природоох-
ранных зон. Шаги по ужесточе-
нию законодательства в сфере 
экологии могут в перспективе 
затронуть и участки, на которых 
осуществляет свою деятельность 
«Арктикуголь».

Очередным шагом норвеж-
ских властей, направленным на 
одностороннее и потому необо-
снованное и неправомерное 
расширение своих прав в райо-
не действия Договора 1920 
года, стало установление Нор-
вегией в 1977 году в односто-
роннем порядке 200-мильной 

зоны охраны рыболовства во-
круг Шпицбергена. Это реше-
ние явно противоречит прин-
ципу «свободного доступа» 
участников договора для заня-
тия экономической деятель-
ностью в районе архипелага. 
Несмотря на то что Российская 
Федерация не признает «рыбо-
охранную зону», упомянутое 
решение используется в каче-
стве основания для задержания 
норвежской Береговой охра-
ной российских рыболовных 
судов, применения к ним обре-
менительных штрафных сан-
кций.

Особый спорный момент — 
порядок доступа и ведения эко-
номической деятельности на 
шельфе архипелага. В Осло на-
стаивают на том, что шельф 
Шпицбергена следует считать 
продолжением континентально-
го шельфа Норвегии. Следуя этой 
логике, власти страны — опять-
таки на основе национального 
законодательства — приступили 
к распределению среди заинте-
ресованных нефтяных компаний 
концессионных участков, распо-

ложенных в пределах т.н. «шпиц-
бергенского квадрата». У России 
это вызывает справедливый про-
тест. Позиция Москвы заключа-
ется в том, что правовой режим, 
установленный Договором 1920 
года, полностью распространя-
ется на шельф Шпицбергена. По-
этому Норвегия не может осу-
ществлять какие-либо исключи-
тельные интересы и права в отно-
шении шельфа архипелага без 
согласия всех участников дого-
вора.

Существует еще один важ-
ный аспект. Договор предусма-
тривает, что архипелаг не дол-
жен использоваться «для целей 
войны». Данное положение — 
принципиальный аргумент, ко-
торый может воспрепятство-
вать усилению военной актив-
ности Норвегии и НАТО на этой 
территории. Однако Россия ре-
гулярно фиксирует заходы ко-
раблей Береговой охраны в 
воды и порты Шпицбергена, 
проведение в Лонгиербюене 
разного рода мероприятий с 
участием представителей 
альянса. Попытки норвежских 
властей втянуть НАТО в Аркти-
ку и на Шпицберген в частно-
сти, не могут не вызывать оза-
боченности. Уникальный право-
вой режим Договора о Шпиц-
бергене обеспечивает все воз-
можности для долгосрочного 
сотрудничества всех его заинте-
ресованных участников. Но для 
этого каждый из подписантов 
этого документа, включая Нор-
вегию, должен нести  ответст-
венность за его неукоснитель-
ное соблюдение.  

СКАНДАЛ Президент США использовал конгресс для пиара достижений

Трампу порвали речь
Максим Макарычев

П
резидент США До-
нальд Трамп высту-
пил на совместном 
заседании двух па-
лат американского 
конгресса с обраще-
нием к нации «О по-
ложении страны». 
Обращаясь к амери-

канцам в крайне непростые для 
него времена, глава Белого дома 
утверждал, что Америка «стала 
сильнее, чем ранее».

Как отметили аналитики, 
свою речь Трамп использовал 
для того, чтобы раскритиковать 
оппонентов из стана демокра-
тов и попутно отрекламировать 
экономические достижения 
американской администрации. 
Глава Белого дома говорил ис-
ключительно о своих успехах. 
Он не стеснялся эпитетов в от-
ношении «социалистов» из чи-
сла демократов и «тираниче-
ских» режимов в Латинской 
Америке. При этом Трамп не 
сказал ни одной фразы о Рос-
сии, уделив особое внимание 
Китаю.

Президент США выступал в 
том самом зале конгресса, где в 
декабре прошлого года палата 
представителей проголосовала 
за его импичмент. А в среду ве-
чером (в ночь четверга по мо-
сковскому времени) в здании 
Капитолия свой вердикт по во-
просу отстранения Трампа от 
власти должны  вынести амери-
канские сенаторы. Но здесь рас-
клад голосов изначально был в 
пользу Трампа. Американский 
лидер вошел в зал заседаний 
конгресса как победитель, свер-
кая улыбкой. Между тем, как и 
прогнозировали эксперты, ат-
мосфера на Капитолии была на-
калена до предела. Камеры то и 
дело показывала выражение 
лица ярого критика президента 
США Нэнси Пелоси, спикера па-
латы представителей и третьего 
лица в американской иерархии 
власти. Наблюдатели отметили, 
что она с трудом сдерживает 
гнев, что лишний раз доказыва-
ет, насколько непреодолимой 
сегодня стала пропасть между 
главными политическими про-
тивниками, и то, как сильно, 
фактически пополам, расколо-
ты вашингтонский истеблиш-
мент и электорат.

Собственно, Пелоси первой 
спровоцировала конфликтную 
ситуацию, о которой позже на-
пишут все комментаторы. Вме-
сто традиционной в таких слу-
чаях протокольной фразы: 
«Члены конгресса, я имею боль-
шую и особую честь предста-
вить вам президента Соединен-
ных Штатов», Пелоси просто 
представила Трампа, сказав: 
«Члены конгресса, президент 
Соединенных Штатов». Трамп 
тут же нанес ответный удар. По-

дойдя к трибуне, где сидели ви-
це-президент США Майк Пенс и 
Пелоси, он протянул им копии 
своей речи, при этом, не пожав 
руку спикеру. Впрочем, он не 
обменялся рукопожатием и с 
однопартийцем Пенсом, к чему 
его отнюдь не обязывал прото-

кол. Пелоси, которая оказалась 
не в своей тарелке, отомстила 
президенту под прицелом сотен 
камер. Едва он закончил высту-
пать, как главный демократ 
конгресса встала и разорвала 
листы с речью президента. 
Трамп, за спиной которого про-

исходило это действо, улыба-
ясь, вышел из зала. Позже Пело-
си огорошит журналистов, ска-
зав, что ее поступок было «зна-
ком вежливости, а не проявле-
нием гнева» и у нее, дескать, «не 
было альтернативы после того, 
как ей не пожали руку». Трамп 
предпочел не упоминать об эпи-
зоде, ставшем центральным во 
время его обращения к нации. А 
лишь с сожалением отметил, 
что после его выступления де-
мократы не отдали должного 
уважения инвалидам, ветера-
нам войн, талантливым учени-
кам, имена которых он упомя-
нул в своей речи. Кстати, Пело-
си, как сообщает «Гардиан», за-
ранее предупредила однопар-

тийцев, чтобы те вели себя дос-
тойно, если Трамп станет на-
смехаться над ними по делу об 
импичменте. Но президент 
США уклонился от обсуждения 
этой больной для него темы.

В целом, республиканские 
члены конгресса аплодировали 
почти каждому предложению 
из речи Трампа, часто вскаки-
вая на ноги, чтобы подбодрить 
его. Демократы сидели молча, и 
было заметно, как они качали 
головами, когда Трамп заявил: 
«Я говорю всем людям нашей 
великой страны и членам кон-
гресса: сегодня положение Аме-

рики прочное, как никогда пре-
жде». Мысль о том, что нынеш-
няя администрация едва ли не 
лучшая в истории США, про-
скальзывала почти в каждом 
фрагменте выступления прези-
дента, посвященного вопросам 
внутренней политики. Трамп 
говорил о росте экономики, 
борьбе с безработицей, «сы-
пал» экономическими термина-
ми и показателями, при этом не 
преминув уколоть своего пред-
шественника Барака Обаму. 
«Потеряв 60 тысяч фабрик под 
управлением двух предыдущих 
администраций, Америка в на-
стоящее время приобрела 12 
тысяч новых производств под 
управлением моей администра-
ции, где планируются или стро-
ятся тысячи и тысячи заводов и 
фабрик. Мы создали более полу-
миллиона новых рабочих мест 
на производстве. С момента мо-
его избрания фондовые рынки 
Соединенных Штатов выросли 
на 70 процентов, добавив более 
12 триллионов долларов к бо-
гатству нашей страны», — этот 
отрывок из речи Трампа хоро-
шо иллюстрирует то, как прези-
дент США «пиарил» перед на-
цией свои достижения. Однако, 
как отметили аналитики Ассо-
шиэйтед Пресс, Трамп взял на 
себя ответственность за то, что 
США стали крупнейшим произ-
водителем нефти и природного 
газа в мире, хотя этот энергети-
ческий бум фактически начался 
еще при Бараке Обаме в конце 
2000-х годов.  

Трамп в своей речи затронул 
и «проблемные страны». Зая-
вил, что, дескать, только благо-
даря доверительным отношени-
ям с председателем КНР Си 
Цзиньпином смог обуздать «не-
померные» торговые амбиции 
Пекина и якобы именно он за-
ставил Китай покупать в США 
сельскохозяйственные товары. 
Трамп, разумеется, не мог не 
сказать о том, что США «стре-
мятся к восстановлению демо-
кратии в Венесуэле, Никарагуа 
и на Кубе». Все это происходило 
на глазах венесуэльского «пре-
зидента-самозванца» Гуайдо, 
приглашенного на Капитолий 
лично Трампом, которого уже 
не привечают на Западе и кото-
рому рады, похоже, только в 
Овальном кабинете Белого 
дома. Под огонь Трампа попали 
и его соперники — претенденты 
на пост президента от демокра-
тов 78-летний Берни Сандерс и 
его коллега Элизабет Уоррен, 
предложившие усилить роль го-
сударства в сфере здравоохра-
нения, ставшего «тотально 
частным». Трамп уверенно за-
ключил, что пока он будет пре-
зидентом, «социализм в Амери-
ке не пройдет».  

Спикер палаты представителей кон-
гресса Нэнси Пелоси отомстила 
Трампу под прицелом сотен камер. 

А К Ц Е Н Т

Республиканские члены конгресса апло-
дировали почти каждому предложению 
из речи Трампа, часто вскакивая на ноги, 
чтобы подбодрить его

По предварительной версии, причиной катастрофы стали 
погодные условия — ливень и сильный встречный ветер. 

Архипелаг с прилегающими к нему 
морскими пространствами факти-
чески является воротами в Арктику. 

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1821609
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— Полный текст читатйте 
на сайте 
rg.ru/art/1821961

САМОЛЕТ РАЗВАЛИЛСЯ 
НА ТРИ ЧАСТИ
Екатерина Забродина

В среду мировые СМИ облетели кадры с места ката-
строфы самолета турецкой авиакомпании «Пегас», 
совершившего аварийную посадку в международном 
аэропорту имени Сабихи Гекчен в Стамбуле. 

Самолет, выполнявший внутренний рейс из ку-
рортного города Измир, потерял управление и рух-
нул c высоты 30-40 метров на взлетно-посадочную 
полосу, выкатившись за ее пределы и врезавшись в 
ограждение. На борту вспыхнул пожар. К счастью, 
никто из 171 пассажира (среди них двое детей) и ше-
сти членов экипажа, не погиб. Но, по данным телека-
нала NTV, состояние двоих пилотов оценивается как 
тяжелое. 

Если сразу после катастрофы сообщалось о двадца-
ти пострадавших, то на момент подписания номера в 
печать власти Стамбула подтвердил информацию о 
120 раненых, их отправили в местные больницы. Жиз-
ни большинства ничего не угрожает. К месту ЧП бы-
стро прибыли 32 кареты «скорой», а также наряды по-
жарных и спасателей. Некоторые пассажиры смогли 
выбраться самостоятельно, другим понадобилась по-
мощь при эвакуации. По предварительным сведениям, 
полученным от представителя авиакомпании, россий-
ских граждан среди находившихся на борту не было. 
Об этом агентству РИА Новости вчера вечером сооб-
щили в генконсульстве РФ в Стамбуле. «Вопрос уточ-
няется», — признали в дипмиссии. 

Генпрокуратура республики возбудила уголовное 
дело в связи с авиакатастрофой. Согласно основной 
версии, ее причиной стали неблагоприятные погод-
ные условия — ливень и сильный встречный ветер, со-
провождавший посадку, которая предполагает маневр 
над морем. Аэропорт пришлось временно закрыть. 
В информационной повестке Турции эта авария пере-
крыла новости о другой громкой катастрофе — сходе 
снежных лавин в восточной провинции Ван. Вначале 
под завалами оказались снегоуборочная машина 
и микроавтобус. Пять человек внутри фургона поги-
бли. На поиски двоих заложников стихии, которые мо-
гли выжить, был направлен отряд спасателей из мини-
стерства по урегулированию чрезвычайных ситуаций. 
Их накрыла уже вторая снежная волна. Ее жертвами 
стали 33 человека, 63 удалось вызволить из-под 
 снега.  
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Аварийный выход
Тот принял информа-
цию, спросил: «Ваше 
решение?» Мурзин 

уточнил: «Возвращаемся?». 
Я подтвердил, и Георгий пере-
дал на землю, что попробуем 
зайти на аэродром, развернуть-
ся. Но самолет перестал наби-
рать высоту и начал снижаться.

Сколько времени всё продол-
жалось?

— С момента отрыва от полосы 
до посадки в кукурузном поле 
прошло полторы минуты. Если 
точнее, 93 секунды. Снижение 
заняло секунд двадцать пять, не 
более.

Выходит, на принятие реше-
ния отводились мгновения?

— Выбора, по сути, и не было. На 
поле садились от безысходно-
сти. Куда деваться-то, если нет 
шансов вернуться на ВПП? Пока 
проверяли отказ первого двига-
теля, стал помпажировать, ра-
ботать с перебоями второй, 
и мы пошли вниз. Задача своди-
лась к одному: без кренов и раз-
воротов, ровненько и плавнень-
ко посадить самолет на брюхо.

Поле было прямо по курсу?
— Аэродром в Жуковском специ-
ально строили для Летно-иссле-
довательского института имени 
М.М. Громова, и подходы к поло-
се в радиусе нескольких десят-
ков километров распахали на 
случай аварийной ситуации, не-
штатной посадки. По этой же 
причине в округе мало деревьев.

Далеко улететь мы не успе-
ли, максимум — километров 
пять. Но там, где сели, поле уже 
заканчивалось. Дальше шла до-
рога, очистные сооружения, на-
селенный пункт… Вписались 
идеально.

Про шасси думали — 
выпускать или нет?

— Они оставались выпущенны-
ми после взлета, я убрал их сра-
зу, когда началось снижение. 
Понимал: если уткнемся в мяг-
кий грунт, нас наверняка пере-
вернет...

О посадке
Вы отрабатывали на трена-
жерах посадку с двумя отклю-
ченными двигателя?

— Лишь приводнение. Призем-
ление — нет. Предполагается от-
каз каких-то систем или одного 
двигателя, после чего самолет 
должен вернуться на аэродром, 
сесть на полосу. Ситуация, ког-
да неисправны оба, маловеро-
ятна. Поэтому посадку на сушу 
не тренируем. Да и приводне-
ние редко…

Честно скажу: посторонних 
мыслей вообще не возникало — 
ни о пассажирах, ни о чем. Пол-
ностью сконцентрировался на 
пилотировании и анализе про-
исходящего. Шел большой по-
ток информации, нельзя было 
упустить что-то важное.

Георгий Мурзин выполнял, 
что требовалось, подсказывал 
мне. Мы оба работали. Даже не 
появлялось чувство, будто сей-
час конец, и все плохо завершит-
ся. Было неприятно, что самолет 
снижается, а ты ничего не мо-
жешь поделать. Осознание, что 
сядем в поле, пришло в послед-
ние секунды. Тут я и подумал, 
что пассажирам будет неком-
фортно из-за жесткой посадки.

Удар получился сильный?
— Ну, все относительно... Да, 
сильный.

Сколько вы пропахали на брю-
хе?

— Метров триста.

Первые секунды на земле?

— Полная тишина в кабине. Как 
будто происходит не с тобой, 
смотришь на все со стороны.

Потом сквозь дверь я услы-
шал звуки из салона. Голоса 
бортпроводников, возгласы, 
крики пассажиров…

Паники там не было?
— Нет, эвакуация шла организо-
ванно, спокойно. Люди поняли, 
что самое страшное позади.

Секунд через двадцать нас 
вызвал диспетчер. Доложили 
обстановку, сообщили, что сели 
за полосой, попросили при-
слать аварийные службы, по-
жарных, медиков…

Вот и вся история.

О мечте
Вы же с детства хотели пой-
ти по стопам отца?

— Да, мечтал стать вертолетчи-
ком! Ни космонавтом, ни кем-то 
другим.

Папа окончил вертолетное 
училище, служил в армии, по-
том переучился на гражданско-
го пилота и вместе с мамой уе-
хал по распределению на север, 
в Игарку. Это в Заполярье, Кра-
сноярский край.

Начинал на Ми-4, потом поя-
вился Ми-8, любимая машина 
отца. Со временем стал коман-
диром эскадрильи. Мама была 
фельдшером в аэропорту.

Я родился в Игарке, с детства 
пропадал на аэродроме, папа 
с мамой часто брали с собой.

Сколько вы прожили на Севе-
ре?

— Родители — с 1971-го по 1993-й, 
получается, двадцать два года. 
Я поменьше, шестнадцать лет.

Когда Советский Союз раз-
валился, народ начал уезжать 

с Севера, работы не осталось. 
Мы перебрались в Сызрань, где 
жили родственники — дедушки, 
бабушки. Одиннадцатый класс 
я оканчивал уже там. Думал, 
пойду в местное военное верто-
летное училище. Но медкомис-
сия забраковала по зрению. Мо-
жет, не выспался в тот день или 
весенний авитаминоз всему ви-
ной, но мне сказали: об авиации 
даже не мечтай!

Наверное, следовало быть по-
настойчивее, попросить дать 
второй шанс, еще раз проверить-
ся. Однако в шестнадцать лет 
стесняешься упорствовать, да-
вить. Сказали «нет», я и ушел...

О шансе
Облом.

— Страшный! Переживал очень, 
в себе замкнулся. После школы 
поступил в юридический кол-
ледж, потом служил механи-
ком-водителем танка Т-72 на 
полигоне в Тоцком. Это Орен-
бургская область. В учениях 
участвовал, в стрельбах.

После возвращения из ар-
мии в Сызрань женился, роди-
лись два сына, пошла совсем 
иная жизнь. Заочно окончил 
юридический факультет Чуваш-
ского университета, работал на 
предприятии, в фонде ипотеки 
при администрации города. 
А параллельно читал статьи про 
авиацию, фильмы смотрел… 
Небо не отпускало.

В советское время существо-
вало ограничение по возрасту: 
тех, кто старше 23 лет, в летные 
училища не принимали. Потом 
условия поступления измени-
ли, ограничения сняли. Вот я и 
решил поступать в Бугуруслан-
ское летное училище граждан-
ской авиации. Подумал: попыт-

ка — не пытка. Если не пройду, 
хотя бы буду знать, что попро-
бовал. Ни на что особо не над-
еялся, больше так, для успокое-
ния.

О «кукурузнике»
Это какой год?

— 2010-й. Поступил на удивле-
ние легко, а вот дальше нача-
лись трудности. У меня, напом-
ню, уже была жена, двое детей. 
Ильясу, старшему, исполнилось 
четыре года, Исмаилу, младше-
му, — три. Семья в одном месте, 
я — в другом… Сто пятьдесят ки-
лометров между городами, 
шесть часов на поезде.

Родные мой поступок, мягко 
говоря, не поняли. Только мама 
поддержала. Даже папа сказал: 
«Ну, какой ты летчик? Уже ста-
рый, в твоем возрасте о пенсии 
задумываются. На чем будешь 
летать?»

Действительно, на чем?
— В училище выпускные экзаме-
ны сдавал на Ан-2.

На «кукурузнике»?
— На нем. Не на «Боингах» же 
учат, правда? Маленький само-
лет, легкомоторный.

Стипендия вам полагалась?
— Ну… да. Только она оказалась 
маленькой. Даже не знаю, назы-
вать ли сумму...

Сколько?
— Около тысячи рублей в месяц.

Не шутите?
— Жили мы в общаге. За быт 
с нас ничего не брали: трехразо-
вое питание, смена белья — все 
бесплатно. Год читали теорию, 
а потом распустили по домам: 
возникла проблема с нехваткой 
самолетов и топлива для учеб-
ных полетов.

Я вернулся в Сызрань, где-то 
подрабатывал, учил англий-
ский, чтобы знать на уровне, 
соответствующем международ-
ной классификации ИКАО. А в 
2013-м, наконец, начал летать. 
Получил диплом, дальше — по-
иск работы. Направил резюме 
в разные компании. Долго не 

отвечали, что, в общем-то, по-
нятно. Возраст солидный, опы-
та, считай, никакого... В сентя-
бре 2013-го пригласили на со-
беседование в «Уральские ави-
алинии». Заключили сначала 
ученический договор и лишь 
потом — трудовой.

О початке
Когда стали командиром?

— Четыре года в «Уральских ави-
алиниях» летал вторым пило-
том. До августа 2018-го. Потом 
прошел командирский конкурс, 
сдал зачеты, позанимался на 
курсах, попрактиковался на 
тренажерах. После этого уже 
выступил в роли командира-
стажера. Сидел в левом кресле, 
а справа — инструктор. Вопрос 
ведь не только в пилотирова-
нии, но и в принятии решений. 
А ситуации бывают разные. 

Надо научиться мыслить по-ко-
мандирски, организовывать ра-
боту, отвечать за всех и все, не 
только за технику.

За границей ты и подавно 
представитель государства.

Куда в первый раз самостоя-
тельно полетели?

— Так, чтобы без инструкто-
ров, — в Пулково из Кольцово. 
7 сентября 2018 года. На А320.

В Жуковском был такой же 
борт?

— 321-й. Это одно семейство, 
разница в длине и компоновке, 
количестве мест в салоне. 320-й 
берет 162 пассажира, а 321-й — 
220. Кабина одинаковая — арма-
тура, эргономика, остальное.

Что, кстати, вы сделали, ког-
да люди эвакуировались из са-
лона?

— Позвонил жене. Сказал: «Не 
переживай, птицы попали в дви-
гатель, мы приземлились в поле, 
все живы».

Не упала в обморок?
— Мне кажется, сначала даже не 
поняла, о чем речь. Переспроси-
ла: «В поле сели?»

А как возникла ставшая ме-
мом фраза о кукурузе?

— Люди-то, считай, на земле, 
а кукуруза высокая, трехметро-
вая. И солнце поднялось над го-
ризонтом. Мы взлетали в юго-
западном направлении. Дмит-
рий Ивлицкий, бортпроводник, 
стоял в дверном проеме самоле-
та, сверху видел всю картину, 
вот и решил сориентировать 
пассажиров. Сказал: «Идем 
правее, на солнце, вдоль рядов 
кукурузы». Так фраза и роди-
лась, спонтанно.

Хотя бы початок взяли себе 
на память?

— Честно говоря, было не до су-
вениров. Правда, какой-то пред-
приимчивый пассажир нарвал 
коробку кукурузы, подарил 
проводникам, те взяли и на 
нашу с Георгием долю. Початок 
до сих пор лежит дома в холо-
дильнике. Уже высох…

О награждении
На церемонии награждения 
в Кремле с Путиным погово-
рили?

— Коротко. Уже в неофициаль-
ной обстановке пожелал Влади-
миру Владимировичу крепкого 
здоровья и поблагодарил за то, 
как он управляет нашей стра-
ной. Около президента много 
народу было, толкаться как-то 
неудобно, я буквально секунд 
пятнадцать постоял и отошел.

Звезду носите?
— Когда приглашали в Москву на 
День Героев или если иду на тор-
жественные мероприятия. 
А так — нет, конечно. Не считаю 
себя героем. Нам говорят: «Мо-
лодцы, что не впали в ступор, не 
поддались панике». А какая па-
ника? Мы же на работе. Делали, 
что положено. Поэтому до сих 

пор не знаю, что отвечать, когда 
слышу, что совершил подвиг. 
Будто не обо мне речь…

Слышал, даже перестали на-
зывать фамилию пассажи-
рам перед началом полета.

— Почувствовал, что меня стало 
слишком много везде. Первое 
время телефон разрывался, 
я звонки с чужих номеров не 
брал. Соцсети у меня открыты, 
там накопилось несколько ты-
сяч сообщений. До сих пор не 
ответил на все. Тяжело. Ну, вот 
физически… Еще друзья пишут, 
обижаются, если сразу не отзы-
ваюсь. Типа зазнался! Да какой 
там! На семью времени не хва-
тает.

Поэтому и в самолете не 
представлялся, чтобы не при-
влекать повышенный интерес. 
Говорил: «От имени экипажа 
авиакомпании «Уральские ави-
алинии» вас приветствует ко-
мандир корабля…» Сколько ле-
тим, куда, какая погода. Разго-
вор вел, но не объявлял фами-
лию. В комментариях на форуме 
пассажиров прочел, мол, если 
услышим, что пилотирует Да-
мир, будем аплодировать весь 
полет. Подумал: начнут к про-
водникам приставать, просить, 
чтобы вышел в салон, сфотогра-
фировался. Зачем это? Я же не 
артист и не футболист.

О будущем
Вас действительно звали 
в другие авиакомпании и вы 
чуть не соблазнились на 
Emirates, Дамир?

— Не было такого. По крайней 
мере, я не слышал. Много ново-
го узнал о себе за последние ме-
сяцы… Кто-то от моего имени 
ведет фейковую страничку 
в «Инстаграме», пишет блог, 
даже размещает фотографии. 
Ну, полный бред! Видимо, лю-
дям нечем заняться, вот и живут 
чужой жизнью. А мне хватает 
собственной.

М е н я  в с е  у с т р а и в а е т 
в «Уральских авиалиниях»: ин-
структорский состав, коллеги, 
отношения. Никуда не собира-
юсь отсюда. Пока, по крайней 
мере.

Конечно, тот август разделил 
жизнь на «до» и «после». И сло-
ва «лучше» или «хуже» сюда не 
подходят. Ничего важнее того 
события, как оказалось, со мной 
прежде не случалось. Смотрю 
на старые фотографии и пони-
маю, что тогда не знал, что 
именно ждет впереди. Это собы-
тие невольно отложило отпеча-
ток на все последующее. Как 
раньше, уже не будет…

Будет по-другому. Может, 
лучше прежнего.

—  Очень надеюсь…  
Екатеринбург — Москва.

Полный текст интерью 
читайте в февральском журнале 
«Родина» и на сайте  www.rg..ru

Дамир Юсупов в аэропорту Кольцово в Екатеринбурге, зима 2019 — 2020 гг. Аэробус А321 после приземления.

А К Ц Е Н Т

Выбора, по сути, не было. На поле 
садились от безысходности... Задача 
сводилась к одному: ровненько и плав-
ненько посадить самолет на брюхо

А К Ц Е Н Т

Какой-то предприимчивый пассажир 
нарвал коробку кукурузы, подарил 
проводникам, а те взяли и на нашу 
с Георгием долю. Початок уж высох...

Спасенные и спасители.

АНОНС

В февральском номере «Родины» 

помимо интервью с Дамиром 

Юсуповым, есть еще одна публи-

кация о летчике-герое. В материа-

ле «Побег» рассказывается, как 

Михаилу Девятаеву с товарищами 

удалось в феврале 1945-го совер-

шить взлет с немецкого аэродро-

ма на «Хейнкеле-111», вырываясь 

из плена.

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам:

«Роспечати» — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
Объединенному — 
индекс 40687, 16398.
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Ирония судьбы: выпускные экзамены Дамир сдавал на «кукурузнике» Ан-2.
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ВЕРСИЯ  В Петербурге 
установили 
место захоронения
Даниила Хармса

Приют поэта

Евгения Цинклер, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Петербургские активисты установили, где похоронен 
Даниил Хармс. Это одна из двух братских могил на Пи-
скаревском мемориальном кладбище.

2 февраля 1942 года в психиатрическом отделении 
тюремной больницы в «Крестах» умер 36-летний Да-
ниил Хармс, писатель, поэт, драматург. В ту тяжелую 
зиму в блокадном Ленинграде каждый день погибали 
сотни людей. Хоронили их в братских могилах. В одной 
из них упокоился и знаменитый поэт. Долгое время ме-
сто захоронения Хармса оставалось неизвестным. С 
высокой степенью вероятности можно было предполо-
жить, что это Пискаревское кладбище, но хоронили 
тогда и на других. После нескольких лет исследований 
основатель премии имени Хармса Александр Марс за-
явил, что место захоронения поэта удалось определить 
с максимально возможной точностью. Подтвердилась 
версия о Пискаревском кладбище. Архивные докумен-
ты петербургского ГУВД однозначно указывают на то, 
что в первых числах февраля тела из «Крестов» выво-
зились именно сюда.

— Об этом, в частности, говорится в архивной справ-
ке, выданной родственникам одного из заключенных, 
который умер 11 февраля и был похоронен 16-го. Этот 
человек сидел в то же время и по тому же адресу, что и 
Хармс, — отмечает Александр Марс.

В архиве кладбища обнаружились сведения о том, 
что в эти дни тела закапывали в землю на территории 
нынешних братских могил номер 9 и 23. Они находят-
ся рядом. Отметим, что 23-я могила сравнительно не-
большая, 9-я же огромна — около ста метров в длину.

— Узнать, в какой именно братской могиле из двух 
похоронен Хармс, судя по всему, невозможно. Но мы 
будем продолжать работать, — говорит Александр 
Марс.  

ИНИЦИАТИВА Минеральную 
воду промаркируют

«Нарзан» под 
присмотром

Роман Кияшко, «Российская газета», Ставрополь

С помощью обязательной цифровой маркировки бути-
лированной воды ставропольские власти и представи-
тели бизнеса хотят окончательно избавить рынок от 
контрафакта. Маркировка будет содержать сведения о 
глубине скважины, химическом составе воды, об уров-
не добычи и о месторасположении источника.

Инициативу уже поддержали в Совете Федерации. 
Пару лет назад номерные «Ессентуки» считались 

одной из самых часто подделываемых минеральных 
вод России. Как сообщили в КМКР, ситуацию удалось 
исправить, когда Роспатент лишил лицензий более 30 
предприятий, выпускавших воду под данной маркой, 
но не имевших доступа к соответствующему источни-
ку. Дело в том, что срок действия свидетельства о праве 
использования наименования места происхождения 
товара (выдается оно на 10 лет) для этих компаний 
давно истек, но зарабатывать на бренде они не пере-
стали. В итоге 80 процентов рынка «Ессентуков» тогда 
составляли имитация, фальсификат и контрафакт. 
Речь шла о продаже сотен миллионов литров воды.

Система маркировки позволит отслеживать весь 
путь продукции — от производителя к потребителю. 
«Минеральная вода — особый продукт, который имеет 
определенные лечебные свойства. Маркировка мине-
ралки станет надежным способом защиты потребите-
лей от контрафактной и фальсифицированной продук-
ции», — отмечает руководитель компании «Кавминку-
рортресурсы» Евгений Левицкий. После введения 
цифровой маркировки легальность минеральной воды 
потребитель сможет проверить с помощью мобильно-
го приложения.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Как в Боткинской 
больнице возвращают 
пациентам зрение

Новый взгляд

Ангелина Зеленькова

Врачи нового офтальмологического центра Боткин-
ской больницы за месяц вернули и сохранили зрение 
порядка 3,4 тысячи пациентам. Приходят в центр со 
сложнейшими заболеваниями глаз и даже онкологией, 
но больные не успевают и глазом моргнуть, как их уже 
выписывают домой зрячими.

Разместился центр в отремонтированном корпусе 
№ 19, построенном в 1982 году. Есть здесь поликлини-
ка, круглосуточное отделение неотложной помощи, 
стационар. Сердце центра — современные операцион-
ные, где лишь за первый месяц работы хирурги прове-
ли более 260 операций. Катаракту, глаукому, астигма-
тизм и отслойку сетчатки глаз лечат всего за один день. 
Один из самых распространенных глазных недугов в 
ниши дни — глаукома. «Это хроническое, прогрессиру-
ющее и неизлечимое заболевание, к которому приво-
дит повышенное внутриглазное давление, — рассказал 
офтальмолог Игорь Алексеев. — Антиглаукомная опе-
рация длится не больше 10 минут. Хирургическое вме-
шательство позволяет снизить внутриглазное давле-
ние до безопасного уровня и спасти пациента от слепо-
ты». Хирург с помощью приборов следит за состояни-
ем сердечно-сосудистой деятельности больного. При-
чем пациент находится в сознании. «Раньше пациен-
там делали обезболивающие уколы, кололи прямо в 
область глаза, но сейчас появились капли, которых до-
статочно для быстрого эффекта», — поясняет Алексеев. 
После операции для восстановления пациенту хватает 
двух часов.

Боткинская больница скоро станет одним из шести 
столичных центров онкологической помощи. Находят 
новообразования в глазу с помощью УЗИ-сканеров. 
Это позволяет сократить время постановки диагноза. 
«За месяц работы амбулаторная медпомощь оказана 
2,7 тысячи больных, а еще почти 700 пациентов побы-
вали у нас на  стационарном лечении», — отметил глав-
ный врач Боткинской больницы Алексей Шабунин.  
Попасть в этот центр легко можно по полису ОМС.  
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ДОРОГИ Водители автобусов игнорируют полосы 
для общественного транспорта 

Выделенка завела в тупик
Владимир Баршев 

В
одители столичных 
автобусов игнориру-
ют некоторые выде-
ленные полосы для 
общественного тран-
спорта и предпочита-
ют двигаться в общем 
потоке. Почему это 
происходит, разби-

рался корреспондент «Россий-
ской газеты».

Чтобы обеспечить беспре-
пятственный проезд общест-
венного транспорта, для него в 
столице организовали выделен-
ную полосу. В большинстве слу-
чаев отобрав ее  у всего осталь-
ного транспорта. Но вот беда, 
водители автобусов на некото-
рых  участках дороги предпочи-
тают двигаться по обычным по-
лосам в общем потоке. В итоге 
нагрузка на обычные полосы 
вырастает, а автобусной никто 
не пользуется. Почему же это 
происходит? 

Первым на эту проблему 
обратил внимание заместитель 
начальника Центра организации 
дорожного движения Александр 
Евсин на своей странице в соцсе-
тях. В качестве яркого примера 
он привел выделенку на Бутыр-
ской улице в районе метро Дмит-
ровская по направлению в центр. 
Начинаясь от метро, она доходит 
до перекрестка и упирается... в 
бордюр тротуара.  Чтобы не про-
рываться сквозь плотный тран-
спортный поток, водители авто-
бусов предпочитают сразу от 
остановки выезжать на обычную 
полосу и двигаться в ней. В итоге 
полоса пустует. 

Но это не единственный ка-
зус с этой полосой. Справа от 
нее организованы парковочные 
места около метро. Но подъе-
хать к ним не нарушая правил 
просто невозможно. Ведь для 
этого надо пересечь эту выде-
ленную полосу, а разрывов в 
ней не предусмотрено. 

Как отметил Александр Ев-
син, «в ряде мест восторжество-
вал фетишистский подход к 
обеспечению приоритета обще-
ственного транспорта. Инстру-
менты применяют без необхо-
димых показаний». Он привел в 
пример, что в большинстве слу-
чаев нет необходимости подво-
дить выделенную полосу прямо 
к светофору и заставлять води-
телей обычных машин повора-
чивать направо из второго ряда. 

Понятно, что это не единст-
венная проблемная выделенка в 
городе. Например, на Новосло-
бодской улице выделенка нари-
сована так, что возникает пря-
мо перед водителем, который 
едет в правом ряду и у которого 
она только что была справа. 
Там, оказывается, автобусам 
надо перестроиться. А обычный 
транспорт просто попадает в за-
падню. А автобусам надо пере-
строиться, потому что там пово-
рот направо в Горлов тупик. А 
тем, кто выезжает из этого ту-
пика на Новослободскую улицу, 
надо умудриться повернуть так, 
чтобы не очутиться на этой вы-

деленке. А места для маневра — 
всего пять метров. 

Еще одна замечательная вы-
деленка нанесена под мостом на  
улице Земляной Вал прямо перед 
выездом на Таганскую площадь. 
Она начинается в левом ряду и 
там же неожиданно заканчивает-
ся. То есть, чтобы водителю авто-
буса ею воспользоваться, ему 
надо сначала перестроиться в ле-
вый ряд, проехать по ней метров 
200 и вернуться обратно в пра-
вый, потому что впереди у него 
остановка. Для обычного водите-
ля, который привык, что автобу-
сная полоса обычно справа, это 
вообще дикость. И никаких 
удобств такое проектирование 
автобусных полос не создает, а 
создает так называемые кон-

фликтные точки. Автобусам и 
машинам постоянно приходить-
ся перестраиваться, меняясь 
друг с другом местами. 

При этом никто не спорит, 
что выделенные полосы для об-
щественного транспорта нуж-
ны, чтобы пассажиры могли 
беспрепятственно добираться 

из точки «А» в точку «Б». Чтобы 
автобусы, электробусы и трол-
лейбусы двигались по расписа-
нию. Хотя и с этим происходят 
курьезы. В Московской области 
вдруг на одном из участков об-
щественный транспорт стал 
приезжать раньше времени, 
чем вызвал недовольство пасса-

жиров. Им сложно объяснить, 
что автобус стоит на остановке 
не просто так, а чтобы не прие-
хать раньше времени  на следу-
ющую. Виной всему оказалась 
недавно нанесенная выделен-
ная полоса на Ярославском шос-
се. Она-то и сбила установлен-
ный график. 

Как отметил автообозрева-
тель «Вестей FM» Игорь Моржа-
ретто, идея с выделенками пра-
вильная. Такие полосы приме-
няются во всем мире для обес-
печения бесперебойного дви-
жения общественного тран-
спорта. Но изначально их нано-
сили бездумно,  чтобы они 
просто были. Складывается впе-
чатление, что проектировщики 
никогда на месте не были и кро-

или исключительно по карте. 
Это бывает и с организацией 
парковочного пространства, и с 
выделенными полосами. 

Защитник прав автомобили-
стов Петр Шкуматов сообщил, 
что он сам водит такси и сталки-
вается с тем, что некоторыми 
полосами даже таксисты не 
пользуются. По его словам, про-
центов 20 выделенных полос 
никому не нужны и создают 
только проблемы, как общест-
венному транспорту, так и так-
си. По некоторым выделенкам 
непонятно почему даже такси 
нельзя выезжать. Например, на 
Сретенке. А автобусы там ходят 
раз в полчаса.  Из-за выделенки 
на перекрестке Варшавского 
шоссе и Нагорного проезда еже-
вечерне невозможно проехать. 
Там происходит скрещивание 
потоков. Весь общественный 
транспорт должен перестраи-
ваться в левые ряды, а обычный 
— в правый. А на перестроение 
дается пять метров. Если отме-
нить выделенную полосу ме-
тров за 200 до перекрестка, то 
проблем никаких не будет. Во-
обще вся проблема с их органи-
зацией в том, что выделенки на-
носятся только ради того, чтобы 
они были, а не для удобства и 
скорости движения обществен-
ного транспорта. 

Общее мнение экспертов 
сводится к тому, что необходи-
мо пересмотреть подход к выде-
ленным полосам и применять 
их для обеспечения приоритета 
общественного транспорта, а не 
для создания проблем всем во-
дителям. Тогда водители пере-
станут вздрагивать от новостей, 
что на очередной улице органи-
зовали такую полосу, а общест-
венный транспорт все-таки бу-
дет ходить по расписанию. 

Маркировка будет 
содержать сведе-
ния о скважине, 
химическом 
составе воды 
и источнике
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Складывается впечатление, 
что проектировщики выделенных 
полос никогда на место не выезжают 
и кроят все по карте

Место на Новослободской улице, когда выделенная полоса вдруг переходит в соседний ряд и всем срочно надо перестроиться. 

Выделенка на Бутырской улице, которая просто упирается в тротуар. Автобусы по ней не ездят. На улице Земляной Вал выделенная идет слева. Автобусам надо перестроится на нее, а потом вернуться обратно. 
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Валерий Кичин

Э
то его самая личная 
картина за многие 
годы. Не рискнув 
прилететь на миро-
вую премьеру «Офи-
цера и шпиона» в фе-
стивальную Вене-
цию, Роман Полан-
ски горестно писал, 

что история травли французско-
го офицера-еврея Альфреда 
Дрейфуса, обвиненного в шпио-
наже, ему близка: режиссеру 
с мировым именем на своей шку-
ре пришлось почувствовать, что 
значит быть парией («Я знаю, 
что такое преследование!»).

И тут же получил подтвержде-
ние: сначала феминистки напали 
на администрацию Венециан-
ского фестиваля за сам факт 
включения картины гонимого 
режиссера в конкурс, а затем 
и  председательница жюри 
Лукресия Мартель заявила, что 
не собирается присутствовать на 
чествовании фильма: «Я не отде-
ляю человека от его искусства!». 
В конце концов ее гнев сумели 
урезонить, и лучшему, на мой 
взгляд, фильму конкурса жюри 
присудило Серебряного льва.

Судя по высказываниям По-
лански, его новый фильм, де-
тально отслеживающий скан-
да льное  «дело  Дрейфуса» 
1894 года, инспирирован не 
только новой волной антисеми-
тизма, которая нарастает в Ев-
ропе. Режиссер настаивает на со-
звучии этой истории с его собст-
венной судьбой. Хотя, конечно, 

параллель облыжного обвине-
ния в шпионаже с реально дока-
занным и признанным сексуаль-
ным насилием 43-летнего Рома-
на Полански над 13-летней моде-
лью надо признать более чем 
зыбкой. Теперь мастеру 86, и он 
давно стал почти призрачной ле-
гендой: многие годы в осаде, жи-
вет затворником, и увидеть его 
можно только в качестве киноге-

роя фильма Тарантино «Одна-
жды в… Голливуде», где он мо-
лод, полон страстей и затей. Свое 
давнее преступление давно 
оправдал всей последующей 
жизнью в искусстве, даже ухи-
трился завершить фильм с нес-
лучайным названием «При-
зрак», руководя съемками из 
швейцарского заточения. Уже 
и жертва сексуального натиска 
официально заявила, что не име-
ет претензий к режиссеру, но Фе-
мида не знает ни срока давности, 
ни милосердия, и тем более его 
не знают изобретательницы но-
вого суда Линча — сокрушающе-
го судьбы движения #MeToo. Са-
мая мощно разработанная, са-
мая пронзительная тема «Офи-
цера и шпиона» — мотив дикар-
ской агрессии внешне цивилизо-

ванной толпы, по сигналу «Фас!» 
готовой растерзать любого, кто 
подвернется под руку. Мотив 
массовой ненависти, сокрушаю-
щей здравый смысл и сметаю-
щей остатки человечности. 

В оригинале фильм называет-
ся «Я обвиняю» — по названию 
знаменитого памфлета Эмиля 
Золя, опубликованного в январе 
1898 года в парижской газете 

«Аврора». Писатель бросил об-
винение военному суду в антисе-
митизме и облыжном, без доста-
точных оснований, приговоре 
невиновному. Статья переверну-
ла Францию, но Золя за нее тоже 
поплатился и был вынужден бе-
жать от ареста в Англию. А публи-
кация стала вехой в истории: не 
только дала толчок пересмотру 
дела и оправданию Дрейфуса, но 
и впервые предала гласности по-
зор антисемитизма. Зафиксиро-
вала анамнез того, что наберет 
губительную силу к 40-м годам 
уже ХХ века, когда ненависть 
найдет выход в газовых камерах. 
То, как легко толпа предала пору-
ганию вчерашнего кумира — все-
мирно признанного писателя — 
придает многослойному фильму 
еще одну ноту горечи.

А внешне картина кажется 
почти бесстрастной. Художники 
скрупулезно воссоздают стиль 
конца XIX века с пышными дам-
скими туалетами, первыми тех-
ническими чудесами и витиева-
то закрученными усиками, де-
лающими всех мужчин неразли-
чимо похожими. Узнаваемость 
эпохи многократно усилена от-
сылами к хрестоматийным по-
лотнам французской живописи, 
включая Дега и Тулуз-Лотрека. 
Действие течет мерно с почти 
хроникальной подробностью. 
Спины только прямые, сапоги 
только начищенные, женщины 
только томные, взгляды только 
испепеляющие. По жанру это су-
дебная драма. Полковник Жорж 
Пикар, скучный педант и служа-
ка, заподозрил в уже свершив-
шемся процессе неладное: улик, 
позволяющих обвинить сослан-
ного на Чертов остров Дрейфуса 
в государственной измене, явно 
не хватало. Полковника играет 
Жан Дюжарден с его известным 
по фильму «Артист» «отрица-
тельным обаянием» картонного 
комизма. Персонаж этот весь 
как струна, весь на внутреннем 
самопреодолении: убежденный 
антисемит принципиально за-
щищает еврея, явно от этого 
страдая. Да и Дрейфус, словно 
нарочно, способен только умно-
жить неприязнь к себе: отчуж-
денный, не расположенный ни 
к каким контактам, лишенный 
даже простого чувства благо-
дарности — в этой роли неожи-
данный Луи Гаррель. Воссоздан-
ный фильмом мир излучает ду-

шевную неказистость: здесь на 
каждом шагу капканы, все още-
тинено армейскими штыками, 
все выстроено во фрунт, но в лю-
бую минуту готово сорваться 
в самосуд, в хаос, нагнетаемый 
орущей бесстыжей прессой — ей 
все равно, кого обвинять и кого 
защищать, а истина не нужна 
никому.

Бесстрастность картины фи-
лософична и по-своему цинич-
на: упорно преследуемый судь-
бой Полански явно не верит ни 
в правосудие, ни в самую воз-
можность торжества справедли-
вости. Его судьба — от зверского 
убийства его супруги кинозве-
зды Шарон Тэйт до выстраданно-
го приговора всему миру в но-
вом фильме — сплошная судеб-
ная драма, зал его кинотеатра — 
это зал заседаний, вовсе не пред-
назначенный для правосудных 
решений. И даже скрупулез-
ность воссоздания среды 1890-х 
лукава, потому что его экран не-
зримо, но ощутимо проецирует 
события в наши, ничуть не более 
правосудные дни.

Эта картина — как посмер-
тная маска трех веков человече-
ства: она холодна, на вид ко все-
му равнодушна, и можно только 
догадываться, какие противоре-
чивые, какие трагические стра-
сти пылают под коркой этого по-
тустороннего покоя.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Илья Лагутенко рассказал о новых песнях и фестивале V-ROX

Вольному — Тролля 
Александр Алексеев 

Х
орошие музыканты умеют 
п р и д у м ы в а т ь  н о в ы е 
праздники. А особенно — 

«Мумий Тролль»! 5 февраля 
Илья Лагутенко и группа от-
праздновали двадцатилетие сво-
его культового альбома «Точно 
ртуть алоэ». Концерты по этому 
поводу в столичном «Мумий 
Тролль music bar» сыграют 25 и 
26 марта: отвлекаться Лагутенко 
некогда — он стал куратором мас-
штабного проекта «Музыка» Мо-
сковского музея современного 
искусства, занят подготовкой 
главного рок-фестиваля Дальне-
го Востока и Юго-Восточной 
Азии «Владивосток-Рок» (он же 
V-ROX), а еще группа впервые за 
три года приступила к записи 
сразу двух новых альбомов. 

Обо всех своих премьерах 
Илья Лагутенко рассказал обо-
зревателю «РГ». 

В конце января состоялась це-
ремония вручения премии 
Grammy. Однажды вы и сами 
сидели в зале, как поговаривали, 
с Китом Ричардсом из Rolling 
Stones… Надеетесь когда-ни-
будь тоже получить эту на-
граду? 

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: На самом деле это 
был гитарист «Мумий Тролля» 
Тёма, но, видимо,  все гитаристы 
имеют что-то общее. А что каса-
ется церемонии «Грэмми», то 
это хорошо спродюсированная 
телепередача, и ее интереснее 
смотреть на экране. А нам, зева-
кам, в зале даже не все видно и 
слышно из-за большого количе-
ства смены сцен и камер. Как по-
лучить награду? Ваше творчест-

во должно быть релевантно мест-
ной звукозаписывающей инду-
стрии. Премия, все же, учрежде-
на академией искусства и науки 
звукозаписи! То есть факторы 
цифр продаж и просмотров мо-
гут уступать мнениям музыкаль-
ных экспертов. У Grammy десят-
ки всяких категорий, и хорошо, 
что хоть наши классические му-
зыканты там иногда выигрыва-
ют. 

Вот и «Мумий Тролль» запи-
сал в США два альбома — тоже 
надеялись на Grammy или на-
бирались опыта для фестива-
ля «Владивосток-Рок»? 

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Я слишком много 
времени провел на разных фе-
стивальных площадках по всему 
миру. Поэтому очень трезво оце-

ниваю ситуацию с фестивалем V-
RОХ. Между мечтами, реальным 
потенциалом и городскими реа-
лиями — очень большая про-
пасть, и наводить между ними 
мосты так же долго, сложно и до-
рого, как было в истории со стро-
ительством моста на остров Рус-
ский. Никуда не делись и финан-
совые вопросы, связанные в 
основном с логистикой и пребы-
ванием в городе приезжих арти-
стов. Что можем, покрываем из 
собственного кармана... Но для 
того, чтобы фестиваль развивал-
ся, нужны большие ресурсы. 

В этом году, надеюсь, мы сно-
ва изменимся — хотим получить 
возможность провести V-ROX в 
кампусе ДВФУ. Ведь изначально 
он именно там и задумывался, 
поскольку основная идея фести-

валя все же не столько развлека-
тельная, сколько образователь-
ная. Взаимопонимание с руко-
водством университета у нас уже 
есть. Но ДВФУ ежегодно исполь-
зуют и как площадку для эконо-
мического форума, поэтому у 
нас остается очень небольшой 
выбор свободных дат.

Удивительно, как у вас на все 
хватает времени. Вы пред-
ставили четыре макси-синг-
ла своих сайд-проектов. Игра-
ли даже синти-поп… Эти эк-
сперименты для вас — отдых 
от «Мумий Тролля»?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: За последние годы 
сформировался новый концер-

тный состав «Мумий Тролля», и 
теперь нам вместе чрезвычайно 
комфортно и на сцене, и в студии.  
Поэтому  свои разносторонние 
интересы в музыкальных жанрах 
мы уже можем исследовать вме-
сте, а не поодиночке на стороне.

Похоже, вы загодя планируете 
на три — пять лет вперед.  И 
только мало знающим вас лю-
дям кажетесь таким вот  не-
унывающим и  немного бесша-
башным? А на самом деле — 
практик и прагматик?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО:  У меня нет обяза-
тельств перед компаниями или 
продюсерскими центрами, и по-
этому все планы я вынужден кор-
ректировать сам.  «Мумий 
Тролль», по стечению обстоя-
тельств и при собственном жела-
нии «поумеренного энтузиаз-
ма», уже всегда будет оставаться 
особняком — что на родной, что 
на глобальной сцене. Это мой 
осознанный выбор, и я сам в пер-
вую очередь переживаю за мо-
ральное и психологическое здо-
ровье членов нашего коллектива. 
Поэтому стараюсь избегать про-
изводства «аудиомусора».

Именно поэтому новых альбо-
мов группы не было так долго?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Мы начали запись 
песен прошлой весной, но ни-
как не могли отказать непрекра-
щающимся концертным пред-
ложениям. Однако в этом году 
берем творческий отпуск и обя-
зуемся закончить как минимум 
один из начатых проектов. Они 
получаются разными, и по хро-
нометражу, и по стилю. Думаю, 
что летом мы сможем послу-
шать их все вместе.  

МУЗЫКА 

Уральский 
оркестр 
в Москве 

ИГРА 
С БОГАМИ
Ирина Муравьева

Уральский филармонический 
оркестр под управлением 
Дмитрия Лисса исполнил в зале 
«Зарядье» уникальную про-
грамму французской музыки: 
вторую сюиту из балета «Даф-
нис и Хлоя» Мориса Равеля и 
симфонию Оливье Мессиана 
«Турангалила» в 10 частях.

Это был настоящий прорыв 
для столичных афиш, москов-
ских и петербургских (музы-
канты накануне выступили в 
Концертном зале Мариинки). 
Факт, но сочинения Мессиана 
звучат в России редко, а симфо-
нию «Турангалила»  исполняли 
лишь несколько дирижеров, 
среди  них Евгений Светланов и 
Дмитрий Китаенко. В Екате-
ринбурге Дмитрий Лисс уже иг-
рал это грандиозное творение, 
написанное в 1948 году и пред-
ставляющее экстатическую ми-
стерию любви и смерти, вдох-
новленную  древнеиндийским 
ритмическим трактатом и ми-
фом о Тристане и Изольде. 
Сложнейший, пронизанный 
философской символикой 
текст Мессиана («туранга» на 
санскрите означает движение, 
ритм времени,  «лила» — боже-
ственную игру жизни и смерти, 
песню любви), написанный 
авангардным музыкальным 
языком, представляет собой 
полуторачасовое действо с уча-
стием гигантского  состава ор-
кестра (только в  перкуссион-
ной группе полтора десятка му-

зыкантов, воспроизводящих 
экзотические звукосочетания  
вибрафона, металлофонов, ки-
тайских и турецких тарелок, 
маракасов и др.), солирующего 
фортепиано (второе фортепиа-
но — в оркестре) и таинственно-
го инструмента соло — волны 
Мартено (электрофон).   Его 
космический звук, волнующий, 
словно голос мировой души,  
абсолютно ирреальным тем-
бром, в России мало кто слы-
шал, хотя инструмент был со-
здан  Морисом Мартено почти 
100 лет назад. На Дягилевском 
фестивале французская испол-
нительница Сесиль Лартиго да-
вала сольный концерт на вол-
нах Мартено.  С Уральским ор-
кестром  выступила профессор 
Парижской консерватории На-
тали Форже, ее партнером за 
роялем  был Роже Мюраро, спе-
циалист по мессиановской му-
зыке.

Исполнительский класс, ко-
торый продемонстрировал ор-
кестр, произвел фурор. Это был 
мощный, яркий поток мессиа-
новской музыки, плотная зву-
ковая материя, переливающая-
ся красками, изумительными 
«птичьими» соло и «свистами» 
деревянных, прихотливыми из-
гибами струнных, заставляю-
щих вспомнить о скрябинов-
ских экстатических мирах, со 
сверкающей монолитной ме-
дью, с целым миром перкусси-
онных эффектов и марафон-
ской дистанцией партии рояля, 
звучавшего непрерывно на 
фортиссимо в удвоении с фор-
тепиано в оркестре. И всю эту 
монументальную фактуру  про-
низывала фантастическая мо-
нодия волн Мартено, придавав-
шая звуковой ткани ирреаль-
ный формат — тот, о котором 
грезили Скрябин и Вагнер. 
Уральский оркестр впечатлил 
не только искусством воспро-
изводить эти сложнейшие 
творческие идеи, но и почти 
джазовым драйвом,  радостной 
энергией, прорывавшейся и в 
теме любви,  апофеоз которой в 
финале означал и жизнь, и 
смерть, и вечность — божест-
венную игру «Турангалилу».   

ТЕАТР На Таганке снова 
пересмеяли Мольера

Вверх 
тормашками 
с Тартюфом

Сусанна Альперина

Театр на Таганке известен своим «Тартюфом»: в 1968 
году Юрий Любимов поставил знаменитый спектакль, 
который показали на легендарной сцене около 1500 
раз. И вот — премьера новой постановки «Lё Тартюф. 
Комедия», режиссером которой стал Юрий Муравиц-
кий, что позволяет нынешнему директору Театра на 
Таганке Ирине Апексимовой говорить о спектакле 
просто: «от Юрия до Юрия».

Любимовский спектакль вслед за Мольером высме-
ивал отношения театра и властей. Во втором действии 
там попросту закрывали спектакль, такова была за-
думка режиссера. Любимов говорил, что в свой спек-
такль он «ввел документы истории закрытия «Тартю-
фа» — документы подлинные, которые были напечата-
ны. Начало XVIII века, конец XVII». Вместе с ним рабо-
тали художники Михаил Аникст и Сергей Бархин. В де-
корациях на сцене использовали картины с изображе-
нием действующих лиц. Персонажи выходили на сцену 
из зала — они ведь живут среди нас…

Они и сегодня 
хорошо знакомы 
нам. Комедия по-
прежнему жива и 
актуальна. И все же 
пьеса Жан-Батиста 
Мольера «Тартюф, 
или Обманщик» в 
новом спектакле за-
звучала по-новому. 
Все герои — как ку-
клы, но какие? Тут и 
готы, и панки, и ро-
керы. Когда служан-
ка Дорина начинает 
читать текст в стиле 
рэпа, складывается 
впечатление, что та-
ким будет весь 
спектакль. Рэп на 
стихи Мольера — это 
сильно. Но режиссер играет и с жанрами, и со стили-
стикой. Стихотворные тексты декламируются в при-
поднятом стиле, персонажи отчаянно грассируют (не 
зря же спектакль — «Lё Тартюф»). Особенно хорош мо-
нолог Клеанта, которого играет Артем Болотовский.

После первого действия зритель и в буфете начина-
ет говорить с этим французским прононсом, выстраи-
вая фразы на манер александрийского стиха.

Новый ««Lё Тартюф» — это, по сути, фрик-шоу, в ко-
тором все смеются над всеми. Разве не карикатурны  
глава семейства Оргон (Василий Уриевский, извест-
ный зрителям по проекту «Голос» на Первом канале) и 
его мамаша  (в роли госпожи Пернель — Надежда Фле-
рова), которые поверили мошеннику, представивше-
муся благочестивым верующим? Симпатичная «моло-
духа», на которой женат Оргон, Эльмира (Дарья Авра-
тинская) — попробуй устоять перед такой — выводит 
мошенника Тартюфа на чистую воду. Дети Оргона — 
скромница Марианна и горячий Дамис (дочь Гоши Ку-
ценко, Полина, выпускница «Щуки», и Павел Комаров, 
известный по телесериалам) — очень похожи на совре-
менных своих сверстников. Служанка — острая на язык 
Дорина (Евгения Романова, выпускница школы Таба-
кова).

Сам же Тартюф среди них — то ли рок-идол, то ли поп-
звезда, то ли сектант какой-то. Играет его Роман Колоту-
хин, выпускник мастерской Дмитрия Брусникина, сни-
мавшийся у Павла Лунгина в «Братстве» и «Даме Пик». 
Пожалуй, не было еще нигде подобного Тартюфа — хотя, 
казалось бы, экранизаций и постановок множество.

Все, что играют молодые актеры, — фарс, стеб — по-
зволяет и зрителю раскрепоститься и раскрыться. 
Спектакль-ситком — можно и так его назвать, — здесь в 
нужный момент появятся и розовые зайчики, и глупова-
тый добрый клоун, и  желе будет размазано по бумаж-
ным стенам (они белоснежны), а торт полетит в лицо. 
Никто не удивится, что усы отклеиваются, парики спа-
дают, а потом и костюмы  окажутся не нужны. Но дело не 
в эротике — постановщик хочет показать, как обнажает-
ся человеческая натура, открывая все самое непригляд-
ное: зритель увидит накладные поролоновые груди, 
попы, животы… И никакая декорация (сценография и 
костюмы Галины Солодовниковой) не отвлекает от са-
мих героев — они тут главные. Только ужасно неудобные 
с виду башмаки на платформе никто из персонажей не 
снимет — все неуклюже ходят в них, пока не упадут.

Финал у «Lё Тартюфа» необычный и непривычный. 
Не сразу понимаешь, что произошло и почему. Как вы-
крутилось семейство Оргона из неприятностей — ведь 
мошенник, вошедший в доверие, отбирает у них все 
имущество? Какую роль в этом сыграл король? Но если 
вдуматься…

«Мы обтартюфились от головы до пят», — может по-
вторить известную реплику служанки Дорины каждый 
зритель, выходя из зала. Нет гарантии, что у него не за-
звонит телефон и какой-нибудь шулер, представляю-
щийся серьезным сотрудником банка, не попытается 
войти к нему в доверие, проделать «левые» манипуля-
ции с его кредитной картой. Не стоит быть доверчивым 
— с XVII века, когда написана пьеса Мольера, люди, как 
выясняется, совсем не изменились. Что делать? Ну, как 
минимум устроить карнавал и посмеяться над собой и 
друг над другом. В этом удовольствии создатели спек-
такля  «Lё Тартюф»  себе не отказали.  

Служанка Дарина мирит влюбленных Марианну и Валера. 
Ведь им нужно разоблачить Тартюфа.

Илья Лагутенко: Я бывал на пло-
щадках фестивалей по всему миру 
и трезво смотрю на наш V-ROX.

В фильме спины героев только пря-
мые, сапоги начищенные, женщины 
томные, а взгляды испепеляющие.

Под управлением Дмитрия Лисса 
оркестр завораживал слушателей 
мистерией любви и смерти.

Как выясняется, 
с XVII века, когда 
написана пьеса 
Мольера, люди 
совсем не измени-
лись. Что делать? 
Ну, как минимум 
устроить карна-
вал и посмеяться

КИНО Что скрывает маска трех веков человечества?

Однажды в... Париже

А К Ц Е Н Т

Самый мощный мотив «Офицера 
и шпиона» — цивилизованная толпа, 
готовая растерзать любого
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«Туранга» в перево-
де с санскрита 
означает движе-
ние, ритм времени

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1797070

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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НХЛ Российский форвард 
«Вашингтона» сделал 
очередной хет-трик

Овечкин 
в ударе

Павел Зарудный

Капитан клуба Национальной хоккейной лиги «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр Овечкин вновь в центре 
внимания. 

В очередном поединке регулярного чемпионата 
НХЛ столичный клуб на своем льду обыграл «Лос-Анд-
желес Кингз» — 4:2, а Овечкин стал главным героем 
встречи, оформив хет-трик. После этой игры Алек-
сандр вышел на первое место в гонке снайперов теку-
щего сезона НХЛ. На счету 34-летнего россиянина 
40 шайб в 53 матчах. На втором месте идет нападаю-
щий «Бостон Брюинз» Давид Пастрняк — 38 шайб 
в 54 матчах. 

Овечкин также вышел на чистое восьмое место 
в НХЛ по количеству хет-триков, Александр превзошел 
результат Мориса Ришара (26). Рекорд принадлежит 
Уэйну Гретцки — 50 хет-триков. 

Овечкину осталось забросить еще две шайбы, что-
бы достигнуть отметки в 700 шайб за карьеру в рамках 
регулярных чемпионатов.

Интересно, что сам хоккеист признался в беседе 
с журналистами, что ему немного улыбается Фортуна:

— При первом голе мне повезло: там был удачный 
рикошет от клюшки, а во втором я просто не остано-
вился и сыграл на добивании. Удивляюсь ли я сам себе? 
Нет, ведь я до сих пор продолжаю играть. Обсужу это 
с семьей и друзьями, но стараюсь не обращать внима-
ния на количество заброшенных шайб и просто делаю 
свою работу. Если будешь думать об этом много, ниче-
го не получится.

Тем временем бывший нападающий сборной Рос-
сии Алексей Яшин включен в Зал славы Международ-
ной федерации хоккея (ИИХФ).

Интересно, что наш форвард стал первым хоккеи-
стом, включенным в Зал славы в 2020 году. Кроме того, 
46-летний спортсмен стал 12-м россиянином, удосто-
енным данной награды. В составе сборной России 
Яшин побеждал на чемпионате мира в 1993 году, а так-
же дважды становился призером Олимпийских игр: 
в 1998 году в Нагано он завоевал серебро, а в 2002-м 
в Солт-Лейк-Сити — бронзу.  

ФУТБОЛ «Спартак» уступил 
«Локомотиву» по пенальти 
на турнире в Катаре

Расставили 
«точки»

Илья Соболев

На турнире в катарской Дохе с участием клубов рос-
сийской Премьер-лиги состоялся, пожалуй, самый 
ожидаемый матч всей программы. В московском дерби 
«Локомотив» в серии 11-метровых одолел «Спартак» — 
4:2 (1:1 в основное время).

Напомним, «красно-белые» в первой игре были 
сильнее «Ростова» — 2:1, а «Локо» по пенальти уступил 
сербскому «Партизану» (2:4, 1:1 в основное время). 

Любопытно, что наставник «железнодорожников» 
Юрий Семин выставил практически тот же состав, что 
и на встречу серба-
ми. А вот рулевой 
«Спартака» Доме-
нико Тедеско про-
должил экспери-
ментировать с соче-
таниями, но глав-
ное, что в заявке на-
шлось место нович-
ку Александру Со-
болеву, наблюдав-
шему за первым 
матчем своей ко-
манды с трибуны. Сразу скажем, за 45 минут, прове-
денных на поле, Соболев ничем не запомнился. Впро-
чем, не блистал и весь «Спартак». Подопечные Тедеско 
больше владели мячом, но в позиционном нападении 
выглядели не слишком убедительно.

«Локо» сделал акцент на контратаки и был ощути-
мо острее. А на 28-й минуте и вовсе открыл счет: и про-
стрел Мариу от «лицевой» получился хорошим, и удар 
Владислава Игнатьева — безупречным. «Спартак» от-
ыгрался в самом начале второго тайма. Как и в преды-
дущем матче «красно-белые» полностью обновили со-
став в перерыве, и это дало результат. На 48-й минуте 
сумятицей в штрафной «Локо» воспользовался спар-
таковский защитник Илья Гапонов. 

В основное время зрители голов больше не увиде-
ли, а в серии 11-метровых удача была на стороне «Ло-
комотива». Что интересно, перед самой серией Семин 
поменял вратаря Антона Коченкова, отыгравшего 
весь матч, на Никиту Медведева. И это сработало: гол-
кипер отразил два удара. «Выставил Медведева, пото-
му что Антон не очень уверенно провел серию против 
«Партизана». да и посвежее Никита был», — объяснил 
после матче свое решение Юрий Павлович в эфире 
«Матч ТВ».

По регламенту турнира «Спартак» за поражение по 
пенальти получил одно очко и с четырьмя баллами со-
хранил единоличное лидерство. «Локомотив» зарабо-
тал два очка, а всего у него стало три. По столько же 
у «Партизана» и «Ростова». Напомним, накануне эти 
команды провели очную встречу, в которой сильнее 
оказались ростовчане — 3:1. В заключительном туре 
«Спартак» сыграет с «Партизаном», а «Локомотив» 
с «Ростовом». Матчи пройдут 8 и 9 февраля соответст-
венно.

Впрочем, турнирные расклады в Дохе сейчас мало 
кого интересуют: главное — подготовка к весенней ча-
сти сезона.   

ЭКСКЛЮЗИВ Известный британский аналитик Кейр Рэднедж ответил на вопросы «Российской газеты» 
о грядущем первенстве Европы по футболу

Не ждите легкой прогулки
Николай Долгополов,
Будапешт

Н
аш собеседник освещал 
14 чемпионатов мира по 
футболу и 10 первенств 

Европы. Долгие годы он воз-
главляет главнейшую комис-
сию Международной ассоциа-
ции спортивной прессы — фут-
больную.

Кейр, что скажете о жере-
бьевке этого чемпионата? 
Ведь половина участников 
еще заранее знала, кто доста-
нется в соперники.

К Е Й Р  РЭ Д Н Е Д Ж :  Сегодня некая 
предсказуемость неизбежна и в 
европейском, и в мировом фут-
боле. Количество соревнований 
увеличилось, как и число их 
участников, что вызывает опре-
деленный риск: турнир с пони-
зившейся конкуренцией может 
превратиться в унылое зрели-
ще. Возьмите, к примеру, Лигу 
чемпионов УЕФА. По-настояще-
му интересной она становится 
лишь после завершения явно 
предсказуемых групповых тур-
ниров, когда начинаются матчи 
плей-офф. Или раньше в фи-
нальную стадию Кубка мира 

выходили команды 16 стран. 
Сейчас их 32. За Кубок Европы 
боролись 8 национальных сбор-
ных, теперь — 24. И эти чемпио-
наты все равно притягивают бо-
лельщиков. Ну, а частичная 
предсказуемость — это расплата 
за успех, за увеличение числа 
зрителей.

Решение УЕФА провести Евро-
пу-2020 сразу в нескольких са-
мых разных странах вызвало 
острую полемику. Можно ли 
назвать такой формат адек-
ватным?

К Е Й Р  РЭ Д Н Е Д Ж :  Какая адекват-
ность… Смесь, взращенная на 
политике. Ведь УЕФА стремил-
ся найти хозяев, которые бы 
очень хотели принять чемпио-
нат континента в 2020-м. Кста-
ти, тогдашний президент этой 
организации Мишель Платини 
выдвинул идею с проведением 
матчей первенства-2020 в не-
скольких странах еще в ту пору, 
когда об экологии совсем не за-
ботились. Представьте, сколько 
команд, спортивных руководи-
телей и, уж конечно, болельщи-
ков полетят по всей Европе. 
Экологию это никак не улуч-
шит. К тому же трудно будет 

проявиться и местному нацио-
нальному колориту, который 
придает свой шарм крупным 
спортивным турнирам. Вспом-
ните хотя бы, как это было на 
Кубке мира-2018 в России.

Но все как-то свыклись с тем, 
что крупные чемпионаты ор-
ганизуют теперь две страны. 
Может, по отношению 
к футболу мы слишком кон-
сервативны?

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Да, вскоре мы при-
выкнем к тому, что чемпионат 
проводится в двух-трех странах. 
Тут играют свою роль политика 
с экономикой. По-моему, в Ев-
ропе это стремление к расшире-
нию рамок крупных турниров 
связано с созданием еврозоны 
и Шенгенскими соглашениями. 
И еще один фактор сыграл за 
объединение нескольких стран 

при организации крупных пер-
венств. Европа все меньше ис-
пользует наличные, переходя 
чаще и чаще на оплату карточ-
ками. Среди невольно от этого 
выигравших оказался и УЕФА, 
встретивший изменения с глу-
бокой благодарностью.

Полагаете ли вы, что участие 
24 команд вместо 16 вознесет 
УЕФА если не на Эверест, но 
близкие к нему вершины?

КЕЙР РЭДНЕДЖ: В отборочных со-
стязаниях мы увидим побольше 
драм, а вот качество игр на ста-
дии плей-офф, да и в финале по-
низится. Мы уже здесь говори-
ли, что Лига чемпионов распа-
лась на два несколько несхожих 
соревнования: групповые тур-
ниры и последующий плей-офф. 
Это касается и других важней-
ших первенств. Так тренер чем-
пионов мира — французов — Ди-
дье Дешам признавался мне по-
сле победы на Кубке мира в Рос-
сии: «В групповом турнире при-
ходилось играть совсем иначе, 
чем в матчах на выбывание. Это 
по существу два разных состя-
зания». 

Ждете ли настоящих сюрпри-
зов от участников чемпиона-
та Европы? Может, какая-
то команда вдруг блеснет 
чем-то совсем неожиданным?

 КЕЙР РЭДНЕДЖ: Сюрпризы возмож-
ны. Но вот от кого? Мало кто мог 
предсказать успех Уэльса и Ис-
ландии, выскочивших из своих 
групп в 2016-м и добравшихся 
соответственно до полуфинала 
и четвертьфинала. К счастью, 
футбол сохранил потенциал для 
производства любых неожидан-
ностей.

Специалисты высоко оцени-
вают шансы английской сбор-
ной. Даже называют нынеш-
нюю команду сильнейшей с не-

запамятных времен 
1966 года, когда Англия выиг-
рала дома чемпионат мира. 
Что скажете? 

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Выйдя из группы, 
Англия имеет возможность про-
двинуться далеко вперед на 
длинном пути. Молодая коман-
да стала полуфиналистом Кубка 
мира-2018 в России и затем уже 
в 2019-м турнира Лиги наций 
УЕФА. Такой успешный опыт ва-
жен для игроков. С моей точки 
зрения, у Англии всегда доста-
точно сил для выхода в чет-
вертьфинал любого турнира. 
При этом потребуется немного 
везения. А отсутствие травм или 
шуточек со стороны VAR (!) мо-
жет сыграть решающую роль. 

А что скажете о шансах ны-
нешних чемпионов порту-
гальцев? И не кажется ли вам, 
что этот чемпионат превра-
тится в последний для 
Криштиану Роналду? 

КЕЙР РЭДНЕДЖ: У Португалии хоро-
шие шансы, потому что они по-
стигли искусство игры в турни-
рах, где психологическое давле-
ние исключительно высоко. Ро-
налду все еще доказывает 
в «Ювентусе», что он один из са-
мых опасных забивал совре-
менного футбола и одно лишь 
появление его на поле внушает 
коллегам величайшее вдохнове-
ние. Думаю, он собирается про-
должить карьеру по меньшей 
мере до следующего Кубка 
мира. Да еще и захочет сыграть 
в его финале.

Теперь перейдем к чемпионам 
мира французам. Антуан 
Гризманн не в очень хорошей 
форме. Поль Погба и Оливье 
Жиру или травмированы, или 
не слишком часто появляют-
ся на поле в составе своих клу-
бов. Уго Льорис сломал руку. Не 
могут же все эти печальные 
обстоятельства не сказаться 
на игре сборной Франции?

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Не скажутся. Если 
Килиан Мбаппе будет играть 
так, как играет!

Какая из команд в главных 
фаворитах?

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Как и всегда, на 
Евро их несколько, и они по-

прежнему все те же старые зна-
комые: Франция, Португалия, 
Германия, Италия, Англия, 
Бельгия.

Неизбежный для вас и для 
меня вопрос: что скажете 
о гансах нашей сборной? 

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Россия будет разо-
чарована в случае невыхода 
в плей-офф. В квалификации вы 
уступили только бельгийцам — 
первому номеру в мировом рей-
тинге ФИФА. Вы вторые в груп-
пе, опережаете шотландцев на 
девять очков. С девятью заби-
тыми Артем Дзюба — лучший 
бомбардир вашей отборочной 
группы. После двух поражений 
Россия, конечно, познала, в чем 
сила бельгийцев, а в чем и их 
слабость. Другие соперники по 
отбору Дания и Финляндия. 
Датчане теперь не те, что были 
прежде. Финны — аутсайдеры...

Наш главный тренер Ста-
нислав Черчесов недоволен рас-
писанием игр в группе. И осо-
бенно тем, что третью игру 
предстоит играть с датча-
нами в Копенгагене. Возможно 
ли, что фактор чужого поля 
превратится в решающее 
препятствие при выходе 
в плей-офф?

К Е Й Р  РЭ Д Н Е Д Ж :  Способ борьбы 
с этим очень прост. Если Россия 
победит в двух домашних мат-
чах в Санкт-Петербурге, то по-
чти точно обеспечит себе место 
в плей-офф еще до игры в Копен-
гагене. Чемпионат Европы ни 
для кого не бывает легкой про-
гулкой. Если Черчесов выража-
ет некое недовольство жере-
бьевкой, значит, он сомневает-
ся в собственной команде. Он 
знает своих игроков, но со сто-
роны это выглядит не особенно 
хорошо. 

Поедете в Санкт-Петербург? 
И вспоминаете ли Кубок 
мира-2018? 

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Постараюсь прие-
хать на четвертьфинал. Конеч-
но, буду счастлив вернуться 
в Россию, которая провела один 
из самых лучших по организа-
ции и наиболее запомнившихся 
Кубков мира в нашу с вами сов-
ременную эпоху.  

ХОККЕЙ На Шведских играх за сборную России дебютируют шесть игроков 
из «молодежки», выигравшей «серебро» чемпионата мира

Теперь по-взрослому
Илья Соболев 

С
егодня сборная Рос-
с и и  с т а р т у е т  н а 
Шведских играх, яв-
ляющихся третьим 
этапом хоккейного 
Евротура. Первый 
матч на турнире ко-
манды Алексея Ку-
дашова будет выне-

сенным. Его россияне про-
ведут против финнов в Хель-
синки.

По традиции, на февраль-
ский этап Евротура наши от-
правились в эксперименталь-
ном составе. Восемь человек 
примерят свитера националь-
ной команды впервые. Причем 
шесть из них совсем недавно 
завоевали серебряные медали 
на молодежном чемпионате 
мира.

Впрочем, как подчеркнул 
наставник сборной Алексей 
Кудашов, напрямую этот факт 
с вызовом ребят в главную ко-
манду страны не связан.

— Эти ребята являются лиде-
рами в своих клубах, —отметил 
главный тренер россиян. — 
К а ж д ы й  з а с л у ж и л  в ы з о в 
в сборную. Постараемся подве-
сти ребят к общему знаменате-
лю. Философия сборной — аг-
рессивный хоккей. Молодеж-
ный чемпионат мира — это тот 
рубеж, по которому мы всегда 
ориентируемся. Но огляды-
ваться на него сейчас нет смы-
сла. Эти игроки приносят ре-
зультат и занимают ключевые 
позиции.

По словам Кудашова, не-
смотря на молодость команды, 
цель сборной России не меня-
ется: турнир нужно выигры-
вать. На адаптацию времени 
немного: из-за плотного кален-
даря Континентальной хоккей-
ной лиги хоккеисты собрались 
в Новогорске и буквально на 
следующий день отправились 
в Хельсинки. Из-за этого из 
программы дня открытых две-
рей национальной команды, 
состоявшегося накануне, даже 
пришлось вычеркнуть трени-
ровку.

Впрочем, помочь ребятам 
привыкнуть к новой обстанов-
ке должны несколько факто-
ров. Во-первых, появление хо-

рошо им знакомого по «моло-
дежке» Валерия Брагина в тре-
нерском штабе взрослой сбор-
ной. Во-вторых, те же Василий 
Подколзин, Иван Морозов, 
 Кирилл Марченко играют в од-

ной тройке у Кудашова в пи-
терском СКА. Так что требова-
ния тренера им должны быть 
хорошо известны.

— Не думаю, что установки 
Брагина и Кудашова будут 

сильно различаться, в одном 
русле же работаем. , — резонно 
констатировал Подколзин.

Ну а в том, что са ми парни 
будут грызть лед, чтобы произ-
вести впечатление, сомнева-

ться не приходится. Все они 
как один мечтают попасть 
на чемпионат мира, только 
 теперь уже на взрослый, кото-
рый пройдет в мае в Швейца-
рии. 

— Здорово, что в команде 
много своих — парней с моло-
дежного чемпионата мира, — 
признался один из лидеров той 
«молодежки», защитник ЦСКА 
Александр Романов. Хочется 
тоже показать себя. У меня 
есть такая… одновременно 
и задача, и мечта — попасть на 
чемпионат мира. К ней надо 

стремиться, а там как будет, 
так будет.

Шведские игры — отличная 
возможность сделать соответ-
ствующую заявку.  

Шведские игры сборная России 
начнет в Хельсинки матчем
против сборной Финляндии.

Нападающий «ПСЖ» и сборной Франции Килиан Мбаппе — один из «джокеров» на предстоящем Евро-2020.

А К Ц Е Н Т

Адаптироваться во взрослой команде игрокам
из «молодежки» поможет Валерий Брагин, который вошел 
в тренерский штаб сборной

В своем первом 
матче за «Спартак» 
Александр 
Соболев голами 
не отметился

Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин сделал три хет-трика 
в последних шести матчах.

А К Ц Е Н Т

В фаворитах Евро-2020 все те же старые 
знакомые: Франция, Португалия, 
Германия, Италия, Англия и Бельгия
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 февраля, четверг,
«Матч ТВ»
19.30 Россия — Финляндия.

Прямая трансляция.
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